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Aprobada por unanimidad la
nueva Ley de Acceso Electrónico

Ningún grupo parlamentario se opone a la Ley para el Acceso Electrónico de los Ciudadanos a los Servicios Públicos 

La Ley, que se convierte en un punto de partida de una nueva generación 
de derechos de los ciudadanos, los derechos digitales, tendrá que estar ple-
namente operativa a partir de 2009, fecha en la que los ciudadanos tendrán 
garantizado poder realizar todas sus gestiones con las  Administraciones 
Públicas por medios electrónicos, con independencia de la aplicación y el 

sistema que utilicen. Para hablar del respeto a la igualdad en el acceso elec-
trónico, de las tecnologías libres y del manido concepto de “neutralidad tec-
nológica”, entrevistamos a Lourdes Muñoz, diputada Socialista por Barcelona, 
e Isaura Navarro, diputada de IU por Valencia, dos importantes defensoras 
del uso del Software Libre por parte de la Administración Pública.

La Generalitat Valenciana 
sacará una nueva versión 
de LliureX en castellano 
y valenciano, basada en 
Edubuntu, para el próximo 
curso escolar

La segunda convocatoria de la 
Consejería de Innovación, Ciencia 
y Empresa de la Junta de Andalu-
cía para la Innovación y Moder-
nización de las Administraciones 
Locales, ha recibido un total de 
763 proyectos, un 30 por ciento 
más que la anterior. De estos han 
sido aprobados 224, todos ellos 
basados en Software Libre, que 
recibirán una subvención total de 
15,1 millones de euros.

15,1 millones 
de euros para 
224 proyectos 
andaluces basados 
en código abierto 
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UNICEF apoya el 
famoso “portátil
de los 100 dólares” 
Como muestra de esta apuesta, 
UNICEF llevó a la cumbre del 
G-8 en Heiligendamm (Alema-
nia), el pasado mes de junio, a 
94 adolescentes que hicieron una 
demostración de cómo funcionan 
los portátiles bautizados como 
XO. La organización ha decidido 
usarlo en un futuro para difundir 
información y poner en contacto 
a los niños entre sí con una herra-
mienta propia.
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Los partidos apuestan por ‘sistemas
no propietarios’ en las municipales
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Según la consultora 
Forrester, la mayoría de las 
empresas utilizan software 
abierto para aplicaciones 
determinantes para sus 
negocios 
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Firme apuesta por los 
sistemas open source en 
la Google Developer Day 
Madrid 
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3as Jornadas gvSIG
Del 14 al 16 de noviembre de 2007

Valencia

La Alhambra de Granada se convierte en telón de fondo de la IV GUADEC-ES
Granada, centro de atención internacional por su participación con la 
Alhambra en las Nuevas Siete Maravillas del Mundo, acoge una nueva 
edición de la GUADEC-ES, versión hispana de la “Conferencia Europea de 
Desarrolladores y Usuarios de GNOME”. Este año se celebra en la Facultad 

de Ciencias, los días 12 y 13 de julio, como preludio de la GUADEC 
Internacional que tendrá lugar en Birmingham (Reino Unido). A través de 
ponencias, talleres y tutoriales, se mostrarán todos los avances que se 
han producido en el mundo del entorno gráfico de GNOME. 

Especial I Págs. 11-14 

Por poner algún ejemplo, Ángel 
Villalva, candidato del PSOE a la 
presidencia de la Junta de Casti-
lla y León, incluyó referencias a la 
utilización del Software Libre en 
la Administración Pública en su 
programa electoral. En la Comu-

nitat Valenciana la apuesta vino de 
la mano del PP y de su candidato 
Francisco Camps. Y en Madrid, 
Ángel Pérez de IU explicaba varias 
medidas enfocadas a la liberación 
del conocimiento público para la 
Comunidad y su Ayuntamiento.

Primer Máster de 
Software Libre presencial 
de ámbito estatal
Organizado y financiado por Caixanova, 
como parte de su Obra Social, en colabo-
ración con la Universidad Rey Juan Carlos 
e Igalia, con el objetivo de capacitar a los 
alumnos para liderar proyectos de liberación, 
desarrollo y publicación de Software Libre. 

 ■ Centro Social Caixanova 
A Coruña.
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ues un año más llegó 
el verano de nuevo, y con 
él, además del calor y las 
vacaciones, para los más 

afortunados, han llegado algunos de 
los eventos más esperados durante 
todo el año por los apasionados 
del Software Libre y las tecnologías 
abiertas, en general. Y, como expli-
camos en las páginas centrales de la 
Gaceta, que este número dedicamos 
a la versión hispana de la GUADEC, 
el encuentro más importantes de 
desarrolladores y entusiastas de 
GNOME, son esperados eventos no 
sólo porque en ellos se hacen públi-
cos los últimos desarrollos, avances 
o se definen las futuras líneas de 
actuación para cada proyecto en 
concreto, sino porque sirven para 
afianzar los lazos personales que 
existen entre los diferentes colabo-
radores y voluntarios de la infini-
dad de desarrollos e iniciativas que 
actualmente están en marcha.

Nexos de unión que son, en 
muchos casos, la clave para forta-
lecer estas comunidades, y que es 
importante que persistan en el tiem-
po y, sobre todo, en la distancia.

GUADEC-ES, como os decía, es 
un claro ejemplo de estos encuen-
tros, y que este año acoge la her-

mosa ciudad de Granada. Otra cita 
veraniega es la ya clásica Campus 
Party, en Valencia, donde la zona 
dedicada al software de código 
abierto va a tener un importante 
protagonismo, que se verá poten-
ciado por la presencia de Mark 
Shuttleworth, fundador de Cano-
nical; Jon ‘Maddog’ Hall, presidente 
de Linux International; el brasile-
ño Marcelo Tossati, embajador del 
proyecto One Laptop per Child, o 
Marcelo Branco, conocido ya en 
la comunidad por ser uno de los 
mayores impulsores del Software 
Libre en Brasil.

Pero si hay un evento en el que la 
convivencia y el conocimiento libre 
van inexorablemente de la mano, 
ése es el e-Verano, que en su segun-
da edición ya prevé la participación 
de casi mil personas. La Universi-
dad sevillana Pablo de Olavide se 
convertirá en punto de encuentro 
para quienes deseen descubrir esta 
“Mirada a la Sociedad Libre”.

Aunque no sólo el ocio y el entre-
tenimiento acaparan la atención de 
la información estival. La reciente 
aprobación y puesta en vigor de 
la ya famosa Ley para el Acceso 
Electrónico de los Ciudadanos a los 
Servicios Públicos (LAECSP) ha 

puesto punto y final a muchos meses 
de trabajo en la redacción para algu-
nos, y a muchos meses de, también, 
redacción, pero de enmiendas, para 
otros. A pesar de no responder a 
algunos de los derechos muy recla-
mados por los defensores del Soft-
ware Libre, finalmente sí que apuesta 
por el uso de los estándares abiertos 
y reconoce la libertad de elección 
tecnológica del ciudadano para acce-
der a los servicios que se le ofrecen. 
Por tanto, un gran paso.

Además, en lo que compete tam-
bién al MAP, por ser el gran impul-
sor de la Carta Iberoamericana del 
Gobierno Electrónico, destacar la 
aprobación de la misma que reco-
noce unos principios de Gobierno 
Electrónico en los que se puede 
leer lo siguiente: “Principio de ade-
cuación tecnológica, las adminis-
traciones elegirán las tecnologías 
más adecuadas para satisfacer sus 
necesidades. Se recomienda el uso 
de estándares abiertos y de Software 
Libre en razón de la seguridad, soste-
nibilidad a largo plazo y para preve-
nir que el conocimiento público no 
sea privatizado. En ningún caso este 
principio supondrá limitación algu-
na al derecho de los ciudadanos a 
emplear la tecnología de su elección 

en el acceso a las Administraciones 
Públicas”. Esto demuestra que ya no 
somos una cifra insignificante los 
ciudadanos usuarios de tecnología 
no propietaria... Sin duda, una exce-
lente noticia.

Como también es excelente la 
publicación de la tercera versión de 
la licencia GPL, que se ha hecho 
esperar, pero que recoge una serie de 
cláusulas que fomentan la lucha con-
tra cualquier elemento que intente 
frenar la libertad del usuario.

Y, como colofón a este cúmulo de 
acontecimientos, desde Estrasburgo 
también nos llegan buenas noticias, 
y es que el Parlamento Europeo, 
en su moción “Poniendo el Cono-
cimiento en Práctica - una amplia 
estrategia de innovación para Euro-
pa”, ha reafirmado la definición de 
estándar abierto que está contenida 
en la actual versión del Marco Euro-
peo de Interoperabilidad elaborado 
por el grupo IDABC de la Comisión 
Europea. 

Así que, ni el sofocante calor ni 
el cansancio de todo el año consi-
guen paralizar la intensa actividad y 
el entusiasmo de todos los que cree-
mos en el “Software Libre como una 
oportunidad de diseñar el futuro y 
de la que nadie quedará excluido”.

Llega el verano con un balance muy positivo 
por Soraya Muñoz

Aunque se viene hablando de Web 
2.0 desde el año 2005, últimamente 
se está produciendo un gran hervor 
alrededor de esta nueva concepción 
de Internet. En España, tras años de 
pasar desapercibida a las grandes 
empresas, parece que ahora nadie 
quiere quedarse fuera. 

El Banco Sabadell ha firmado 
recientemente un acuerdo con IBM 
para abrir una línea de investigación 
sobre Web 2.0 (http://bslabs.typepad.
com/labs/2007/06/banco-sabadell-
.html), en EE.UU. Hillary Clinton ha 
añadido Hillcasts en su sitio web que 
tratan temas como la salud infan-
til o la energía, y candidatos demó-
cratas y republicanos compiten por 
quién tiene más amigos en MySpace 
o Facebook. En España los políticos 
están empezando a descubrir exta-
siados los efectos del marketing de 
gran consumo aplicados a la política 
con campañas como la de ZP, aun-
que hoy por hoy la concepción que 
un político típico tiene de un blog es 
la de un soporte publicitario más en 
la que un tercero escribe por él (flog 
o falso blog). Y en el ámbito empre-
sarial la moda es la compra-venta de 
redes sociales, servicios de tagging y 
derivados. Pero, ¿qué valor real hay 
para las empresas detrás de toda esta 
nueva burbuja?

Lo primero que es preciso enten-
der para sacar partido de la Web 
2.0 es que, en Internet, los aspectos 
sociales son inseparables de la tecno-
logía. Es necesario que existan tec-
nologías como AJAX para ampliar 
las posibilidades técnicas, pero es en 
última instancia el uso que las masas 
hacen de dicha tecnología lo que 
provoca un cambio de paradigma en 
el uso de la Web.

Las principales novedades de la 
Web 2.0 han sido AJAX, RSS, P2P, los 
filtros AntiSPAM, el bookmarking 
social, los Web Services y el Service 
Oriented Architectures.

 No obstante, es clave entender 
que la Web 2.0 es antes una actitud 
que una tecnología.

Así, la Web 2.0 ha hecho sombra 
a la Web Semántica, cuando mucha 
gente pensaba que ésta última sería el 
próximo salto cuántico de Internet. 
La Web Semántica consiste, esen-
cialmente, en dotar al ordenador de 
cierta capacidad para interpretar el 
significado de los datos que maneja. 
Los problemas con la Web Semánti-
ca son esencialmente dos: primero, 
que nadie sabe cómo automatizar 
la creación de las ontologías que son 
el fundamento esencial de la Web 

Semántica, y, segundo, que faltan 
planteamientos de la Web Semántica 
desde el punto de vista de su uso 
social.

Los cambios profundos que trae 
la Web 2.0 de los que las empresas 
deben tomar nota son los siguientes:

1. Marketing boca a boca. La 
nueva tendencia de marketing con-
siste en concentrarse en generar 
conversaciones significativas con 
los clientes, pero también entre los 
clientes. Esto se apoya tanto en téc-
nicas tales como los comentarios en 
los blogs, así como en un cambio 
de mentalidad en la comunicación 
destinado a abandonar los densos y 
aburridos resúmenes ejecutivos en 
favor de historias mucho más perso-
nales y cercanas a los individuos.

2. Los “prosumidores”. Son una 
mezcla de productor y consumidor. 
Son los usuarios de la Wikipedia que,  
al mismo tiempo, son lectores y edi-
tores. Con YouTube, los prosumido-
res han puesto de manifiesto que las 
personas están más interesadas en los 
contenidos que crean otras personas 
de su entorno, antes que en los goles 
de la liga servidos por el propietario 
de turno de los derechos de emisión. 
La clave para sacar partido de los 
prosumidores es que la gente pueda 
hacer microaportaciones, ya que es 
muy difícil que un usuario dedique 
mucho tiempo a producir un con-

tenido compartido por el cual no 
recibirá ninguna recompensa econó-
mica directa.

3. La larga cola. El Long Tail mar-
keting es un concepto acuñado en 
un libro de Chris Anderson. La idea 
esencial es que la reducción de los 
costes de distribución y la posibilidad 
de crear microcampañas de publici-
dad con AdWords, permite atomizar 
la oferta de productos. Antaño no 
importaba en exceso lo que se supie-
ra acerca de las minorías porque, de 
todas formas, la única posibilidad 
publicitaria era crear mega-campa-
ñas de medios dirigidas al grueso de 
los consumidores.

4. El mercado de la confianza. De 
la combinación de los prosumidores 
y la larga cola, surge el mercado de la 

confianza, donde los consumidores 
compran guiados por las opiniones 
de otros consumidores. Es por esto 
que los blogs son fantásticas herra-
mientas para informar (o para des-
informar) basándose en la confianza 
personal que el lector deposita en 
el blogger y que confiere a este últi-
mo una mayor credibilidad que los 
medios convencionales.

5. La descentralización radical. La 
descentralización viene de la mano 
de dos tecnologías, P2P y SOA, y 
se manifiesta en herramientas dis-
tribuidas como los ‘archipopulares’ 
sistemas de compartición de música. 
Dentro de las empresas estas tec-
nologías favorecen la aparición de 
organizaciones fractales.

6. La web como un conglomerado 
de bases de datos. Un poco más lejos 
en el tiempo, y también de la mano 
de SOA aparecerán aplicaciones 
capaces de interoperar con estruc-
turas de información estándar con 
un formato bien definido y una serie 
previamente estipulada de métodos 
soportados.

Todas éstas son ventajas muy rea-
les de la Web 2.0, aunque también 
existe un claro riesgo de burbuja. Se 
vende a los inversores que “ya apren-
dimos la lección de la primera vez”, 
pero lo cierto es que vuelven las fies-
tas a ‘porrillo’ y el mareting despro-
porcionado sobre cosas donde todo 
gira en torno a compartir y formar 
comunidad sin que nadie sepa muy 
bien cuál es a la postre el modelo 
de negocio. Se confía (igual que se 
hacía la primera vez) en que al final 
la publicidad lo pagará todo. Y, aun-
que las bases de datos que generan 
las redes sociales son de indudable 
valor para el marketing long tail, la 
realidad es que hasta ahora nadie ha 
dado con un modelo para explotarlo 
en la línea en que Google hizo con 
AdWords para explotar el mercado 
de la publicidad on line. 

ditorial

¿Qué hay de nuevo en la 
Web 2.0 para las empresas?

Puede consultar la versión 
digital de este número y toda 
la actualidad tecnológica en 
nuestra portal:
www.gacetatecnologica.com

La Gaceta Tecnológica reco-
noce la propiedad de las mar-
cas y de los logotipos utiliza-
dos en esta edición. La Gace-
ta Tecnológica no se hace 
responsable de la opinión
expresada por sus colabora-
dores.

P

por Sergio Montoro

En el número 9 de la Gaceta 
Tecnológica, en la foto del 
virus publicada en la página 
12, sección Sanidad, no se 
hizo alusión a los créditos de 
la misma, siendo estos: 

Dr. Erskine Palmer. This image 
is a work of the Centers 
for Disease Control and 
Prevention, part of the United 
States Department of Health 
and Human Services. As a 
work of the U.S. federal gover-
nment, the image is in the 
public domain.

FE DE ERRATAS

Lo primero que es preciso entender para sacar 
partido de la Web 2.0 es que, en Internet, los 

aspectos sociales son inseparables de la tecnología
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Según ha afirmado el ex-ministro 
de Administraciones Públicas, Jordi 
Sevilla, tras su aprobación, esta Ley 
“aprovecha los avances tecnológicos 
para reconocer nuevos derechos y 
para lograr una administración más 
ágil, más eficaz y más sencilla, que 
hará la vida más fácil a los ciuda-
danos”. 

La Ley beneficiará a los ciudada-
nos, puesto que ahorrarán tiempo y 
dinero en sus gestiones. En este sen-
tido, la Administración General del 
Estado prevé invertir 1.900 millo-
nes para desarrollar nuevo servicios 

electrónicos a partir de 2008. Según 
cálculos de los expertos, la nueva 
norma contribuirá al crecimiento 
de la economía en más de un punto 
del PIB en los próximos años.

Entre los derechos que establece 
la nueva norma con el objetivo de 
hacer la vida más fácil a los ciuda-
danos, cabe destacar: realizar las ges-
tiones y los trámites desde donde los 
ciudadanos quieran, cuando quieran 
y a través del canal que deseen; acce-
der a todos los servicios públicos de 
forma electrónica; no tendrán que 
presentar la misma documentación 

en más de un sitio; no será necesario 
aportar datos o documentación que 
esté en poder de las administra-
ciones; enviar documentación en 
soportes electrónicos; evitarán las 

colas y los retrasos; utilizar medios 
electrónicos para obtener informa-
ción, realizar consultas, manifestar 

consentimientos, efectuar pagos, 
realizar transacciones, reclamar, etc; 
conocer por vía telemática el estado 
de tramitación de los procedimien-
tos en los que estén involucrados; 
obtener los medios de identificación 
necesarios; y, además, podrán rela-
cionarse con las administraciones 
con la aplicación y el sistema que 
escojan.

Asimismo, la LAECSP esta-
blece un importante esfuer-
zo en la modernización de las 
Administraciones Públicas fomen-
tando la cooperación entre ellas a 

través de la interoperabilidad de sus 
sistemas de información; creando 
la sede electrónica (una página web 
tendrá la misma garantía jurídica 
que una oficina) el e-DNI será una 
de las principales formas válidas 
de identificarse electrónicamen-
te; las administraciones crearán 
registros electrónicos a los que se 
pueda enviar documentos válidos 
en formato digital; simplificando 
los procedimientos administrati-
vos con la generalización de los 
medios electrónicos; las decisiones 
adoptadas en reuniones de órganos 
colegiados realizadas por vía tele-
mática tendrán la misma validez 
que de forma presencial.

Por último, esta norma introdu-
ce medidas orientadas a fomentar 
la transparencia de las administra-
ciones como la figura del Defensor 
del usuario de Administración 
Electrónica; que los ciudadanos 
podrán utilizar todo tipo de pro-
gramas y sistemas operativos, 
libres y propietarios, en sus rela-
ciones con las administraciones; y 
que las distintas Administraciones 
Públicas tendrán garantizada la 
posibilidad de reutilizar y trans-
ferir aplicaciones y sistemas desa-
rrollados por otras.

La norma ya ha entrado en vigor

El Congreso de
los Diputados 
aprueba la LAECSP
g A partir de 2009, fecha en la que esta ley tendrá que estar plena-
mente operativa, los ciudadanos tendrán garantizado poder realizar 
todas sus gestiones por medios electrónicos, independientemente 
de la administración a la que competan, a través del canal que 
quieran, las 24 horas del día los 365 días del año.

AECSP
El Congreso de los Diputados ha aprobado definitivamente la Ley 
para el Acceso Electrónico de los Ciudadanos a los Servicios Públicos 
(LAECSP), una norma que establece el derecho de todos los ciudada-
nos a relacionarse electrónicamente con las Administraciones Públi-
cas, así como la obligación de éstas a garantizarlo. Cabe destacar

que ningún grupo parlamentario se ha opuesto al texto. La Ley, que 
se convierte en un punto de partida de una nueva generación de 
derechos de los ciudadanos, los derechos digitales, sitúa a España 
en la cabeza mundial en esta normativa que actualmente sólo 
tienen Estados Unidos e Italia.

 La ley recoge el derecho de la 
ciudadanía a escoger las aplicaciones 
o sistemas para relacionarse con la 
administración. Contempla explíci-
tamente el derecho de la ciudadanía 
a “la igualdad en el acceso electrónico 
a los servicios de las Administracio-
nes Públicas” (art 6.2.b), así como el 
derecho de las personas a: “elegir las 
aplicaciones o sistemas para relacio-
narse con las Administraciones Pú-
blicas siempre y cuando utilicen es-
tándares abiertos o, en su caso, aque-
llos otros que sean de uso generali-
zado por los ciudadanos” (art 6.2. j).
    Una ley estatal no puede ga-
rantizar la transmisión tecnológica 
entre CCAA, ya que invadiríamos 
competencias autonómicas. El Con-
greso debe respetar la autonomía 
política de los Gobiernos Autonó-
micos, de hecho sin esta capacidad 
no se habrían iniciado claras apues-
tas por el Software Libre como las de 
Extremadura y Andalucía.

Pero la ley sí hace una apues-
ta inequívoca porque las 
Administraciones Públicas utilicen 
estándares abiertos siempre que sea 
posible, que son los que permi-
ten la reutilización por parte de 
otras Administraciones Públicas. 
Además, asigna al Comité Sectorial 
la función de asegurar la compati-
bilidad, la interoperabilidad de los 
sistemas.

 Las Administraciones Públicas 
deben utilizar estándares abiertos 
para cumplir esta ley. Esta apues-
ta por el uso de estos estándares, 
los prioriza de forma muy clara y 
explícita. En este sentido, el artí-
culo 4.j recoge textualmente “las 
Administraciones Públicas utiliza-
rán estándares abiertos así como, en 
su caso y de forma complementaria, 
estándares que sean de uso generali-
zado por los ciudadanos”. 

 Si bien la ley no recoge el 
derecho de una persona individual 
a auditar códigos fuente como recla-
maban los sectores defensores del 
Software Libre, sí incluye el con-
cepto de auditoría del sistema de 
información y de su código fuente, 
lo que supone un paso adelante en 
esta dirección.

 Originalmente el concepto de 
neutralidad tecnológica era acertado, 
indica que la opción tecnológica no 
debe condicionarnos. Ese concepto 
se lleva de forma equivocada al soft-
ware y se realiza una interpretación 
intencionada por algunas multina-
cionales de software como si neutra-
lidad quisiera decir que no se puede 
optar por el Software Libre. Cuando, 
precisamente, es el Software Libre el 
que te permite realizar cambios pos-
teriores, no depender de la misma 
empresa y poder utilizar otras mar-
cas u opciones tecnológicas. 

La ley apuesta por el uso de están-
dares abiertos, que son los que per-
miten la interoperatibilidad y liber-
tad posterior. 

 Consideramos que la única 
manera de garantizar la igualdad en 
este ámbito es la clara opción por 
el Software Libre o los estándares 
abiertos informáticos, que evitan 
que se discrimine a los ciudadanos 
debido a su elección tecnológica.
El objetivo de IU ha sido recoger 
y garantizar que no habrá ningu-
na discriminación por razones de 
elección tecnológica de la persona 
o empresa.

 Presentamos una enmienda 
en concreto con este objetivo que 
no fue aceptada. A juicio de IU, el 
software también se debería poner 
a disposición de otras administra-
ciones y de los ciudadanos, ya que 
no es lógico que se tenga que pagar 
una y otra vez por un desarrollo que 
ha sido financiado por la adminis-
tración y que puede ser útil para 
otras administraciones, empresas o 
ciudadanos porque ese software lo 
pagaremos entre todos.

Para ello, hubiera sido nece-
sario incorporar que todas las 
Administraciones Públicas com-
partieran el software con una 
licencia que permitiese a cualquier 
ciudadano o empresa su uso para 
cualquier propósito, su copia, 
modificación y redistribución con 
o sin cambios, siempre que las 
obras derivadas mantuviesen esa 
misma licencia.

Hacer esto supondría que 
aumentaría enormemente la base 
tecnológica con la que nuestras 
Pymes podrían ofrecer servicios a 
sus clientes, entre los que están otras 
empresas pero también las AAPP. 
Mejoraría drásticamente nuestra 
competitividad y, sobre todo, baja-
rían los costes de implantación de 
la e-Administración, dado que el 
Estado dejaría de ser  cliente cautivo 
de unas pocas multinacionales.

También sería una forma per-
fecta de que las CCAA recibieran 
transferencia tecnológica (y econó-
mica, en forma de código fuente) 
de otras CCAA sin tener que pasar 
por la Administración General.

Pero la razón fundamental para 
hacer algo así es que ha sido paga-
do por todos, por lo que a todos 
pertenece.

 Recoger la definición y las 
enmiendas de IU han tenido ese 
objetivo y, como digo, parcialmente 
sí que se ha logrado después de una 
dura negociación. Se trata de que 
en la Administración, con inde-
pendencia de que ésta sea central, 
autonómica o local, se utilice de 
forma preferente el Software Libre 
o los estándares abiertos, por lo 
que una vez entre en vigor la ley así 
debe ser.

La fórmula escogida en la ley 
pactada con IU pretende apostar 
claramente por la obligación de 
las Administraciones Públicas al 
comunicarse con los ciudadanos 
de usar los estándares abiertos. La 

excepción que se recoge a la misma, 
IU preferiría que no estuviera por 
tratarse de una puerta a que las 
multinacionales se aprovechen de 
su posición dominante.

  La transparencia es un con-
cepto clave en Democracia, espe-
cialmente en lo atinente a los pode-
res públicos y la información que 
manejan. La garantía de transpa-
rencia sólo se logra si cada ciuda-
dano tiene la posibilidad de audi-
tar cada línea de código fuente de 
los programas de ordenador que 
intervienen en todos esos procesos, 
gestiones y tomas de decisión. La 
LAECSP sólo habilita a un órgano 
delegado a poder hacerlo, y eso nos 
lleva a una carencia que conduce 
a la falta de control por parte del 
ciudadano y de transparencia. 

Eso no quiere decir que la gestión 
sea sucia o limpia, solamente que 
el ciudadano nunca podrá com-
probarlo.

 Creo que la LAECSP ha deja-
do suficientemente claro ese con-
cepto que, además, no es nuevo sino 
que ya estaba acuñado en la Ley 
General de Telecomunicaciones. 
Ninguna empresa de telecomuni-
caciones puede excluir a otras de 
interconexión y, por eso, están obli-
gados a usar estándares abiertos 
que garanticen la interoperabilidad. 
La Informática hoy día está en esa 
misma tesitura y ya hay una solu-
ción comprobada. La conclusión: 
solo estándares abiertos. Hacerlo 
en base a posiciones de dominio 
del mercado sin ser abierto, como 
pretenden ciertas empresas, es un 
riesgo demasiado alto que conside-
ro no nos podemos permitir.

“Las Administraciones Públicas deben utilizar 
estándares abiertos para cumplir esta ley”

Lourdes Muñoz

Diputada del Grupo Socialista 
por Barcelona

“La única manera de garantizar la igualdad en 
este ámbito es la clara opción por el Software 

Isaura Navarro

Diputada de Izquierda Unida 
-ICV (GIU-ICV) por Valencia

Lourdes Muñoz, diputada Socialista 
por Barcelona e Isaura Navarro, 
diputada de IU por Valencia opinan 
respecto a estas cuestiones:

 ¿Está aplicado en su totalidad el 
principio de igualdad en el acceso 
electrónico a las Administraciones?

 ¿Echan en falta algún aspecto 
en la Ley que podría fomentar la 
transferencia tecnológica entre las 
Comunidades Autónomas y opti-
mizar el gasto en TIC?

 ¿Creen que a partir de la apro-
bación de la LAECSP serán más 
las administraciones que opten 
por las tecnologías libres en la 
prestación de servicios?

 El principio de transparencia 
en la Ley ha sido de los más cri-
ticados, ya que se considera una 
carencia porque no se permite 
auditar al ciudadano el código 
fuente de los sistemas que trami-
tan sus expedientes. ¿Qué opina 
al respecto?

 Respecto al ya manido con-
cepto de “neutralidad tecnológi-
ca”, ¿creen que significa realmen-
te esa  imparcialidad que debería 
representar, o lleva implícita otra 
interpretación más ambigua?

La Ley beneficiará a los 
ciudadanos, puesto que 

ahorrarán tiempo y dinero 
en sus gestiones
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ociedad de la 
Información

Durante el año de actividad de Man-
comun.org la Pyme, la enseñanza 
no universitaria y la administración 
local han tomado conciencia de la 
existencia de una alternativa tecno-
lógica más innovadora, de menor 

coste y con una mayor capacidad de 
adaptación a las necesidades de los 
usuarios. 

El proyecto de la DXPSI orienta su 
actividad en cuatro direcciones prin-
cipales como el desarrollo de una 

industria local de software competi-
tiva, el aumento de la productividad 
de las Pymes a través de tecnologías 
innovadoras, adaptables y gratuitas, 
introducir las TIC en los centros de 
enseñanza y conseguir un importan-
te ahorro en los costes tecnológicos 
de la Administración, garantizando 
además la independencia tecnológi-
ca y el consumo responsable. 

Mancomun.org ha publicado en 
su portal más de 900 noticias, con-
virtiéndose en un punto de encuen-
tro de la comunidad del Software 
Libre, además de haber tendido 
puentes de colaboración con las 
tres universidades para el desarro-
llo de software de avance de la ac-
cesibilidad y de gestión de la Pyme, 
y con los colectivos de promoción 
de GNU/Linux para organizar unos 
40 eventos de difusión. Asimismo, 
Mancomun.org ofrece asesora-
miento a todo tipo de iniciativas 
sociales, educativas y empresariales 
que empleen Software Libre. 

El Software Libre garantiza el gallego 
y la competitividad de la región
La posibilidad de personalización 
y traducción que ofrece el Software 
Libre permite el acceso gratuito a 
un sistema operativo totalmente en 
gallego, con un programa de ofi ci-
na con las principales aplicaciones 
(procesador de texto, hojas de cálcu-
lo, presentación...), gestor de correo, 
navegador web y programa de men-
sajería. En este sentido, Mancomun.
org ha coordinado la traducción de 
unos 70 programas informáticos en 
gallego que cubren las necesidades 
básicas de cualquier usuario.

En el primer aniversario de su nacimiento

El ex-ministro de Administraciones 
Públicas, Jordi Sevilla, ha partici-
pado en un Chat con ciudadanos 
con motivo del estreno de la nueva 
versión del portal 060.es, un punto 
único en Internet desde el que se 

puede acceder a los más de 300 ser-
vicios electrónicos que ofrece actual-
mente el Gobierno de España.

El ministro ha recibido más de 
200 preguntas en el nuevo 060.es, 
puesto en marcha por el Ministerio 
de Administraciones Públicas, una 
apuesta por una nueva generación 
de portal de atención a los ciudada-
nos ya que incorpora toda la oferta 
de servicios que la Administración 
General del Estado ofrece a través de 

Internet, independientemente del 
departamento al que competan.

 ■  Equipo de Mancomun.org.

Cultura cuelga en la Red más
de 20 millones de archivos históricos
Un total de 19 millones de imágenes y 1,7 millones de docu-
mentos procedentes de los principales archivos españoles del 
patrimonio histórico, están disponibles en PARES (http://pares.

mcu.es/), un portal de Internet creado por el Ministerio de 
Cultura. “Los documentos de PARES -Portal de Archivos Espa-
ñoles- se podrán consultar 24 horas al día sin ningún tipo de 
restricción”, ha explicado la ex-titular de Cultura, Carmen Calvo 
durante la presentación del portal.

Clausurado el Proyecto 
Erinia dirigido a ONGs

Desde hoy, cualquier Organización 
No Gubernamental (ONG) y redes 
de trabajo del Tercer Sector en toda 
Europa, sobre todo las que centran 
sus esfuerzos en combatir la pobre-
za en el mundo, podrá recibir de 
forma gratuita una serie de proto-
colos e instrumentos de gestión y 
de formación, que les permitirán 
adecuar el uso intensivo de las nue-
vas tecnologías a sus necesidades 
concretas y a sus procedimientos 
de gestión. 

De Lara, que ha calificado el 
proyecto de “muy interesante”, ha 
explicado que se trata de un Soft-
ware Libre bajo el sistema operativo 
Linux que ha posibilitado el esta-
blecimiento de una red interacti-
va entre las ONGs. Esta aplicación 
también ha sido utilizada por la 
Diputación en colaboración con la 
Asociación de Jóvenes Empresarios 
(AJE) con el objetivo de facilitar 
nuevas herramientas a las Pequeñas 
y Medianas Empresas (Pymes). 

El presidente de la institu-
ción provincial ha declarado que

AFEMJO-CLM viene innovando y 
avanzando “pensando siempre en 
la juventud y en la sociedad” y ha 
mostrado su satisfacción porque se 
aplica el Software Libre a una ONG 
en el seno de una sociedad que es 
cada vez más horizontal. 

Por otra parte, ha comentado 
que la herramienta que se ha 
puesto a disposición de las Orga-
nizaciones No Gubernamentales 
“potencia el trabajo en red desde 
la red”, además de que contribuye 
a que estas entidades sean más 
visibles en un momento en que 
la sociedad desconfía a raíz de lo 
ocurrido con Intervida, porque 
“hacemos más transparente su 
trabajo”. 

Son varios los objetivos del Pro-
yecto ERINIA que se han expues-
to durante la jornada de clausura, 
entre los que hay que destacar la 
facilidad en los flujos de infor-
mación y el desarrollo en red de 
proyectos y trabajos a través de 
la creación de nuevos canales de 
comunicación.

 ■  Nemesio de Lara ha sido el encargado de clausurar el Proyecto Erinia.

g Mancomun.org, la iniciativa de la Dirección General de Pro-
moción y Sociedad de la Información (DXPSI) para promover 
y difundir el Software Libre, cumple un año como agente catali-
zador de los diferentes proyectos sobre Software Libre existentes 
en Galicia. Coincidiendo con la existencia de esta iniciativa, los 
eventos de difusión celebrados desde hace un año, más de 90, 
duplicaron a los que tuvieron lugar en el bienio anterior. 

Mancomun.org contribuye a 
situar a Galicia a la cabeza en 
el fomento del Software Libre 

Pregunta. ¿Cuál ha sido el balance 
de este primer año de trabajo en 
Mancomun.org?

Respuesta. Podemos decir que el 
resultado es muy positivo. Aunque 
aún queda mucho por hacer hemos 
avanzado enormemente en aspectos 
clave como la sensibilización entre la 
ciudadanía, las empresas, los ayun-
tamientos y el propio sector TIC. 
Éste es el primer paso, dar a cono-
cer. Como ejemplo, el número de 
empresas gallegas de este sector que 
se han dado de alta en nuestra base 
de datos supera ya las 50 y se está 
creando una asociación de empresas 
de Software Libre en la Comunidad 
Autónoma. Esto quiere decir que las 
cosas se están moviendo a mucha 
velocidad.

P. De las cuatro áreas de proyec-
ción de Mancomun.org, en cuál de 
ellas se han conseguido los avances 
más importantes?

R. En las cuatro, Educación, Ad-
ministración Local, Pyme y sector 
TIC, vamos dando pequeños pasos. 
Trabajamos estrechamente con la 
Consellería de Educación en aspec-
tos de formación del profesorado; 
en los ayuntamientos, las ayudas 
sacadas el pasado año por la Conse-
llería de Innovación e Industria, de 
la cual dependemos, para la puesta 
en marcha de portales basados en 
tecnologías abiertas, ha tenido muy 
buena acogida; trabajamos, asi-
mismo, con las universidades en la 
localización de soluciones software 
maduras para la empresa gallega y 
funcionamos diariamente como 
catalizadores de las relaciones entre 
las empresas del sector TIC y sus po-
sibles clientes.

P. ¿En qué dirección hay que se-
guir trabajando más en los próxi-
mos meses?

R. Para nosotros el elemento cla-
ve son las empresas del sector TIC. 
Son ellas las que tienen que percibir 
el Software Libre como una opor-

tunidad y no como una amenaza. 
Nuestra labor es darlo a conocer en 
todas sus facetas para que las empre-
sas sean conscientes de sus ventajas. 
En el momento en el que el sector 
hable del Software Libre con total 
naturalidad, como una opción de 
negocio más, habremos conseguido 
gran parte de nuestro objetivo.

P. ¿En qué proyectos estáis más 
volcados en la actualidad?

R. Tenemos una acción de for-
mación muy importante en mar-
cha, en coordinación con la Red de 
Dinamización para la Sociedad de 
la Información. Por otra parte, que-
remos llevar a cabo acciones piloto 
dirigidas al pequeño comercio con 
soluciones libres que tenemos loca-
lizadas y que serán ejemplos de uso. 
Además, están teniendo muy buena 
acogida los proyectos que hemos 
abierto en la rama de accesibilidad, 
pero el recurso que más tiempo con-
sume es el día a día. Mantener in-
formación actualizada y los servicios 
“vivos” es clave para el éxito.

Jesús Arribi

Coordinador de Proxecto Software Libre del 
Centro de Supercomputación de Galicia

“Las empresas del sector TIC son las que tienen
que percibir el Software Libre como una oportunidad”

g El presidente de la Diputación de Ciudad Real, Nemesio de 
Lara, ha destacado en la jornada de trabajo del pasado 5 de 
junio que ha dado fin al Proyecto ERINIA: Software Libre para 
ONGs, los resultados derivados de un proyecto desarrollado 
por la Asociación para el Fomento del Empleo de los Jóvenes 
(AFEMJO-CLM) bajo el auspicio del Fondo Social Europeo y 
la Fundación Luis Vives.

La Fundación Ciudadanía extiende 
su Red de Colaboración en Vit@lis
La Fundación Ciudadanía forma 
ya parte de la Red Vit@lis, la Red 
Europa-América Latina y Caribe 
para la Sociedad de la Informa-
ción. Esta Red cuenta con más 
de 200 socios de Europa y Lati-
noamérica y tiene la misión de 
fortalecer la colaboración entre 
las regiones y de capitalizar los 
resultados y proyectos existentes, 
facilitando la adopción y la trans-
ferencia de prácticas exitosas, al 
mismo tiempo que se generan 
nuevos proyectos. 

El objetivo a largo plazo de Vit@lis
es crear una comunidad de cola-
boración, integración e inclusión 
digital entre Europa, América 
Latina y el Caribe, ámbitos en los 
que ya viene trabajando la Funda-
ción Ciudadanía.

Cabe recordar que la Fundación 
Ciudadanía es una institución sin 
ánimo de lucro, creada en junio 
de 2005, y que desarrolla desde 
entonces sus actividades en todo 
el territorio del Estado Español, 

especialmente en Extremadura. 
El objetivo principal de la Fun-
dación es promover la realización 
de forma directa o concertada de 
programas de carácter social, cul-
tural, de investigación, educativo 
y tecnológico, así como la pro-
moción de una ciudadanía activa 
y participativa, haciendo especial 
hincapié en torno al papel de 
la ciudadanía en la construcción 
europea y en el de la Cultura y la 
igualdad social como motor de 
desarrollo de Europa y Latino-
américa.

Así mismo, la Fundación Ciu-
dadanía sigue traspasando las 
fronteras de Europa firmando un 
convenio de colaboración con la 
Fundación Alternativa de Pana-
má. El Convenio ha sido ratifica-
do por Humberto López-Tirone, 
Presidente de la Fundación Alter-
nativa y Embajador de Panamá 
en España, y José Mª Rodríguez 
Guzmán, Presidente de la Funda-
ción Ciudadanía.  ■ El ex-Ministro en la Oficina 060 de Sevilla.

Jordi Sevilla inaugura
el nuevo portal
060.es con un chat
con los ciudadanos
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El primer supercomputador ciuda-
dano español “Zivis” ha desarrolla-
do al final de su periodo de cálculo, 
un total de 800.000 horas efectivas 
para cómputos sobre fusión que 
buscan alternativas de energía lim-
pia, gracias a la colaboración desin-
teresada de usuarios domésticos.

En cuanto a participación, ha 
sido destacable la colaboración de 
las organizaciones Software Libre 
y Aupazaragoza.com, ya que cada 
una ha aportado unas 75.000 horas 
de cálculo de las 800.000 totales. 
Esta cantidad computada es equi-
valente a  800 ordenadores funcio-
nando ininterrumpidamente desde 
el comienzo del proyecto. 

Zivis, que se presentó el pasado 
3 de abril y para el que se planteó 
como reto el conseguir un total de 
20.000 horas de cálculo, ha finali-
zado su periodo de existencia con 
un completo programa de acti-
vidades durante los días 10 y 11 
de mayo en el Teatro Romano de 
Zaragoza, donde se han expuesto 
los resultados técnicos del proyecto 
y se han mostrado los resultados 
físicos obtenidos con una visualiza-
ción 3D. Además, se han entregado 
diversas gratificaciones a aquellos 
usuarios cuyos ordenadores han 
realizado mayor número de cálcu-
los, entre ellas un ordenador por-
tátil, una matrícula gratuita de un 
curso completo en la Universidad 
de Zaragoza, una pantalla plana de 
TV, cámaras digitales, entradas a la 
EXPO y viajes para los institutos a 
centros de investigación.

Debido a este éxito de participa-
ción, 2.800 usuarios y 5.300 orde-
nadores registrados en el proyecto, 
se han logrado resultados físicos 
muy relevantes.

El proyecto 
El proyecto Zivis nació para cola-
borar en solucionar la necesidad 
de cálculos científicos que tienen el 
Instituto de Biocomputación y Físi-
ca de Sistemas Complejos (BIFI) y 
el Centro de Investigaciones Ener-
géticas, Medioambientales y Tecno-
lógicas (CIEMAT) del Ministerio 
de Educación y Ciencia. Los cóm-
putos realizados con este proyecto 
hubieran sido imposibles de resol-
ver con los medios propios de uno 
solo de estos organismos, por tanto, 
el éxito de la iniciativa ha radicado 
en la participación y generosidad 
de los ciudadanos. 

El objetivo principal era realizar 
cálculos sobre las trayectorias de las 
partículas en un acelerador, unos 
cómputos sobre fusión que buscan 
alternativas de energía limpia.

Según el convenio, la creación de 
este nuevo sistema de localización 
contempla una primera fase de apli-
cación de cinco años con el pro-
pósito de que los cántabros sean 
capaces de saber utilizar, de manera 
sencilla, los datos que proporciona 
esta infraestructura, que comenzará 
a funcionar inicialmente en Santan-
der, Torrelavega, Laredo y Reinosa. 

No obstante, los expertos de la 
Universidad de Cantabria no han 
descartado implantarlo en esta pri-
mera fase en los municipios de Soba 
y Liébana, para que todas las zonas 
de la región se beneficien de sus 
ventajas lo antes posible. 

La implantación de estaciones de 
GPS libre en toda la región garantiza 
una precisión de localización que 
mejora sustancialmente en función 
de que el equipo de GPS trabaje 
únicamente con ‘código’, en cuyo 
caso varía desde el orden de 0.5 a 1 
metro o si por el contrario, el equi-
po trabaja con ‘fase’ cuenta con un 
orden de 1 centímetro. 

Las funcionalidades que ofrece 
este nuevo sistema son múltiples, 
tales como su utilización para tra-
bajos cartográficos, la situación de 

redes de servicios para empresas 
suministradoras de luz y agua, 
ingeniería civil, investigación, sis-
temas de información geográfica, 
mediciones topográficas, y su uso 
en navegadores de precisión para 
atención de emergencias y ambu-
lancias. 

Asimismo, la creación de esta 
infraestructura facilitará además la 
próxima conversión del sistema de 
referencia cartográfico actual, que 
es el ED-50, al que estará vigente 
próximamente, el Sistema de Refe-
rencia Terrestre Europeo, ETRS-
89, que coincide con el utilizado 
de forma global por el sistema de 
posicionamiento por satélite GPS.

Así, en Castilla y León, Ángel 
Villalva, candidato del PSOE a la 
presidencia de la Junta, explicaba 
en el punto 1.232 de su programa 
electoral que “Desarrollaremos, en 
colaboración con las universidades 
de Castilla y León, un Software 
Libre basado en Linux (CyLinux), 
que será implantado progresiva-
mente en los sistemas de la Junta 

de Castilla y León, facilitando su 
uso en todas las demás Adminis-
traciones de la Comunidad que lo 
soliciten. Fomento del desarrollo y 
promoción de software de gestión 
para microempresas, autónomos, 
cooperativas y explotaciones agra-
rias, basadas en Linux”.

También del PSOE era la pro-
puesta en Málaga de fomentar el 

uso del Software Libre en la ciudad 
y la creación de telecentros en los 
distritos. La candidata socialista a 
la Alcaldía, Marisa Bustinduy, y el 
número cuatro del partido, Rafael 
Fuentes, fueron los encargados de 
presentar las propuestas en materia 
de Nuevas Tecnologías. 

En la comunidad Valenciana fue 
el PP quien apostó por el Software 
Libre. Francisco Camps, su can-
didato a la presidencia, explicaba 
en su programa electoral (punto 
582), “Seguiremos apostando por 
el Software Libre con nuestra dis-
tribución LliureX como núcleo 
principal del desarrollo tecnoló-
gico en los colegios y conseguir 
romper la brecha digital entre los 
alumnos de nuestra comunidad”.

IU fue el encargado de apoyar-
lo en la Comunidad de Madrid. 
Ángel Pérez, candidato a la Alcal-
día, proponía varias acciones 
para la implantación, desarrollo 
y difusión del Software Libre en 
el Ayuntamiento. También expli-
caba varias medidas enfocadas a 
la liberación del conocimiento 
público y el acceso a través de 
redes libres en el programa de TIC 
para la Comunidad Autónoma y 
su Ayuntamiento.

 ■ Momento de la campaña política de Francisco Camps.

Los partidos políticos han apostado por el 
Software Libre en las elecciones municipales

Colabora la organización Software Libre y Aupazaragoza.com

g El primer supercomputador ciudadano español ha realizado 
800.000 horas de cálculo gracias a la colaboración desinteresada 
de ordenadores de personas residentes en Zaragoza, en otras 
zonas de Aragón y de España, y en países extranjeros como 
Francia, Italia, EEUU, Canadá y Australia.

Firmado un convenio para implantar 
estaciones de GPS libre en Cantabria

 ■ La entrega de premios corrió a cargo 
de Juan Alberto Belloch.

g Numerosos son los partidos políticos que han incluido en su 
programa electoral su apuesta por el software Libre como uno 
de los puntos destacados, en cada comunidad autónoma y cada 
pueblo de España, independientemente de su color político.

Facilitará mejores datos y rapidez en la localización

El supercomputador ciudadano 
Zivis finaliza sus cálculos 
superando todas las previsiones

Europa pone en marcha XtreemOS, 
tecnología Grid basada en Software Libre 
g Europa, que pretende convertirse en la economía basada en 
el conocimiento más competitiva del mundo, se ha propuesto 
desarrollar la infraestructura necesaria para impulsar la próxima 
generación de tecnologías Grid, con el proyecto XtreemOS. 

Las tecnologías Grid conectan 
ordenadores e instrumentos cientí-
ficos, reuniendo a usuarios de todo 
el mundo y de empresas distintas 
en una única organización virtual. 
A su vez, los miembros de esta 
organización virtual pueden inter-
cambiar conocimientos de forma 
instantánea, así como almacenar 
datos y compartirlos con facili-
dad. XtreemOS (2006-2010), un 
proyecto financiado por la Unión 
Europea (UE) mediante su Sexto 
Programa Marco (6PM), tiene el 
objetivo de diseñar y promover un 
sistema operativo de fuente abierta 
que sirva de apoyo a dichas organi-
zaciones virtuales. 

Como sistema operativo podría 
utilizarse para ordenadores per-
sonales aislados y para clusters de 
ordenadores, así como para apa-
ratos móviles, y todos ellos ten-
drían acceso a los recursos de la 
Grid. Partiendo del programa de 
fuente abierta Linux, XtreemOS
aspira a convertirse en una alter-
nativa a su rival directo, el con-
junto de herramientas estadouni-
dense Globus, y pasar a ser el 

nuevo estándar ‘de facto’ de esta 
tecnología. 

Según la coordinadora del pro-
yecto, Sandrine L’Hermitte, “el sis-
tema XtreemOS ofrecerá una alter-
nativa a Globus, que en la actualidad 
es el sistema de middleware más 
extendido para administrar redes 
informáticas a pesar de su comple-
jidad”. “Se espera que el proyecto 
XtreemOS refuerce la posición de 
Europa en los campos de investi-
gación de los sistemas operativos 
y de los sistemas de Grid. Hoy en 
día, aunque el sistema operativo 
Linux y el sistema Symbian para 
teléfonos móviles se concibieron 
en Europa, Estados Unidos está a 
la cabeza en todos ellos. Esperamos 
que el proyecto XtreemOS contri-
buya a equilibrar el panorama”, ha 
afirmado. 

Este proyecto, de cuatro años de 
duración intentará también pro-
mover el sistema XtreemOS para 
Grids a escala internacional. El 
proyecto, cuyo consorcio cuenta 
con dos socios chinos, tiene la vista 
puesta en Asia y en su mercado, en 
rápida expansión. Entre las 50 candidaturas de 23 

nacionalidades que han optado 
al Premio Príncipe de Asturias de 
Investigación Científica y Técnica 
2007, en su XXVII edición, figuraba 
la del informático finlandés Linus 
Torvalds, creador del sistema ope-
rativo Linux, y el Centro de Cirugía 
de Mínima Invasión (CCMI), con 
sede en Cáceres.

g Recientemente se ha llevado a cabo la firma de un convenio de 
colaboración entre el Gobierno de Cantabria, la Universidad de 
Cantabria (UC) y el Instituto Geográfico Nacional para implantar 
en toda la región distintas estaciones de GPS libre, infraestructura 
que posibilitará a cualquier usuario de la Comunidad Autónoma 
obtener su posición con precisión y sencillez. 

Alternativa a su rival estadounidense Globus 

Linus Torvalds entre 
los candidatos al 
Príncipe de Asturias de 
Investigación

SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN

Las bibliotecas públicas que con-
forman la red extremeña se verán 
conectadas entre sí a través de un 
Software Libre de gestión que se 
está desarrollando para tal fin, con 
la colaboración de la Consejería de 
Economía, Comercio e Innovación 
y la Universidad de Extremadura, 
y que está previsto que funcione el 
próximo año, permitiendo el aho-
rro de miles de euros a la Junta de 
Extremadura.

Según José María de Pedro 
Corrales, director general de Pro-
moción Cultural de la Consejería 
de Cultura, esta potente red de 
bibliotecas siempre ha apostado 
por la Sociedad de la Información, 
consiguiéndose informatizar 428 
bibliotecas gracias a un convenio 
firmado entre la Junta y Red.es que 
permitió la compra de material 
informático. 

La razón por la que la Junta 
de Extremadura ha optado por 
este software de gestión concreto 
es porque el coste de mantener 
las bibliotecas conectadas a través 
de otro tipo de aplicaciones de 
gestión era de unos 420.000 euros 
anuales.

Se desarrolla un 
software de gestión 
libre para conectar las 
bibliotecas extremeñas 

 ■ Mapa Geodésico europeo.

El crecimiento del número de 
conexiones a Internet junto con 
el uso indiscriminado de aplica-
ciones y servicios on line basa-
dos en vídeo con gran ancho 

de banda, como YouTube, BitTo-
rrent o Slingbox podrían para-
lizar la red a finales de 2007, tal 
y como corrobora un estudio 
realizado por la compañía esta-
dounidense de soluciones para 
la gestión del tráfico IP, Procera 
Networks.

Internet está llegando
al límite de su capacidad
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Este programa se incluye dentro 
del área de actuación Comuni-
dad Digital, integrada dentro del 
Plan Andalucía Sociedad de la 
Información, que tiene entre sus 
objetivos el fomento del uso de las 
nuevas tecnologías de la informa-
ción y la comunicación como me-
dio para ganar en cohesión social, 
y la promoción del conocimiento 
tecnológico como parte natural de 
las habilidades de la ciudadanía.

Esta iniciativa, que se extenderá 
a lo largo del año a las restantes 
provincias andaluzas, supone la 
ampliación del programa que nace 
del convenio fi rmado en marzo de 
2006 entre la Junta, representada 

por la Consejería de Innovación, 
Ciencia y Empresa y la Consejería 
de Igualdad y Bienestar Social, y la 
Fundación Vodafone España. 

Los buenos resultados obteni-
dos en la primera fase, en la que 
se impartieron cursos en las ocho 
provincias andaluzas a más de 

7.500 mayores, confi rman la exis-
tencia de un interés real por parte 
de este segmento de la población 

de acceder a la telefonía móvil y 
que el principal escollo para no 
hacerlo no reside en la motivación 
económica, sino en el miedo a 
empezar a utilizarla. 

En esta segunda fase, en la que 
se ha ampliado el horizonte del 
proyecto a la Red Guadalinfo de 
Centros de Acceso Público a Inter-
net, ya se han apuntado 6.000 ma-
yores de toda Andalucía, una cifra 
aún estimativa porque la adhesión 
al programa continúa abierta du-
rante su desarrollo. 

Los cursos formativos, que se 
impartirán en los centros Guada-
linfo y en centros de día, cuentan 
con una duración aproximada de 
tres horas y son impartidos por 
titulados en telecomunicaciones e 
informática. Dicha formación in-
cluye, en primer lugar, una breve 
introducción teórica sobre des-
trezas básicas relacionadas con el 
teléfono y un test de detección de 
los conocimientos previos entre 
los mayores para que, posterior-
mente, puedan ir realizando ope-
raciones sencillas como apagar o 
encender el terminal o recargar 
la batería. Asimismo, se potencia 
también el trabajo en grupo, para 
despertar el interés mediante ex-
periencias compartidas y se efec-
túan prácticas para iniciar en el 
servicio de mensajes cortos o sms 
o en la confección de la agenda.

De este modo, ‘Un móvil cerca 
de ti’ pretende romper el aisla-
miento al que muchos mayores 
se ven abocados por su falta de 
destreza ante las nuevas tecno-
logías de la información y la co-
municación.

142 centros Guadalinfo se suman a la iniciativa ‘Un móvil cerca de ti’

Innovación fomenta entre los
mayores el uso eficaz de sus móviles

g Ya ha arrancado en Huelva la segunda fase del programa ‘Un 
móvil cerca de ti’, una iniciativa a través de la cual la Administración 
andaluza pretende familiarizar a los mayores en el uso de la tecno-
logía móvil para que, de esta forma, venzan la resistencia que les 
provoca su utilización y puedan beneficiarse de las posibilidades y 
servicios que presenta.

Con Internet todo es más fácil, y 
la multitud de actos que se han 
celebrado en la red de centros 
así lo han demostrado. Dinami-
zadores y dinamizadoras Guada-
linfo han dado rienda suelta a su 
imaginación en esta edición con 
proyectos innovadores que han 
sabido explotar los recursos de 
los Centros de Acceso Público a 
Internet. Las actividades seleccio-
nadas se han considerado las más 
interesantes y originales de todas 
las propuestas, entre las que se 
han valorado, especialmente, las 
que mayor número de usuarios 
y usuarias han conseguido dina-
mizar.

Las actividades ganadoras han 
sido las siguientes: ‘Guadalinfo 
visita Europa’, del centro grana-
dino de Huéscar, taller de for-
mación para enseñar búsquedas 
en Internet, teniendo como tema 
principal el turismo europeo; ‘El 
Chistódromo’, del centro sevilla-
no de Tocina, habilitó un espacio 
para que los usuarios y usuarias 
grabaran un video-matón con 
chistes relacionados con Internet; 
‘A golpe de clic’, del centro onu-
bense de El Valdocco, consistió en 
un grupo de actividades paralelas 
dirigidas a todos los colectivos del 
barrio con concurso Foto-Móvil, 
creación de un mini-estudio de 

fotografía, distintos talleres acer-
ca de cómo solicitar cita médica, 
comprar por Internet, diseño de 
coches por Internet, campeonato 
de juegos en red, etc.; ‘Una mira-
da hacia el pasado tecnológico’, 
del centro almeriense de Alhabia, 
montó una exposición de ordena-
dores antiguos para que todos los 
públicos fueran conscientes de los 
avances tecnológicos.

I Edición del concurso de
fotografía ‘Mi mascota y yo’
El Centro Guadalinfo de Jimena 
de la Frontera (Cádiz), con motivo

de la celebración del Día de Inter-
net, ha convocado la I Edición 
del Concurso de Fotografía con 
el tema ‘Mi mascota y yo’ que ha 
finalizado con 450 fotos y la parti-
cipación de 103 pueblos.

Con este concurso se pretende 
destacar la enorme presencia de 
las mascotas en la vida cotidiana 
fomentando, al mismo tiempo, el 
uso de las Nuevas Tecnologías.

Esta actividad, que comenzó 
con carácter regional, ha tenido 
ya un matiz nacional e inter-
nacional, ya que se han recibi-
do fotografías para concursar 

desde Alemania, Reino Unido, 
Marruecos, Bolivia, Argentina, 
Barcelona, Girona, Baleares, 
Las Palmas de Gran Canarias, 
Madrid, Valencia, A Coruña, 
Murcia, Asturias, Ávila, La Rioja, 
Zaragoza, Cantabria, Alicante, 
Girona, León y Vitoria. 

Asimismo, en este concurso 
han participando gran cantidad 
de usuarios y usuarias de Cen-
tros Guadalinfo, Centros Aso-
ciados, y Telecentros, además de 
particulares que han enviado los 
retratos de sus mascotas desde 
los lugares anteriormente men-
cionados.

Han participado los Centros 
Guadalinfo de las ocho provin-
cias.

Se puede acceder a las fotogra-
fías del concurso en la siguiente 
dirección http://picasaweb.google.
es/mimascotayyo

El premio más novedoso para 
la foto ganadora es un viaje en 
Buggy para dos personas, ade-
más de material divulgativo de 
Guadalinfo, una cámara Sanyo 
VPC-S7 (7.1 megapixeles; zoom 
óptico 3.0X), un MP3 Thomson 
1G., un Pen Driver Kingstom 
1GB, auriculares Sony MDR-
E818LP.

Las actividades en red fomentan 
el uso de Internet entre los 
usuarios y las usuarias

La finalidad de estas iniciativas ha sido promover la incorporación 
de la ciudadanía a la Sociedad de la Información

Los CAPI promueven las 
nuevas tecnologías a través 
de videoconferencia

El CAPI de Moreras, en Córdoba, y 
el de El Zaidín de Granada, pusie-
ron en marcha una videoconfe-
rencia entre los usuarios y usua-
rias de sus centros para fomentar 
la interrelación entre ciudadanos 
y ciudadanas andaluzas. 

En concreto, la actividad con-
sistió en un encuentro virtual 
entre un grupo de adultos de los 
respectivos CAPI, de una hora 
de duración, durante el cual se 
dieron a conocer las principales 
herramientas de comunicación en 
Internet, así como las posibilida-
des y los beneficios de la misma. 
Igualmente, los participantes rea-
lizaron ejercicios prácticos desti-
nados a demostrar cómo manejar 
estas herramientas, comprobando 

personalmente, los recursos que 
los centros de la red Guadalinfo 
pone a su disposición. 

En esta ocasión, se puso espe-
cial acento en actividades que 
fomentan las relaciones sociales 
y el intercambio de experiencias 
a través de las nuevas tecnologías, 
pero se espera que en próximas 
ediciones se aborden otros temas 
como la búsqueda de empleo, las 
relaciones entre usuarios y usua-
rias y las administraciones, etc.  

La actividad, que contó con 
un alto nivel de participación en 
los dos centros, pone en valor el 
proyecto puesto en marcha entre 
enero y abril de 2007 con 17 cen-
tros, cifra que se ampliará en la 
próxima convocatoria pública. 

 ■  Los CAPI Guadalinfo están dotados de los recursos técnicos necesarios para 
realizar actividades en red, como las videoconferencias.

6 Julio / Agosto 2007

g El pasado 20 de junio dos CAPI Guadalinfo promovieron el Pri-
mer Encuentro entre Centros de Acceso Público a Internet de la 
Red Guadalinfo. Estos centros pertenecen a la red de centros que la 
Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa ha puesto en marcha 
en las barriadas marginales de las capitales de provincia andaluzas y 
en medianas ciudades de la comunidad. 

g Durante el pasado mes de junio se hizo entrega de los premios 
concedidos a los ganadores del Concurso de Actividades Día de 
Internet en Guadalinfo. En total, han sido premiadas cuatro inicia-
tivas desarrolladas en torno a la celebración de este evento, que han 
tenido relación con las nuevas tecnologías y la incorporación de la 
ciudadanía a la Sociedad de la Información.

 ■ Visita a la exposición de ordenadores antiguos del Centro Guadalinfo de Alhabia.

 ■  Usuarias en el Curso “Móvil cerca de ti” en el centro Guadalinfo de Zufre, Huelva.

‘Un móvil cerca de ti’ 
pretende romper el 

aislamiento al que muchos 
mayores se ven abocados
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El NCC de Madrigalejo organiza un
concurso de cortos con programas libres 
El Nuevo Centro del Conocimiento de Madrigalejo, en 
colaboración con el Ayuntamiento de esta localidad 
y su Universidad Popular, ha organizado durante la 

Las zonas rurales lideran el uso
del Software Libre en Extremadura 

La mayor utilización se da en municipios de entre 2.000 y 5.000 habitantes

Los municipios de entre 2.000 y 
5.000 habitantes son los que lide-
ran el uso del Software Libre en la 
comunidad autónoma extremeña. 
Y es que en el conjunto de estas lo-
calidades más de la mitad de la po-
blación, concretamente un 52,2%, 
conocen este sistema.

En esta clasificación les siguen las 
poblaciones de entre 5.001 y 10.000 
residentes, donde el 49% de los

vecinos saben lo que es el Software 
Libre.

Así se recoge en una encuesta ela-
borada por el Observatorio Extreme-
ño de la Sociedad de la Información 
y que analiza el equipamiento y uso 
de las Tecnologías de la Información 
y la Comunicación (TIC) en los ho-
gares extremeños. El estudio incluye 
numerosos datos sobre las nuevas 
tecnologías en la comunidad.

dministración localdministración local

 ■ En las zonas rurales más de la mitad 
de la población conocen este sistema.

Esta inauguración, cuyo acto ha 
contado con la presencia del presi-
dente de la Generalitat, José Monti-
lla, es fruto del acuerdo alcanzado 
entre Sun y el Ayuntamiento de 
Sant Vicenç dels Horts y se eng-
loba dentro de su proyecto “S@nt
Vicenç: segle XXI”, orientado a 
garantizar el acceso de todos los 
ciudadanos a la información y la 
formación a través de las TIC y del 
contexto del programa de Respon-
sabilidad Social Corporativa de Sun 
Microsystems.

El nuevo aula de formación tiene 
carácter ocupacional y pretende 
ayudar a combatir las diferencias 
sociales y laborales de la parte más 
desfavorecida de la población a 
través de programas adecuados al 
colectivo al que se dirigen. 

Según ha manifestado Amparo 
Piqueras “uno de nuestros princi-
pales objetivos como institución al 

servicio del ciudadano es com-
batir la brecha digital haciendo 
llegar la innovación tecnológica a 
la población de Sant Vicenç, ofre-
ciéndoles la posibilidad de acceder 
a la información sin distinciones. 
Este acuerdo con Sun representa 
un importante paso en la demo-
cratización del conocimiento en 
la región y un acercamiento a sus 
habitantes de los beneficios que 
conlleva hoy en día el uso de las 
nuevas tecnologías”.

15,1 millones de euros para proyectos 
de innovación y modernización de las 
Administraciones Locales andaluzas

Los 224 proyectos aprobados están basados en Software Libre

La Secretaria General de Telecomu-
nicaciones y Sociedad de la Infor-
mación, Pilar Rodríguez, ha pre-
sentado los resultados de la Orden 
durante el acto de inauguración 
de Mundo Internet en Málaga, en 
cuya intervención ha destacado la 
importancia de la implicación de 
todos los sectores presentes en el 
congreso para la construcción de la 
nueva Sociedad del Conocimiento 
en Andalucía. En este sentido, ha 
señalado el excelente resultado de 
la nueva convocatoria de la Orden 
de Incentivos dirigida a fomen-
tar el desarrollo de proyectos de 
innovación y modernización de 
los ayuntamientos, diputaciones y 
mancomunidades andaluzas.

Los 224 proyectos aprobados 
están basados en Software Libre, 
lo que supone, según Pilar Rodrí-
guez “el convencimiento de las 
Administraciones Locales de que 
la reutilización de los desarrollos 

tecnológicos permite concentrar 
los esfuerzos en innovar en servi-
cios y no en tecnología”. Además, 
entre estos proyectos incentivados, 
que alcanzan un presupuesto total 
de 15,1 millones de euros (unos 3 
millones más que el presupuesto 
de la convocatoria anterior), se 
encuentran, como novedad, ini-
ciativas relacionadas con la con-
sultoría e infraestructuras para la 
Televisión Digital Terrestre.

 ■ Pilar Rodríguez en la entrega de 
premios de la Asociación de Usuarios 
de Internet.

Organizado por la Fundación Cam-
pollano en el marco del Proyecto 
SICMAN (Fomento de la Sociedad 
de la Información en Castilla-La 
Mancha), junto con el Ayunta-
miento de Tomelloso, el Proyec-
to Tomelloso Ciudad Digital y la

Asociación para la Investigación y el 
Desarrollo Tecnológico de la Indus-
tria del Metal en Castilla-La Man-
cha (ITECAM), con el patrocinio 
de la Junta de Castilla-La Mancha, 
se celebró en esta localidad man-
chega un taller práctico de gestión 
contable de una Pyme con Factura-
LUX. Así se vino a demostrar cómo 
puede aportar esta herramienta de 
Software Libre, valor añadido a la 
gestión contable de la empresa.

Tomelloso acoge un 
taller para conocer el 
software FacturaLUX

g La Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa ha publi-
cado la resolución de la Orden de Incentivos a la Innovación 
y Modernización a las Administraciones Locales, a la que se 
han presentado, en esta segunda convocatoria, un total de 763 
proyectos, un 30% más que la anterior.

Vivernet, principal impulsor en las empresas de los pueblos extremeños  
Vivernet, el programa de la 
Consejería de Educación, Cien-
cia y Tecnología de la Junta de 
Extremadura en colaboración 
con FUNDECYT, continúa con 
su labor de facilitar la genera-
ción de nuevos negocios en el 
ámbito de la sociedad de la in-
formación y favorecer la adap-
tación tecnológica de la Pyme, 
promoviendo el uso del Soft-
ware Libre. A través de su Equi-
po Itinerante de asesores que 
trabajan en las zonas rurales de  
Extremadura, muestra las opor-

tunidades que las TIC ofrecen a 
los emprendedores y empresa-
rios de la Comunidad.

Así, por ejemplo, reciente-
mente ha impartido un taller 
de ofimática con gnuLinEx en 
Montijo, pero esta vez dirigido, 
fundamentalmente, a oposito-
res a la Junta de Extremadura, 
ya que este año la prueba prácti-
ca se realizará con el procesador 
de textos OpenOffice.org, que 
será el que se utilizará próxima-
mente en toda la Administra-
ción extremeña. 

Otro de los objetivos de Vi-
vernet son los potenciales em-
prendedores de la región. Por 
ello, también han desarrollado 
diversos cursos en institutos y 
escuelas de formación. Como el 
que ha llevado a cabo en el I.E.S. 
Valle del Jerte de Plasencia, 
donde se han impartido temas 
relativos a la administración 
de sistemas GNU/Linux a los 
alumnos asistentes de los Ciclos 
Formativos de grado Medio y 
Superior de Administración y 
Sistemas Informáticos. 

El Ayuntamiento de Sant Vicenç
dels Horts combate la brecha digital 
g Amparo Piqueras, alcaldesa del Ayuntamiento de Sant Vicenç 
dels Horts, y Josep Figols, director de la Zona Noreste de Sun 
Microsystems Ibérica, han inaugurado el Centro de Excelencia 
“Sun Software Factory RFID” y un aula de formación en Nuevas 
Tecnologías de la Información, ubicados en este municipio 
barcelonés de la comarca del Baix Llobregat. 

 ■ José Montilla en el acuerdo entre el 
Ayuntamiento de Sant Vicenç y Sun. 

segunda quincena de junio una proyección y poste-
rior concurso de cortometrajes con el tema central 
“Madrigalejo, su historia y sus gentes”. Para ello, el 
NCC está impartiendo unos talleres para manejar las 
aplicaciones de gnuLinEx para la edición de vídeo.

g El Ayuntamiento de Bar-
celona ha distribuido la 
última entrega de sus “Cua-
dernos de Formación Tecno-
lógica”, una colección de siete 
fascículos en catalán que tie-
nen como objetivo introducir 
al lector de un modo sencillo 
en el uso de aplicaciones libres 
como OpenOffice.org, Firefox, 
Thunderbird o Gaim.

Ha distribuido 22 mil ejemplares de cada uno de los siete fascículos 

Concluye la colección de Cuadernos
de introducción a las aplicaciones libres 
en el Ayuntamiento de Barcelona

El éxito de estas publicaciones ha 
sido considerable, con una distri-
bución media de casi 22.000 ejem-
plares de cada número. La difusión 
se ha hecho en centros educativos, 
bibliotecas, centros cívicos, casas de 
gente mayor, Oficinas de Atención 
al Ciudadano, casas de jóvenes, etc.

El contenido de los fascículos ha 
sido realizado por expertos en la 
materia, procurando que lo expues-
to sea fácilmente asimilable para los 
recien iniciados. Así, por un lado, 
se quería captar la atención de los 
usuarios habituales de paquetes 
ofimáticos y, por otro, facilitar la 
incorporación de nuevos usuarios 
a las tecnologías digitales.

Esta iniciativa ha surgido del 
área de Ciutat del Coneixement 
del Ayuntamiento, departamento 
desde el cual se han potenciado 
varias propuestas en pro del soft-
ware de código abierto, pues se 
considera una herramienta clave 
para la optimización de la inver-
sión pública, para el fomento de 
la industria tecnológica local y 

para la preservación de la diversi-
dad lingüística. 

El consistorio barcelonés apues-
ta en algunas de las áreas de ges-
tión de sus sistemas de informa-
ción por soluciones basadas en 
Software Libre como, por ejemplo, 
en los servidores de gestión de 
datos patrimoniales intregrados 
en los sistemas cartográficos como 
en las máquinas virtuales para 
el servicio de desarrollo remoto. 
Además, Barcelona participa, y 
en algunos casos lidera, proyectos 
de ámbito europeo basados en 
código abierto y, en estos momen-
tos, prácticamente el 100% del 
portal bcn.cat ya es navegable en 
cualquier sistema no propietario. 
Quizás el hecho más destacable es 
la aprobación de la Ordenanza de 
Administración Electrónica el año 
pasado, que prevé la promoción 
de uso del código abierto en las 
relaciones entre la ciudadanía y el 
Ayuntamiento. 

Según ha afirmado Jordi Roca, 
director de Ciutat del Coneixe-

ment “la formación y la informa-
ción sobre las nuevas tecnologías 
se ha hecho imprescindible no 
sólo por acontecer una sociedad 
competitiva, capaz de asumir 
los nuevos retos tecnológicos, 
sino también por articular una 
sociedad más rica y cohesionada 
socialmente”. A lo que ha añadido 
que “el presente y el futuro de las 
ciudades pasa por una plena inte-
gración de la tecnología en todos 
los procesos, desde los más inno-
vadores hasta los más cotidianos. 
Por esto, es necesario garantizar el 
acceso a la formación tecnológica 
a toda esta sociedad, con tal de 
evitar la exclusión digital”, por lo 
que esta colección de cuadernos 
supone una aportación en este 
sentido, diseñada para ser lo más 
pedagógica posible y que pueda 
atraer a todo tipo de público. 

Para Roca, “el éxito obtenido 
avala esta fórmula, y permite plan-
tear en el futuro, nuevas entregas 
de los Cuadernos de Formación 
Tecnológica”.

lógica”, una colección de siete 
fascículos en catalán que tie-
nen como objetivo introducir 
al lector de un modo sencillo 
en el uso de aplicaciones libres 
como OpenOffice.org, Firefox, 

en el Ayuntamiento de Barcelona
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niversidad

La Administración 
Electrónica en 
Extremadura, a debate 
en la Politécnica

La Universidad de Extremadura ha 
presentado el I Máster en Admi-
nistración y Desarrollo de Siste-
mas Basados en Software Libre.“Un 
profesional TIC moderno necesita 
entender qué es Software Libre, 
qué beneficios reporta su uso y 
extensión, cómo se organizan y 
desarrollan proyectos de Software 
Libre, cómo se configuran y admi-
nistran servicios basados en Soft-
ware Libre”, ha explicado Fernando 
Sánchez Figueroa, vicerrector de 
Tecnologías de la Información y 
Comunicaciones. 

 Este Máster en Software Libre 
está dirigido a estudiantes de últi-
mo curso y profesionales del sec-
tor de las TIC que deseen obte-
ner conocimientos avanzados de 
Software Libre. Para ello, “se han 
establecido dos itinerarios distintos 
para responder a la demanda de 
las empresas y la Administración 
Pública: administrador de sistemas, 
con énfasis en administración de 
servicios web, redes TCP/IP, segu-
ridad, administración de SGBD, 
administración avanzada de Linux; 
y desarrollador de sistemas, con 
énfasis en desarrollo de sistemas 
desktop y web, gestión de proyec-
tos, frameworks y aplicaciones para 
móviles”.

Madrimasd.org 
ofrece la quía de 
museos y colecciones 
histórico-científicas
La guía sobre museos y colecciones 
universitarias editada por la Red 
Informativa de Museos de Ciencia 
está disponible, en acceso libre, a 
través de madrimasd.org.

El proyecto de inventario y des-
cripción de las colecciones histó-
rico-científicas de las universida-
des madrileñas ha alcanzado su 
madurez. La reciente edición, en 
formato impreso, de una guía con 
54 colecciones se ve complemen-
tada, ahora, con su incorporación 
a la Biblioteca Virtual del portal 
madrimasd.org. 

Cada una de estas 54 coleccio-
nes es reseñada a través de una 
pequeña descripción y enmarcada 
en un itinerario, que las engloba 
en razón de su localización y cohe-
rencia temática. La guía incluye un 
directorio de colecciones en el que 
se especifica la ubicación, datos de 
la persona de contacto, condiciones 
de visita y perfil del usuario.

Tanto la edición impresa como 
la electrónica se difunden bajo la 
licencia Creative Commons, que 
permite su uso y comunicación 
libre, siempre que se haga recono-
cimiento expreso a los créditos de 
la obra. Este paso supone un nuevo 
avance en la difusión del patrimo-
nio universitario.

Los autores, Antonio Gonzá-
lez Bueno y Alfredo Baratas Díaz, 
han vertebrado los contenidos 
de la guía en nueve itinerarios de 
carácter temático y geográfico, que 
permiten adentrarse en el variado 
universo de estas colecciones.

Han reflexionado sobre la publicación de contenidos docentes en abierto 

La realización de este encuentro ha 
permitido a Universia vincularse 
más con esta iniciativa de colabora-
ción mundial, en la que participan 
más de 100 instituciones ligadas 
a la educación superior (Austria, 
Canadá, China, Colombia, Fran-
cia, Japón, Korea, Méjico, Holanda, 
Arabia Saudi, Sudáfrica, España, 
Portugal Tailandia, Reino Unido, 
Estados Unidos, Venezuela y Viet-
nam). 

Entre los asistentes al Consorcio 
OpenCourseWare 2007 destacar a 
personalidades como John Dehlin, 
(director del Consorcio OCW), 
Anne Margulies (directora ejecu-
tiva MIT -Massachusets Institute 
of Technology- OCW), Catherine 
Casserly y Susan Bell (represen-
tantes de la Hewlett Foundation). 
El encuentro también ha conta-
do con la participación de Tom 
Caswell (Utah State University), 

creador de la herramienta de ad-
ministración y publicación de 
contenidos en código abierto que 
utilizan la mayoría de las universi-
dades, y David Wiley, pionero de 
la utilización del contenido abier-
to (Utah State University).

Durante dos días, estos profe-
sionales han reflexionado sobre las 
últimas tendencias relacionadas 
con la publicación de contenidos 
docentes en abierto en Internet.

La Universidad de Sevilla
estrena su portal OpenCourseWare
Por otro lado, la Universidad de 
Sevilla se ha implicado aún más 
en el proyecto OpenCourseWare 
con el estreno del nuevo portal 
OCW (http://ocwus.us.es/), en el 
que se pondrá a disposición de 
toda la sociedad los conocimien-
tos que la Universidad genera e 
imparte en sus aulas.

Esta iniciativa editorial electró-
nica aparece en España mediante 
la constitución de un grupo de 
universidades interesadas en crear 
su propio proyecto OCW. La co-

laboración entre la Universidad 
de Sevilla y Universia refleja una 
visión compartida en fomentar el 
libre acceso al conocimiento a tra-
vés de Internet. De esta forma, es-
tudiantes, autodidactas, profesores 
y docentes pueden acceder y com-
partir la información de este nue-
vo portal. No es un campus virtual 
en el que se pueda cursar estudios, 
sino una herramienta que permite 
la libre publicación de material. 

Inicialmente, en el portal OCW 
de la Universidad de Sevilla se han 
incorporado diez asignaturas de 
diversas áreas de conocimiento, 
gracias a la colaboración del pro-
fesorado.

A fecha de hoy, las universida-
des españolas involucradas en el 
OCW-Universia son la Universi-
dad de Barcelona, la Carlos III de 
Madrid, Cantabria, Illes Balears, 
Jaume I, Murcia, Navarra, Politéc-
nica de Cataluña, Politécnica de 
Madrid, Santiago de Compostela, 
Sevilla, Universidad Nacional de 
Educación a Distancia, Valencia y 
Zaragoza. 

g En el marco de la VII Junta de Accionistas, más de un cente-
nar de representantes de diferentes universidades del mundo 
se han dado cita, el pasado mes de mayo, en la Universidad de 
Cantabria con motivo de  la celebración de la reunión mundial 
del Consorcio OpenCourseWare (OCW). 

 ■ Sala Universia en la Universidad de Sevilla.

Los ganadores de la primera edi-
ción del Concurso Universitario 
de Software Libre se han dado a 
conocer durante las jornadas  que, 
para este motivo, se han celebra-
do el pasado mes de mayo en la 
Escuela Técnica Superior de Inge-
niería Informática de la Universi-
dad de Sevilla.

El jurado ha fallado los premios 
a los siguientes proyectos por cada 
categoría. En ‘Ocio y Educación’ 
ha sido galardonado con el primer 

premio Iván García Cortijo, de la 
Universidad de Valencia, por ‘Sub-
Downloader’, un programa que 
facilita la búsqueda y posterior 
descarga de subtítulos para dife-
rentes formatos de vídeo, y con 
el premio de finalista, a Pedro L. 
Lucas Rosado, de la UNED, por 
‘QtOctave’, el desarrollo de una 
muy demandada herramienta grá-
fica de cálculo matemático.

En la categoría de ‘Sistemas’, han 
recibido el galardón Pedro J. Ramí-

rez Gutiérrez, de la Universidad 
de Málaga, por el proyecto ‘Por-
ting de GCC a la arquitectura del 
PIC16F877’, un porte de la herra-
mienta de compilación de C libre, 
GCC, para el microcontrolador de 
Microchip PIC16F877 como pri-
mer premio, y como finalista a los 
alumnos de la Universidad de Sevi-
lla, Miguel A. Pérez Valencia y Luis 
Román Gutiérrez, por ‘SharpKnoc-
king’, un programa que gestiona de 
forma automática la seguridad de 
red de una computadora.

En la categoría ‘Web’ se ha nom-
brado con el primer premio a Ser-
gio Fernández López con ‘SWAML, 
Semantic Web Archive of Mailing 
Lists’, un proyecto de investigación 
desarrollado en la Universidad de 
Oviedo alrededor de las tecno-
logías de la Web Semántica, para 
publicar los archivos de una lista 
de correo en un vocabulario RDF, 
y con el premio finalista el proyec-
to ‘WebDevStudio’, un entorno de 
desarrollo integrado que facilita el 
trabajo de proyectos informáticos 
a través de Internet, realizado por 
Israel Ortiz Flores de la Universi-
dad Politécnica de Madrid.

En la categoría de ‘Distribucio-
nes’, el jurado ha seleccionado 
con el primer premio el proyecto 
‘TCOS’, desarrollado por Mario 
Izquierdo Rodríguez, de la Uni-
versidad de Valladolid, con la fina-
lidad de poder tener una nueva 
implementación de clientes ligeros 
basada en Debian GNU/Linux.

La Universidad de Santiago liberará notas 
al formar parte del OpenCourseWare 

La Universidad de Santiago de 
Compostela (USC) ‘colgará’ 
notas sobre diversas materias 
para ponerlas a libre disposición 
de los alumnos. Esta iniciativa 
surge de la colaboración entre 
la Universidad y Universia, con 
el objetivo de divulgar parte de 
los conocimientos que la insti-
tución educativa imparte en sus 
aulas a la sociedad.

Los cursos disponibles son 
“Tecnología de los alimentos”, 
“Farmacología I”, “Perspectivas 
metodológicas en el estudio 

de la Gramática Inglesa”, “Ma-
teriales ópticos”, “Tratamiento 
Computacional de Imágenes”, 
“Teoría y legislación sobre Pa-
trimonio Artístico”, “Topología”, 
“Enfermedades infecciosas” y 
“Lingüística aplicada”.

El empleo de los recursos 
OpenCourseWare de la USC no 
implica ningún tipo de recono-
cimiento académico, ni obliga 
a los docentes partícipes en el 
proyecto a ofrecer ningún tipo 
de soporte adicional al material 
publicado.

Universia celebra la reunión 
mundial del Consorcio 
OpenCourseWare

El Concurso Universitario de
Software Libre anuncia a sus ganadores
g El Concurso Universitario de Software Libre es una iniciativa 
organizada desde varias entidades pertenecientes a la Univer-
sidad de Sevilla, en la que durante este curso han participado 
más de 130 estudiantes de diferentes universidades españolas 
desarrollando cerca de 100 proyectos de Software Libre. 

 ■ Participantes, miembros del comité de evaluación, patrocinadores y organización.

ANA REY

Dos alumnos de 
Informática de la UPV 
participan en el ‘Google 
Summer of Code’

 ■ Íñigo Martínez, Arkaitz Garro y 
Juanan Pereira.

Se presenta SILU, el Sistema
Informático Libre Universitario de la ULPGC
La Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) ha presen-
tado su propia distribución de Software Libre, SILU, Sistema Infor-
mático Libre Universitario, una distribución de GNU/Linux basada 

en Guadalinex. Esta presentación coincidió con los actos del ‘Día 
de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Telecomunica-
ción’ (ETSIT) de la ULPGC. La “SILU Abril Edition” está basada en la 
versión Edgy 6.10 de Ubuntu y cuenta, además, con adaptaciones 
específicas para los estudiantes de la ULPGC.

Por tercer año consecutivo el bus-
cador más usado del mundo ha 
convocado el ‘Google Summer of 
Code’, un certamen a nivel mun-
dial cuyo objetivo es promover el 
desarrollo del Software Libre. El 
único requisito para participar es 
ser estudiante.

Este año se han presentado más 
de 6.000 proyectos, de los cuales 
tan sólo 900 han sido seleccio-
nados para ser desarrollados du-
rante el período estival, de ahí el 
nombre del certamen.

Íñigo Martínez y Arkaitz Garro, 
ambos estudiantes de la Facultad 
donostiarra de Informática de la 
UPV/EHU, bajo la supervisión 
del profesor del citado centro, 
Juanan Pereira, han sido dos de 
los seleccionados por Google para 
participar en este concurso. 

Han participado 130 estudiantes de diferentes universidades



ica 9Tecnoló   
gaceta

Julio / Agosto 2007

Es una Obra Social de Caixanova en colaboración con la URJC e Igalia 

Se organiza el primer Máster de Software 
Libre presencial de ámbito estatal 
g Caixanova, como parte de su Obra Social, organiza y financia 
el primer Máster de Software Libre presencial, en colaboración 
con el GSyC/LibreSoft de la Universidad Rey Juan Carlos (URJC) 
y la empresa gallega Igalia, con el objetivo de capacitar a los 
alumnos para trabajar en empresas TIC y liderar proyectos de 
liberación, desarrollo y publicación de Software Libre. 

El máster está dirigido a titulados 
en Ingeniería Informática, Teleco-
municaciones o Industrial y otras 
titulaciones superiores que quieran 
complementar su formación con el 
objetivo de dirigir, analizar y parti-
cipar en proyectos de Software Li-
bre de ámbito internacional.

En cuanto a su tiempo de dura-
ción, será la de un curso académico 
y se desarrollará de lunes a jueves en 
la Coruña, terminado el plazo ex-
traordinario de matrícula, que es de 
5.900 euros, el próximo 28 de julio.

El temario del curso contempla 
aspectos tanto técnicos como em-
presariales del Software Libre. 

Caixanova contactó con Igalia a 
finales de 2006 con el objetivo de 
pedirles una propuesta de forma-
ción de postgrado sobre Software 
Libre, con un marcado carácter 
práctico y enfoque empresarial.

Conociendo la capacidad del 
grupo GSyC/LibreSoft de la Uni-
versidad Rey Juan Carlos (URJC) 
para aportar una visión académica 
y de investigación de primer nivel, 
lo cual prueba su liderazgo y par-
ticipación en numerosos proyectos 
de I+D europeos, la empresa galle-

ga decide invitarles a participar en 
la organización del mismo.

Así, Chema Casanova y Juanjo 
Sánchez por Igalia, y Jesús Baraho-
na e Isra Herráiz por la URJC, han 
participado en la definición del al-
cance y los contenidos, siguiendo 
las pautas marcadas por el personal 
de Nuevas Tecnologías de la Obra 
Social Caixanova.

El comité asesor, formado por 
destacados miembros de la comu-
nidad internacional de Software 
Libre, tiene como misión colaborar 
en el análisis y evaluación de los 
contenidos académicos del Máster.

El enfoque internacional del 
Máster de Software Libre, con un 
marcado carácter práctico y enfo-
cado a la empresa, sugería solici-
tar la colaboración de actores de 
renombre internacional con una 
experiencia que aunase la relación 

de la comunidad de Software Libre 
con la empresa. Por ello, participan 
Miguel de Icaza, vicepresidente 
de Developer Platform en Novell, 
fundador del proyecto GNOME e 
impulsor del proyecto Mono; Ri-
chard Stallman, presidente de la 
FSF y fundador del proyecto GNU; 
Bdale Garbee, jefe tecnológico del 
área Open Source & Linux de HP 
a nivel mundial, y también pre-
sidente de Software in the Public 
Interest; Carlos Guerreiro, líder 
de OSSO Desktop team en Nokia 
Multimedia; Alberto Abella, direc-
tor de desarrollo corporativo de la 
Fundación CENATIC y co-autor 
del Libro Blanco de Software Libre; 
y Marcelo D’Elia Branco, coordi-
nador del proyecto “Red Interna-
cional de las Administraciones Pú-
blicas por el Software Libre”. 

Impulsado por Red.es

El curso 2007/2008 
comenzará con 
cobertura Wi-Fi en 
44 universidades 

 ■ Más de 1.283.000 estudiantes se 
beneficiarán de esta iniciativa.

La conectividad inalámbrica gra-
cias al programa “Campus en Red” 
es una realidad en el ámbito univer-
sitario español. Una vez finalizados 
los proyectos de despliegue de redes 
inalámbricas y servicios de movili-
dad, los responsables del programa 
prevén que habrá cobertura Wi-Fi 
en las 44 universidades participan-
tes coincidiendo con el inicio del 
curso 2007/2008. La iniciativa ha 
sido impulsada por Red.es, entidad 
del Ministerio de Industria, Turis-
mo y Comercio, y por la Conferen-
cia de Rectores de Universidades 
Españolas (CRUE).

Más de 1.283.000 estudiantes, cer-
ca de 90.000 profesores y casi 40.000 
trabajadores del personal adminis-
trativo o lo que es lo mismo, toda 
la comunidad universitaria de 44 
centros, dispondrá de servicios di-
gitales gracias a las conexiones ina-
lámbricas. El programa cuenta con 
un presupuesto de 7,8 millones de 
euros, forma parte del Plan Avanza 
para el desarrollo de la Sociedad de 
la Información en España. 

El proyecto arrancó en 2006 y a él 
se unieron 34 centros universitarios 
españoles, en 26 de los cuales ya está 
en marcha. Otras diez universidades 
públicas se adhirieron al programa 
en una segunda convocatoria y se 
prevé que esté terminado después 
del verano.

El convenio firmado con estas dos 
instituciones asignará 35.000 euros 
para la realización del trabajo y re-
forzará la integración de personas 
de un colectivo con gran riesgo de 
exclusión. 

Entre los principales objetivos del 
convenio, cabe destacar el desarro-
llo de un ratón que funciona con 
el movimiento de la cabeza para 
personas con problemas de movi-
lidad, la creación de un gestor de 
arranque para personas invidentes 
o con ceguera parcial y mejora de la 
accesibilidad a Internet a través del 
navegador Firefox para deficientes 
visuales.

Este trabajo será desarrollado 
mayoritariamente por la Facultad 

de Informática de la Universidad de 
La Coruña. La Universidad de Vigo, 
por su parte, colaborará en esta ini-
ciativa aportando su experiencia en 
los sistemas de reconocimiento y 
síntesis de voz.

El Software Libre, alternativa de
accesibilidad al alcance de todos
El menor coste del Software Libre 
hace que la accesibilidad sea real 
para todos. Un ejemplo de ello es 
que un ratón que se mueva con la 
cabeza con software propietario y 
con un hardware específico, pue-
de llegar a costar 9.000 euros. Sin 
embargo, la alternativa en Software 
Libre sería gratuita y tan sólo se ne-
cesitaría una webcam, que puede 
adquirirse por menos de 50 euros.

El software será liberado porque 
los investigadores y programadores 
de todo el mundo podrán acceder y 
mejorar estas importantes contribu-
ciones a la accesibilidad de las TIC.

La Universidad de La Coruña y de Vigo colaboran en este proyecto

La Consellería de Innovación promoverá 
el desarrollo de la accesibilidad en las TIC

g La Consellería de Innovación, a través de Mancomun.orgIni-
ciativa Gallega por el Software Libre, colabora con la Universi-
dad de La Coruña y la de Vigo para desarrollar herramientas 
informáticas de Software Libre dirigidas a las personas con 
diversidad funcional. 

La UDC instalará OpenOffice.org en los ordenadores 
de todo su personal de Administración y Servicios 
La Universidad de La Coruña 
(UDC) ha ofrecido un curso 
para facilitar la adaptación a 
OpenOffice.org de todo su PAS 
(Personal de Administración y 
Servicios). En su anterior convo-
catoria de empleo, la UDC exigía 
conocimientos de OpenOffice.
org, por lo que Mancomun.org 
le proporcionó más de 500 CDs 

a la universidad para que los re-
partiese entre los opositores.

Esta iniciativa va ligada al 
compromiso e interés de la 
UDC por el Software Libre, ya 
que actualmente participa en la 
iniciativa Mancomun.org ges-
tionando A Forxa y, además, 
cuenta también con una Oficina 
de Software Libre. 

La CMT se embarca 
en una wikipedia 
dedicada a las 
telecomunicaciones

La Comisión del Mercado de las 
Telecomunicaciones (CMT) se ha 
embarcado en un proyecto, bau-
tizado como Wikitel, basado en 
la wikipedia. Se trata de una en-
ciclopedia libre en Internet, que 
divulgará información única y ex-
clusivamente sobre telecomunica-
ciones, a la que todos los usuarios 
tendrán acceso para aportar conte-
nidos, corregirlos o informarse.

Nacerá con información, funda-
mentalmente en castellano, sobre 
la regulación mundial del sector. 
A partir de ahí, los usuarios irán 
aportando sus contenidos, aunque 
siempre con la supervisión del re-
gulador y de los editores de la web.

La Comisión busca difundir al 
máximo los conocimientos que 
tiene sobre el sector y que ha ido 
recabando tras años de tutela so-
bre esta industria. El objetivo, por 
tanto, es que aporten sus conoci-
mientos sobre regulación el mayor 
número posible de países o comu-
nidades supranacionales. Será la 
CMT y las universidades que cola-
boran en el proyecto las que velen 
por la calidad de todos los conteni-
dos, tanto propios como aportados 
por los usuarios.

La CMT ha asumido su papel de 
divulgador, pero la idea de Wikitel 
no ha sido suya sino de la empresa 
Nexion Ventures, cuyo socio úni-
co y administrador es Juan José 
Zubeldia, consejero de la CMT en 
representación del PNV hasta fina-
les de 2002.

 ■ Reinaldo Rodríguez, presidente de CMT. 

Con el apoyo de tres
grandes universidades

El Consejo de Gobierno de la Uni-
versidad de Zaragoza (UZ) ha apro-
bado una declaración institucional 
sobre el ‘Software Libre y de fuentes 
abiertas’ en la que defiende que el 
uso del software de código abierto 
aporta “independencia e interope-
rabilidad” para el funcionamiento 
de los sistemas de información.

La UZ apuesta por “fomentar y 
desarrollar” el Software Libre como 
filosofía en la comunidad univer-
sitaria, ya que “responde a valores 
propios de la institución, como son 
la investigación, la innovación y el 
trabajo en colaboración”. 

La institución académica destaca 
que su uso garantiza a la Universidad 

“independencia tecnológica frente a 
terceros”, así como amplias posibi-
lidades de colaboración y desarro-
llo con otros agentes. Asimismo, la 
universidad aragonesa plantea la 
creación de una Oficina Técnica de 
Software Libre como punto de refe-
rencia, de información y de coordi-
nación, y la puesta en marcha de un 
servidor de aplicaciones basado en 
programas de fuente abierta.

La Universidad de 
Zaragoza promueve el 
open source y prevé 
crear una oficina para 
su desarrollo

UNIVERSIDAD

La visión de Igalia, URJC y 
Caixanova es consolidar este 

Máster como la oferta de 
postgrado de referencia en 

Software Libre a nivel europeo 

Deusto ofrece cursos
de verano gratuitos 
sobre Software Libre
Alumnos de la Facultad de Inge-
niería de la Universidad de Deus-
to organizan de manera volun-
taria, y desde hace algunos años, 
una serie de cursos que abarcan 
diversas áreas de conocimiento. 

El pasado año, esta iniciativa 
ya empezó a ser coordinada por 
la Delegación de Alumnos, con 
el apoyo de profesores y de la 
Facultad de Ingeniería-ESIDE, 
que anima e impulsa estas activi-
dades facilitando el uso de aulas 
informatizadas y demás recursos 
para optimizar su realización. 

Para el presente verano, la De-
legación de Alumnos ofrece 15 
cursos organizados por varios 
colectivos de estudiantes de ESI-
DE como el e-GHOST (Grupo 
de Software Libre), Microsoft, la 
Cátedra de TME y el GedI (Gru-
po ESIDE de Desarrollo Inter-
net). 

Más información en www.e-
ghost.deusto.es/cursillosjulio/.

 ■ Universidad de Vigo.
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Esta nueva versión de LliureX, que 
estará disponible tanto en valenciano 
como en castellano, incluirá toda la 
funcionalidad existente en versiones 
anteriores: importación de usuarios 
del GESCEN, soporte para clientes 
ligeros, restauración de clientes de 
aula... Uno de los motivos por los 
que se ha optado por esta distribu-
ción es su mejor soporte de hardware, 
así como disponer de un calendario 
conocido de actualizaciones, lo que 
permitiría tener disponibles nueva 
versiones de las aplicaciones inclui-
das cada seis meses y actualizaciones 
de seguridad durante un período de 
dieciocho meses.

Además, otra ventaja que ofrece el 
basarse en Edubuntu, es poder cola-
borar con las distribuciones de otras 
Comunidades Autónomas que han 
apostado por esta misma distribución 
base. La propia distribución Ubuntu 
es la que se encarga del trabajo de 
detección y corrección de errores.

Ya que Ubuntu deriva de Debian, 
el pasar de una distribución a otra y, 
en caso necesario, el paso atrás, no 
tendría que suponer una ruptura en 
la línea de actualizaciones para los 
usuarios. Por otra parte, al formar 
parte de una comunidad de usuarios 
mucho más amplia se tendrá mayor 
capacidad de infl uencia en los fabri-
cantes de hardware para la liberación 
de drivers o especifi caciones. 

Canonical, la empresa que espon-
soriza la distribución madre Ubun-
tu, está en disposición de fi rmar 
un acuerdo de colaboración con 
las administraciones públicas en el 
que establecería, formalmente y por 
escrito, los compromisos antes cita-
dos de carácter libre, periodicidad de 
versiones y plazo de soporte.

Concurso para la elaboración
de materiales didácticos digitales
El Diario Ofi cial de la Comunitat 
Valenciana (DOCV) ha publicado la 

Orden de la Conselleria de Cultura, 
Educación y Deporte, por la que se 
convoca un concurso público me-
diante el que se concederán ayudas 
para el desarrollo de recursos educa-
tivos digitales. Mediante la anterior, 
la Dirección General de Archivos e 
Innovación Tecnológica, pretende 
incentivar a todos los docentes de 
los centros públicos y privados con-
certados de la Comunitat para que 
elaboren materiales didácticos con 
carácter innovador que sirvan de 
herramientas de apoyo al proceso 
de enseñanza y aprendizaje.

En la convocatoria se establecen 
una serie de ayudas, hasta un total 
de 100.000 euros, en función de los 
diferentes niveles educativos (Infan-
til, Primaria, ESO, Bachillerato, Ciclos 
Formativos y Educación Especial). 

En la misma línea que lleva a cabo 
en otros ámbitos la Dirección General 
de Archivos e Innovación Tecnoló-
gica, los materiales didácticos que se 
presenten a esta convocatoria deberán 
ser compatibles con el equipamiento 
habitual de las aulas de informática 
de los centros, en concreto con las 
aulas LliureX.

Por ello, el software o aplicaciones 
informáticas utilizadas, será prefe-
riblemente Software Libre y, en su 
defecto, deberá estar debidamente 
registrado. Ejemplos de formatos ad-
mitidos son los generados por las he-
rramientas JClic, Flash, Hot-Potatoes, 
Malted, Squeak, así como contenidos 
web y presentaciones. Por motivos de 
seguridad no se aceptará la utilización 
de “cgi”, “asp”, “exe” o cualquier otro 
programa que requiera ejecutarse.

La Generalitat sacará una 
nueva versión de LliureX 

“Refuerzo mi lectura con LinEx”

Docentes crean un programa 
de lectura con gnuLinEx 
g Un grupo de maestros del Colegio Público “Santa Ana” de 
la localidad pacense de Fuenlabrada de los Montes ha creado 
un programa interactivo que emplea el sistema operativo 
gnuLinEx para iniciar y reforzar la lectura entre los alumnos 
de Infantil y Primaria. 

El programa denominado “Refuer-
zo mi lectura con LinEx” y crea-
do por las docentes María Isabel 
Vázquez, Inmaculada Gómez y 
Pedro J. Rea, puede ser utilizado 
desde un CD-Rom o a través de 
Internet.

Entre los objetivos que se per-
siguen con este trabajo destacan 
el desarrollo de las habilidades 
comunicativas orales, el cono-
cimiento y el uso adecuado de 
la lengua castellana, el desarro-
llo de los hábitos de esfuerzo, la 
comprensión lectora y ayudar a 
expresarse correctamente, a la vez 
que utilizan los ordenadores con 
gnuLinEx para acceder al uso del 
lenguaje multimedia.

El proyecto incluye una serie 
de contenidos conceptuales como 
cuentos, narraciones y mensajes 
orales, vocabulario básico, formas 

de expresión oral y entonación y 
pronunciación, así como conteni-
dos procedimentales para la com-
prensión de los cuentos, inter-
pretación de imágenes e iconos, 
expresión de cuentos y canciones 
de forma individual y en grupo, 
además de una lectura de palabras 
y textos en voz alta con pronun-
ciación, ritmo y entonación. 

También incluye determinados 
conceptos actitudinales como la 
disposición de escucha y respe-
to ante las lecturas de sus com-
pañeros, el gusto e interés por 
participar en las actividades del 
aula, respeto y cuidado de los 
ordenadores en clase, así como el 
uso del ordenador como recurso 
de aprendizaje. 

Metodología
La metodología que estos tres 
maestros han empleado en el desa-
rrollo del programa consiste en que 
el profesor elige el cuento, canción 
o texto y lo muestra en la pizarra 
(ventana principal de la aplicación) 
para que el alumno comience con 
su lectura. Todos los parámetros 
de configuración son fácilmente 
modificables para adecuar el texto 
al ritmo de lectura de los alumnos. 
En cualquier momento se puede 
parar y reanudar la lectura, repetir 
las palabras, etc.

Todas las lecturas incluidas en 
el programa van acompañadas de 
imágenes y efectos de sonido aso-
ciados a la temática del mismo, 
que ayudarán a crear un ambiente 
más relajado durante la lectura.

Salvador Giner de San Julián, pre-
sidente del Institut d’Estudis Cata-
lans (IEC), y Josep Figols, direc-
tor de la Zona Noreste en Sun 
Microsystems Ibérica, han firmado 
un convenio de colaboración con-
junta para promover el uso de las 
nuevas Tecnologías de la Informa-
ción y la Comunicación (TIC) a 
través de la Red, algo que, según 
ambas instituciones, redundará en 
beneficio de las actividades presen-
tes y futuras del IEC.

Mediante este acuerdo de cola-
boración, Sun ha donado al Ins-
titut d’Estudis Catalans una plata-
forma tecnológica compuesta por 
hardware y software abiertos, con 
el fin de dar soporte a las diver-
sas actuaciones que el organismo 
catalán lleva a cabo para cumplir 
sus objetivos como corporación 
académica, científica y cultural. 
La plataforma aportada está com-
puesta por un servidor Sun Fire 
X4100 con dos procesadores AMD 
Opteron de doble núcleo y el sis-
tema operativo abierto Solaris, y 
utiliza de la forma más eficiente la 
energía disponible.

Con este convenio, además, el 
personal de administración y ser-
vicios del IEC y su comunidad 
dispondrán de formación gratui-
ta, tanto en tecnologías UNIX y 
Java como en otras herramientas 
de desarrollo en tecnologías pro-
pias de Sun. Previa adscripción 
del organismo catalán al programa 
Sun Academic Initiative de Sun 
(SAI),  podrán acceder sin coste 
alguno a los cursos que Sun ofrece 
en la página web www.sun.com/
products-n-solutions/edu/progra-
ms/sai/#courses.

ANCED apuesta
por la plataforma 
abierta Moodle

 ■ Colegio Público Santa Ana, de 
Fuenlabrada de los Montes.

El Institut d’Estudis Catalans y Sun 
firman un convenio de colaboración

Facilidad de uso, flexibilidad y una 
mayor interacción entre profeso-
res y alumnos son las principales 
ventajas que señalaron los más de 
10.000 usuarios de la ANCED.

ANCED, Asociación Nacional 
de Centros de Enseñanza a Dis-
tancia sin ánimo de lucro, ha im-
plantado Moodle, la plataforma 
de e-learning más novedosa del 
mercado y que presta servicio a 
sus 320 asociados y a los más de 
10.000 alumnos que participan de 
sus programas de enseñanza.

En la actualidad existen más de 
2.000 organizaciones que utilizan 
Moodle en España, estando cada 
vez más implantado en la empresa 
privada, la Administración Públi-
ca y el Sector Educativo, especial-
mente Universidades. Este sistema 
de código abierto y libre para la 
gestión de la enseñanza en línea, 
da soporte a cualquier tipo de en-
señanza, ya sea presencial, semi-
presencial o no-presencial, y se ha 
diseñado siguiendo unos claros 
principios pedagógicos, basados 
en aprendizaje colaborativo. En 
este contexto, ANCED ha puesto 
en marcha un ambicioso proyecto 
basado en Moodle, sumándose así 
a las últimas tendencias en e-lear-
ning. 

Esta plataforma de teleforma-
ción pensada para ayudar a los 
profesores a generar comunidades 
on line de aprendizaje activas, fo-
menta la relación entre el profesor 
y el alumno, para que éste partici-
pe directamente en su proceso de 
formación y no sea un mero sujeto 
pasivo de la misma. 

Según Jorge Azcárate, presidente 
de ANCED, “estamos muy conten-
tos con la implementación de esta 
nueva plataforma y muy seguros 
de que tanto nuestros asociados, 
como los alumnos que nos confían 
su formación podrán disfrutar de 
todos los beneficios que ofrece 
Moodle. Gestionar de manera más 
eficaz el tiempo y la comunicación 
e interacción entre los profesores 
y sus alumnos, son sólo alguno de 
ellos”.

g Para el curso escolar 2007/2008 estará disponible la nueva 
versión LliureX 7.09, basada en Edubuntu 7.04 (Feisty Fawn), 
versión de la distribución Ubuntu (www.ubuntu-es.org/) espe-
cialmente diseñada para el mundo educativo.

 ■ Aula de informática con sistema LliureX.

Se basará en Edubuntu

 ■ Salvador Giner de San Julián, presi-
dente del IEC, y Josep Figols, director de 
la Zona Noreste en Sun Microsystems 
Ibérica.

Jornada Linux educativo 
para el profesorado de la 
localidad de Cehegín

Interés en Londres por 
el modelo educativo 
extremeño con gnuLinEx
El público asistente a la conferen-
cia que ha impartido la consejera 
de Educación, Eva María Pérez, 
en la Semana de Extremadura 
en Londres, organizada por el 
Instituto Cervantes, ha mostrado 
gran interés porque en el mode-
lo educativo extremeño, basado 
en el uso de las tecnologías de la 
información y la comunicación 
en el aula, pueda ser exportado a 
los centros educativos del Reino 
Unido.

Durante su intervención, Eva 
María Pérez ha expuesto los pi-
lares fundamentales del sistema 
educativo extremeño centrán-
dose en la apuesta tecnológica 
y destacando que el éxito del 
modelo no sólo ha radicado en 
la dotación de los centros edu-
cativos con un ordenador para 
cada dos alumnos en Secundaria 
y uno para cada cuatro en Pri-
maria, sino que la apuesta funda-
mental ha sido el Software Libre 
gnuLinEx.

Unos 70 asistentes han conocido 
los conceptos de Software Libre y 
Código Abierto, las diversas herra-
mientas y sus posibilidades en el 
ámbito educativo, en la I Jornada 
de Linux educativo como recurso 
para el profesorado en el Centro 
de Profesores y Recursos de Cehe-
gín, Murcia. Esta jornada ha tenido 
como finalidad introducir a todos 
los Responsables de los Medios In-
formáticos de los centros docentes 
públicos no universitarios) de la 
Región de Murcia en los sistemas 
operativos de código abierto y el 
Software Libre en general.

Convocados los Premios 
a Recursos Educativos 
para la Sociedad de la 
Información 2007 
Ya ha sido publicada en el DOG la 
convocatoria conjunta de la Con-
sellería de Educación y Ordenación 
Universitaria y de la Consellería de 
Innovación e Industria de la Xunta 
de los Premios A Recursos Educa-
tivos para la Sociedad de la Infor-
mación 2007. Con estos premios 
se pretende promover la creación y 
divulgación de contenidos digitales 
en la Red, impulsar el conocimien-
to del Software Libre por parte de la 
comunidad educativa y reconocer 
el esfuerzo del profesorado en la 
adopción de las TIC.
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Este año GUADEC-ES, versión hispana de la “Conferencia Europea de Desarrolladores y Usuarios de GNOME”, celebra su cuarta 
edición en la Facultad de Ciencias de Granada, los días 12 y 13 de julio, como preludio a la GUADEC Internacional (que tendrá 
lugar en Birmingham, Reino Unido) como parte del evento anual más importante en el universo GNOME. Esta cuarta edición 
de la GUADEC Hispana toma el testigo de las anteriores ediciones celebradas en Almendralejo (Badajoz), A Coruña y Vilanova 
i la Geltrú (Barcelona). 

EL Grupo de Usuarios GNU/Linux de Granada (GCUBO) y la Asociación 

GNOME-Hispano, apoyados por organismos locales y regionales, así 

como por la Universidad de Granada, han sido los encargados de organizar la 

IV GUADEC-ES, el congreso hispano dedicado a mostrar los avances en GNO-

ME, un entorno de escritorio gráfi co libre de GNU/Linux, y concretamente de 

la distribución Guadalinex, y a servir como punto de encuentro para usuarios y 

desarrolladores de habla hispana del proyecto.

La adopción del Sotware libre, y en particular del sistema GNU/Linux, es cada 

vez mayor en el ámbito de las empresas, las Administraciones Públicas y los 

usuarios domésticos, siendo el software de escritorio uno de sus pilares. Esta 

parte del sistema operativo facilita el uso del ordenador por parte de los usua-

rios para tareas del día a día, y así lo ha entendido GNOME, un proyecto para 

el desarrollo de Software Libre de escritorio, alternativa viable tecnológica y 

económicamente al modelo de software propietario.

¿Y quién está detrás de todo esto? Pues la Fundación GNOME formada, en-

tre otros miembros, por el proyecto Debian, la Free Software Foundation, IBM, 

HP, Nokia o Novell. Su participación es tan sólo un indicador de la importancia 

de este proyecto.
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La Conferencia Europea de Desa-
rrolladores y Usuarios de GNOME 
(GUADEC) está encaminada a 
mostrar los avances en GNOME 
por parte de la Fundación que lle-
va su mismo nombre, organismo 
que rige las especifi caciones de 
este proyecto. Iniciado por Miguel 
de Icaza en el año 1997 con el ob-
jetivo de crear un entorno gráfi co 
completo con un conjunto de he-
rramientas de desarrollo, gestión 
de archivos, gestión de escritorio 
y ayudas, así como aplicaciones y 
herramientas básicas para usuarios 
medios (hojas de cálculo, procesa-
dores de texto, navegadores web, 
editores de imágenes y reproduc-
tores de música, entre otros), cuen-
ta en la actualidad con cientos de 
desarrolladores en todo el mun-
do. Gracias a este proyecto, miles 
de personas se benefi cian de una 
tecnología puntera, estando pre-
sente en cientos de miles de or-
denadores, tanto en los escritorios 
de usuarios domésticos, como en 
empresas o instituciones públicas. 
Éste es el caso, por ejemplo, de las 
implantaciones realizadas en los 
colegios de la Junta de Extrema-
dura y de la Junta de Andalucía. 

Ya se han celebrado un total de 
siete conferencias en distintos pun-
tos de la geografía Europea.

2000, París (Francia)
2000 fue un año clave para GNO-
ME. No sólo es el primer año en 
que se celebra la primera GUA-
DEC (GNOME Conference), sino 
que también se suceden numero-
sos avances que le dan el empujón 
defi nitivo a este proyecto. 

Durante el 2000 nace Henzai 
(GNOME en PDAs) y Gnumatic 
(GNU Cash). En mayo de este mis-
mo año se presenta la nueva versión 
GNOME 1.2, en la que se incluyen 
numerosas mejoras. Poco después 
se crea la GNOME Foundation, 
con el apoyo de compañías tan im-
portantes como Sun, HP e IBM. Se 
consigue la integración de las tec-
nologías de OpenOffi ce.org y Mo-
zilla. Además, Sun crea el GNOME 
Accesability Lab. Vuelve a aparecer 
una nueva versión de GNOME, la 
1.4, donde ya se integra Nautilus, 
Evolution, OpenOffi ce.org y Mozi-
lla. Y, por último, destacar la crea-

ción de Freedesktop por iniciativa 
de Havoc Pennington, donde se 
estudia la estandarización, integra-
ción e interoperabilidad entre escri-
torios (reutilización). 

2001, Copenhague (Dinamarca)
Esta segunda edición de la GUA-
DEC se caracterizó por el carácter 
internacional que comenzó a ad-
quirir este evento. Lo que empezó 
siendo una reunión minoritaria de 
algunos hackers, se convirtió en un 
acontecimiento mayoritario que 
atrajo miradas de toda la industria 
del software.

Desde un punto 
de vista más general, 
el litigio que se esta-
bleció sobre la liber-
tad de KDE se resol-
vió con el cambio de 
postura de TrollTech, 
que terminó licen-
ciando Qt bajo una 
licencia dual, que era 
de Software Libre para 
las aplicaciones libres. 
Hoy en día no cabe 
ninguna duda de que 
tanto GNOME como 
KDE son entornos de 
escritorio libres, por lo 
que podemos conside-
rar que el desarrollo de 
GNOME ha propiciado 
el hecho de no tener un 
solo entorno de escrito-
rio libre, sino dos.

2002, Sevilla (España)
La III GUADEC celebra-
da en Sevilla, se con-
virtió en uno de los eventos sobre 
Software Libre más importante 
celebrado jamás en España, con 
presencia de multitud de persona-
lidades relevantes dentro de este 
mundo. Varias asociaciones, entre 
ellas HispaLinux y ADALA, volca-
ron todos sus esfuerzos para que 
la reunión fuera todo un éxito. Y lo 
consiguieron. 

Durante tres días, la ciudad his-
palense reunió a grandes exper-
tos del open source, como Alan 
Cox (principal programador de 
Linux, junto con Linus Torvalds), 
John “Maddog” Hall (director 
ejecutivo de Linux International), 
Miguel de Icaza (CTO de Ximian 

Inc.) o Michi Henning (de Iona 
Technologies), además de repre-
sentantes de otras comunidades 
de desarrolladores y empresas 
europeas, norteamericanas o in-
cluso de Japón, Corea del Sur o 
China.

2003, Dublín (Irlanda)
La IV GUADEC contó con un in-
vitado de excepción, la Junta de 
Extremadura, por el desarrollo de 
su sistema operativo gnuLinEx. 
Pero además, a la edición de Du-
blín acudieron unos 30 represen-
tantes, más la comitiva extreme-

ña formada por 12 personas, que 
llegaron desde diferentes puntos 
de la geografía española: Cana-
rias, Madrid, Catalunya, Galicia, 
Andalucía... Un buen síntoma de 
que el Software Libre ya gozaba 
de buena salud en nuestro país, 
al menos en GNOME. 

Entre los conferenciantes his-
panos destacar la presencia, en 
las GNOME System Tools, de 
Carlos Garnacho, Rodrigo Moya 
y Fernando Herrera, o las charlas 
sobre gnuLinEx impartidas por 
José Luis Redrejo y Antonio Ullán 
y la mesa redonda compartida 
por José Ángel Díaz Díaz con Nat 
Friedman y Havoc Pennington.

2004, Kristiansand (Noruega)
Cientos de desarrolladores de 
software, dirigentes políticos y 
empresariales se reunieron en 
la costa de Noruega para deba-
tir sobre la rápida adopción del 
escritorio más popular dentro 
del mundo del Software Libre. 
El quinto congreso europeo de 
usuarios y desarrolladores de 
GNOME (GUADEC) sirvió de im-
portante catalizador del uso in-
novador de las Tecnologías de la 
Información en una “Sociedad de 
la Información para todos”. 

El evento acogió más de 
60 presentaciones so-
bre tecnologías pun-
ta y casos de éxito 
en migraciones a es-
critorios basados en 
Software Libre. Entre 
ellas, destacar “Defi -
nición de Estándares 
Abiertos”, en la que 
participaron Bruce 
Perens, uno de los 
evangel izadores 
del Software Libre, 
y representantes de 
Dinamarca, Francia, 
países escandina-
vos y España. O las 
sesiones magistra-
les a cargo del Dr. 
Edgar Villanueva, 
vicepresidente del 
Congreso de Perú 
y Bdale Garbee, 
responsable téc-
nico de HP para 
Linux.

2005, Stuttgart (Alemania)
Esta conferencia de alto nivel
reunió un grupo de analistas líde-
res de la industria, desarrollado-
res y líderes de opinión, así como 
altos representantes de gobierno 
y ejecutivos de negocios de TI en 
un foro en el que se resaltaron las 
capacidades y objetivos de GNO-
ME, el ambiente para escritorios, 
servidores de red y dispositivos de 
Internet portátiles. GUADEC tam-
bién tuvo importantes discusiones 
acerca del futuro de proyectos de 
código abierto. 

La sexta conferencia no sólo sir-
vió de escaparate para las nuevas 
tecnologías para administrar y lo-

calizar información, como Beagle,
también se convirtió en una opor-
tunidad para que empresas y go-
biernos compartieran información 
sobre políticas de TI y buenas 
prácticas para la migración a escri-
torios Linux. La combinación de los 
mejores desarrolladores de GNO-
ME con usuarios infl uyentes hizo 
de Stuttgart un destino clave para 
cientos de participantes de cerca 
de 30 países. 

2006, Barcelona (España)
Por segunda vez, España acogió 
una nueva edición de la GUADEC. 
En esta ocasión le tocó el turno 
a Vilanova i la Geltrú (Barcelona) 
donde también tuvo lugar, como 
preludio, la III GUADEC Hispana.

La 7ª Conferencia anual de Usua-
rios y Desarrolladores de GNOME 
llevó a desarrolladores de software, 
además de a usuarios guberna-
mentales y privados de Software 
Libre y abierto, a Barcelona. Como 
temas principales que se desarro-
llaron durante los días del evento, 
destacar las capacidades y la direc-
ción que toma GNOME, el entor-
no de escritorio y de desarrollo de 
Software Libre para ordenadores 
personales, las estaciones de tra-
bajo y, de nuevo, los dispositivos 
portátiles de Internet.

2007, Birmingham (Reino Unido)
La VIII GUADEC tendrá lugar próxi-
mamente, del 15 al 21 de julio de 
2007, en Birmingham, Reino Uni-
do, y asistirán representantes de 
los principales movimientos rela-
cionados con Software Libre que 
están de algún modo vinculados al 
proyecto GNOME. 

La agenda de eventos cuenta 
con cerca de 80 sesiones divididas 
en tres temáticas distintas: proyec-
tos futuros, muestras de desarrollos 
actuales y cómo afrontar los distin-
tos problemas. También habrá un 
bueno número de sesiones tutoria-
les y ponencias breves.

Esta GUADEC está patrocinada 
por numerosas organizaciones, 
desde grandes multinacionales has-
ta pequeñas empresas locales. En-
tre ellas destacar Sun, HP, Google,
OpenedHand, Imendio, Intel, Fluen-
do, Collabora, Ubuntu, ACCESS, 
Novell, Red Hat e Igalia.

Preludio de la conferencia internacional de 
desarrolladores y usuarios de GNOME, que 
tendrá lugar en la ciudad inglesa de Birmingham

g La GUADEC se celebra anualmente en un rincón de Europa y congrega a grandes expertos y pro-
fesionales de la informática y del Software Libre. En esta ocasión le ha tocado el turno a la ciudad 
inglesa de Birmingham, del 15 al 21 de julio. Pero como preludio podremos saborear lo que será la 
reunión internacional dentro de nuestras fronteras, en Granada.  

Dublín

Julio / Agosto 2007

Preludio de la conferencia internacional de 
desarrolladores y usuarios de GNOME, que 
tendrá lugar en la ciudad inglesa de Birmingham

Preludio de la conferencia internacional de 

Birmingham

Sevilla

Copenhague

Kristiansand

Stuttgart

La III GUADEC celebra-
da en Sevilla, se con-

60 presentaciones so-
bre tecnologías pun-
ta y casos de éxito 
en migraciones a es-
critorios basados en 
Software Libre. Entre 
ellas, destacar “Defi -
nición de Estándares 
Abiertos”, en la que 
participaron Bruce 
Perens, uno de los 
evangel izadores 
del Software Libre, 
y representantes de 
Dinamarca, Francia, 
países escandina-
vos y España. O las 

Sedes de la Guadec Internacional
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Granada recoge el testigo de la
edición celebrada en Vilanova i la Geltrú
g Granada, durante meses centro de la atención interna-
cional por su participación en las Nuevas Siete Maravillas 
del Mundo, con su impresionante monumento histórico 
de la Alhambra, acoge, en esta ocasión, una nueva edición 

de la GUADEC Hispana, que este año cumple cuatro años 
de existencia. A través de ponencias, talleres y tutoriales, 
se nos mostrarán todos los avances que se han producido 
en el mundo del entorno gráfico de GNOME. 

En su cuarto año consecutivo, la 
GUADEC-ES 2007 tendrá lugar en 
las instalaciones de la Universidad 
de Granada, Facultad de Ciencias 
en el Campus de Fuentenueva, 
los días 12 y 13 de julio, siendo la 
antesala de la GUADEC 2007 (del 
15 al 21 de julio en Birmingham,
Reino Unido). El congreso hispano 
reunirá, durante estos días, a usua-
rios y desarrolladores de GNOME 
de España e Hispano América. 
Está prevista la llegada  de unas 
300 personas, que participarán en 

decenas de ponencias y talle-
res o mesas redondas.

El Congreso está organi-
zado por la Asociación de 
usuarios GNU/Linux de Gra-

nada y la Asociación GNO-
ME-Hispano, con la colaboración 
en las instalaciones de la Universi-
dad de Granada, bajo la coordina-
ción de un comité organizador.

¿Qué es la GUADEC-ES?
GUADEC-ES es un evento que re-
úne a la mayoría de los desarrolla-
dores hispanohablantes de GNO-
ME. Desarrollada anualmente en 
ciudades de España, es la reunión 
más importante para todos los 
usuarios, desarrolladores, empre-
sas y gobiernos implicados en la 
evolución de GNOME y ligados 

por tener el español como lengua 
madre. Los objetivos principales 
de la GUADEC-ES son marcar la 
dirección del proyecto en el próxi-
mo año; atraer a desarrolladores y 
contribuyentes al proyecto y permi-
tir la reunión en persona de todos 
ellos; ayudar a los socios corporati-
vos a integrarse en el proyecto; así 
como mostrar las últimas tecnolo-
gías en torno a GNOME.

Presentes cientos de
miembros de la comunidad GNOME
Cada año la GUADEC-ES atrae a 
cientos de miembros de la comu-
nidad GNOME, tales como desa-
rrolladores de software punteros, 
miembros de prensa, personas de 
negocios, así como importantes 
personalidades políticas de todo 

el mundo. Estos comparten sus ex-
periencias, ideas y tecnología en el 
uso e implantación de la platafor-
ma GNOME.

Los usuarios de GNOME acuden 
para poder ver, de primera mano, 
las últimas funcionalidades que se-
rán implementadas en este campo, 
mientras que los representantes gu-
bernamentales y personas del ám-
bito fi nanciero acuden con la inten-
ción de discutir la implantación del 
software GNOME así como evaluar 
los méritos de la plataforma. Por 
otro lado, los desarrolladores de 
GNOME y los de aplicaciones de 
terceros usan la GUADEC-ES como 
un foro para juntarse y debatir sus 
nuevas propuestas, mismo objeti-
vo que persiguen los profesiona-
les pertenecientes a muy diversas 

especialidades, como fabricantes 
de ordenadores y OEMs (Original 
Equipment Manufacturers), distri-
buidores de IT (Information Tech-
nology), reventas, editores de IT, 
consultores, miembros del mundo 
docente, tanto público como pri-
vado, miembros del Ejecutivo, ar-
tistas gráfi cos, administradores de 
sistemas, analistas o desarrollado-
res de software. 

GUADEC-ES también tiene su 
lado lúdico. Es una conferencia 
divertida en la que viejos lazos y 
antiguas amistades son renovadas, 
al tiempo que se crean otras nue-
vas a través de eventos sociales y 
funciones, en el pasado limitados 
a los lanzamientos preliminares de 
productos o como modo de rela-
jarse tras una conferencia.

Rafael Martín de Agar
Director técnico de Emergya

decenas de ponencias y talle-

ME-Hispano, con la colaboración 

Talleres
Entre los talleres de los que se podrá dis-
frutar el jueves destacar el de Introducción 
al diseño gráfi co: Inkscape, impartido por 
Juan Miguel Ramírez, de Linux-Málaga, en 
el que se incidirá en las ventajas e inconve-
nientes del diseño gráfi co vectorial con el 
programa Inkscape; Introducción al dise-
ño gráfi co: GIMP, por Jesús David Nava-
rro, una charla de introducción a GIMP; o 
el de Introducción a Blender, por Patricio 
Martínez, en el que se explicará desde la 
interfaz, hasta la creación de objetos y mo-
delado de fi guras básicas.

El viernes, también en la Sala Cofi man, 
destacar cuatro talleres: Fotografía digi-
tal con Software Libre, por Jesús David 
Navarro, compendio de utilidades, trucos 
y técnicas para trabajar con fotografías; 
Ilustración vectorial: Inkscape, por Juan 
Miguel Ramírez, en el que se incidirá en 
las técnicas de creación de ilustraciones 
mediante Inkscape; Extendiendo Evince 
para soportar nuevos tipos de documen-
tos, impartido por Carlos García Campos 
(GSyC/LibreSoft), en el que se descubrirá 
el diseño interno de Evince; y el Taller de 
Blender, impartido por Patricio Martínez, 
el que se profundizará en algunas técnicas 
de modelado, renderizado y animaciones 
básicas. 

Ponencias
Cinco ponencias tendrán lugar durante la 
jornada del jueves en la Sala G1: GNOME 
desde el microscopio, por Carlos García 
Campos, donde se hablará de los diez 
años que cumple el proyecto GNOME; 
Software Libre para todos: Guadalinex, 
por Rafael Martín de Agar (Emergya), en 

la que se hará un recorrido por todo el 
movimiento del Software Libre andaluz; 
Aplicación de la plataforma de desarro-
llo GNOME a la empresa vitivinícola del 
Maule, por Fernando San Martín  y José 
Luis Álvarez (ambos de la Universidad Au-
tónoma de Chile), en la que se expondrá 
un caso de éxito; AMIGU: Asistente de 
Migración de Guadalinex, por Alfonso 
Arjona (CASSFA), en la que se explicará el 
funcionamiento de esta aplicación; y SU-
GAR, una shell gráfi ca para niños, una 
oportunidad para desarrolladores, por 
Eduardo Silva Pereira (OLPC Volunteer & 
Google SoC), cuyo objetivo es mostrar las 
cualidades de SUGAR.

El viernes será un día completo en cuan-
to a ponencias. Abre el día Daniel Campos 
Fernández (gnuLinEx) con GNOME en la 
administración: Extremadura y LinEx XP, 
en la que hará una descripción del pro-
ceso de migración de la Administración 
Pública Extremeña a sistemas de escrito-
rio GNOME; El escritorio SOOS: el escri-
torio de la era de la participación: hacia 
la Sociedad de la Información a través 
de la RDA/SOOS, por Ismael Olea Gon-
zález, donde se mostrará un esbozo de 
cómo debe ser el escritorio SOOS; Hacia 
una metodología para la identifi cación 
de aplicaciones de escritorio, también 
por Ismael Olea, un estudio preliminar 
sobre cómo formalizar la identifi cación, 
categorización, priorización y elección de 
aplicaciones de escritorio; DTrace: Prime-
ros pasos para un usuarios de Linux, por 
Germán Poó Caamaño (Universidad del 
Bío Bío), donde se explicará DTrace y la 
estructura de los scripts; WebKit en Epi-
phany: un motor web ligero e integrado 

en GNOME, por Xavier Rodríguez Calvar y 
Juan A. Suárez Romero (ambos de Igalia), 
quienes nos mostrarán el estado del arte 
de los proyectos mencionados, la presen-
tación del grupo de trabajo, la justifi cación 
de las decisiones y el trabajo hecho hasta 
el momento.

Ya por la tarde, podremos asistir a  las 
ponencias Build-Brigade, por Alejandro 
Peñeiro Iglesias y Juan José Sánchez Pe-
nas (ambos de Igalia), quienes nos intro-
ducirán en su charla al mundo de Buil-
dbot GNOME, el sistema de integración 
continua desarrollado para GNOME; 
GMAE: movilizando el Software Libre, 
por Fernando Herrera (Nokia), quien des-
cribirá la plataforma GNOME Mobile and 
Embbeded (GMAE), creada a partir de 
las tecnologías usadas en GNOME pero 
orientadas a dispositivos móviles y em-
potrados; Baobab ringschart un nuevo 
widget dibujado con cairo, por Alejan-
dro García Castro (Igalia), quien explica-
rá las características básicas del widget 
ringschart desarrollado para la aplicación 
de gestión de espacio en el disco duro 
de GNOME (baobab). 

Para cerrar la GUADEC, justo antes de la 
clausura, se celebrará la Asamblea Ordina-
ria de GNOME HISPANO, que estará co-
ordinada por José María Casanova Crespo 
(GNOME HISPANO). 

Tutoriales
En cuanto a los tutoriales, el jueves día 

12 de julio tendrán lugar tres: Introduc-
ción a la programación en el Entorno 
GNOME, por Claudio Saavedra (None), 
quien hará una introducción a las biblio-
tecas que son parte de GNOME; Hacia 

GNOME Mobile: clientes de correo lige-
ros con Tinymail, por Juan José Sánchez 
Penas y Javier Fernández García-Boente, 
que presentarán este nuevo ámbito de 
especialización de GNOME; y Diseño de 
Páginas Web con GNU/Linux, por Jesús 
David Navarro, quien explicará los pasos 
a seguir y el fl ujo de trabajo para el dise-
ño de páginas web. 

El viernes se ofrecerán los siguientes 
tutoriales: Desarrollando widgets con 
GTK+, por Carlos Garnacho (Imendio AB), 
quien tratará de explicar los pasos a tener 
en cuenta para la creación de un widget; 
Prototipado de Widgets en GTK+, de 
Lorenzo Gil Sánchez (Sicem S.L.), que 
analizará y estudiará los distintos tipos 
de widgets; 59 segundos con GNOME, 
por José María Casanova Crespo (Igalia), 
quien, repitiendo la experiencia del año 
pasado en base a los proyectos presenta-
dos en esta GUADEC-ES, planteará una 
mesa con el formato de preguntas cortas 
del público a los desarrolladores.

Ya por la tarde tendrá lugar los tutoria-
les Programación de extensiones para 
Nautilus usando PyGTK, de Germán 
Poó-Caamaño (Universidad del Bío-Bío), 
quien se propone enseñar a programar 
extensiones utilizando Nautilus; y Pasa-
do, presente y Futuro de GNOME-HIS-
PANO, de José María Casanova Cres-
po (en nombre de GNOME HISPANO), 
quien hará un repaso por la historia de 
este evento. Las personas invitadas a esta 
mesa se tomarán entre los ponentes y 
asistentes a la GUADEC-ES.

* (el programa completo se encuentra en la direc-
ción  http://2007.guadec.es/guadec/programa).

El Congreso GUADEC-ES 2007 es una ocasión ideal 

para juntar a todos los desarrolladores de GNOME 

de España y Latinoamérica que trabajan en crear 

un entorno fácil de usar y accesible para el usuario 

medio. Por ello, se han programado una serie de 

talleres, ponencias y tutoriales, durante los dos días 

que dura la conferencia, además de distintos eventos 

sociales para el disfrute de los asistentes, entre los 

que se encuentran la visita a la Alhambra, que ha 

sido candidata a formar parte de las Nuevas Siete 

Maravillas del Mundo.

Las áreas de interés para todos los tipos de contribu-

ciones son: Proyecto GNOME (organización, GNOME 

Foundation, GNOME y las patentes de software,

el futuro del proyecto, empresas y agrupaciones 

involucradas, cómo colaborar, etc.); Plataforma y 

tecnología GNOME (bibliotecas, principales avan-

ces, propuestas de mejora y presentaciones sobre 

el uso de la tecnología); Aplicaciones, usuarios y 

GNOME (GNOME como entorno de trabajo, como 

herramienta de trabajo en grupo, como plataforma 

usable y de alta productividad, etc.); Proyectos 

y tecnologías basadas en GNOME (proyectos y 

casos de éxito en los que se utiliza GNOME como 

tecnología de desarrollo y usos originales de dicha 

tecnología); Presentaciones formativas o tutoriales 

sobre tecnologías GNOME orientados a principian-

tes; Otros temas relacionados con los entornos de 

escritorio (KDE, WindowMaker, el proyecto Freedes-

ktop u otras tecnologías de escritorio); y cualquier 

otro tema relacionado directamente con GNOME y 

el Software Libre.

Los talleres se imparten en la Sala Cofiman, las 

ponencias en la Sala G1 y los tutoriales en la Sala G2. 

Todos han sido seleccionados por los miembros del 

Comité de programa del Congreso y se han deter-

minado unos horarios de 10:45 a 16:45, el jueves 

(luego los ponentes realizarán una visita a la Alham-

bra de Granada) y de 10:00 a 19:30 el viernes.

A continuación, hacemos un resumen de lo 

que se podrá ver en esta nueva edición de la 

GUADEC-ES. 

El Congreso GUADEC-ES 2007 es una ocasión ideal 

para juntar a todos los desarrolladores de GNOME 

de España y Latinoamérica que trabajan en crear 

un entorno fácil de usar y accesible para el usuario 

medio. Por ello, se han programado una serie de 

talleres, ponencias y tutoriales, durante los dos días 

que dura la conferencia, además de distintos eventos 

sociales para el disfrute de los asistentes, entre los 

que se encuentran la visita a la Alhambra, que ha 

sido candidata a formar parte de las Nuevas Siete 

Maravillas del Mundo.

Las áreas de interés para todos los tipos de contribu-

ciones son: Proyecto GNOME (organización, GNOME 

Foundation, GNOME y las patentes de software,

el futuro del proyecto, empresas y agrupaciones 

involucradas, cómo colaborar, etc.); Plataforma y 

tecnología GNOME (bibliotecas, principales avan-

ces, propuestas de mejora y presentaciones sobre 

el uso de la tecnología); Aplicaciones, usuarios y 

GNOME (GNOME como entorno de trabajo, como 

herramienta de trabajo en grupo, como plataforma 

usable y de alta productividad, etc.); Proyectos 

y tecnologías basadas en GNOME (proyectos y 

casos de éxito en los que se utiliza GNOME como 

tecnología de desarrollo y usos originales de dicha 

tecnología); Presentaciones formativas o tutoriales 

sobre tecnologías GNOME orientados a principian-

tes; Otros temas relacionados con los entornos de 

escritorio (KDE, WindowMaker, el proyecto Freedes-

ktop u otras tecnologías de escritorio); y cualquier 

otro tema relacionado directamente con GNOME y 

el Software Libre.

Los talleres se imparten en la Sala Cofiman, las 

ponencias en la Sala G1 y los tutoriales en la Sala G2. 

Todos han sido seleccionados por los miembros del 

Comité de programa del Congreso y se han deter-

minado unos horarios de 10:45 a 16:45, el jueves 

(luego los ponentes realizarán una visita a la Alham-

bra de Granada) y de 10:00 a 19:30 el viernes.

A continuación, hacemos un resumen de lo 

que se podrá ver en esta nueva edición de la 

GUADEC-ES. 

Talleres, ponencias y tutoriales

Ismael Olea González
Consultor Independiente en 
su empresa Planeta Olea 
y miembro de la GNOME 
Foundation

Juan José Sánchez Penas
Desarrollador en Igalia y 
profesor en la Facultad de 
Informática de la Universidad 
de A Coruña

ESPECIAL
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Cuatro años muy provechosos para la comunidad GNOME-Hispano

ESPECIAL

g  La GUADEC-ES 2007 de Granada toma el testigo de las anteriores edicio-
nes celebradas en Almendralejo, A Coruña y Vilanova i la Geltrú. Un encuen-
tro que nace como respuesta a la Conferencia Europea de Desarrolladores y 
Usuarios de GNOME (GUADEC) que se venía celebrando desde el año 2000 
anualmente en un rincón de Europa. El Centro de Fomento de Nuevas Ini-
ciativas, junto al Plan de Alfabetización Tecnológica de Extremadura, ve una 

oportunidad para mostrar y compartir su experiencia de uso de Software 
Libre gnu/LinEx con la comunidad que más participa en dicho proyecto, la 
hispana. Por ello decide realizar un congreso exclusivamente hispano para la 
comunidad GNOME-Hispano y MONO-Hispano. Debido al éxito de esta pri-
mera convocatoria, se decide repetir la experiencia en otro lugar de España, 
algo que ha ido sucediendo hasta nuestros días.

A Coruña 2005
Justo una semana antes de la celebración de la sexta edi-
ción de la GUADEC Internacional en Stuttgart (Alemania), 
tuvo lugar, los días 19, 20 y 21 de mayo, en la Facultad 
de Informática de la Universidade da Coruña, la segunda 
conferencia GUADEC-ES. 

La asociación GNOME Hispano afi na aún más en la 
defi nición de las áreas de interés: Proyecto GNOME: or-
ganización del proyecto, Gnome Foundation, GNOME y 
las patentes de software, el futuro del proyecto etc.; Pla-
taforma y tecnología GNOME: biblotecas, principales 
avances y  mejoras; Aplicaciones, usuarios y GNOME: 
GNOME como entorno de trabajo, como herramienta de 
trabajo en grupo etc.; y Proyectos y tecnologías basadas 
en GNOME.

Vilanova i la Geltrú 2006
La III GUADEC Hispana en Vilanova i la Geltrú, se celebró 
como parte de la GUADEC Internacional durante el fi n de 
semana del 24 y 25 de junio de 2006. Ambas ediciones tu-
vieron como novedad destacada la cantidad e importancia 
de los espónsores en tres sentidos: por un lado, la apues-
ta continuada de multinacionales como Nokia, Hewlett 
Packard, Red Hat, Novell o Sun Microsystems; y por otro, 
que es la primera vez que participan como patrocinadores 
Google o Intel, además de contar con la colaboración de 
pequeñas y nuevas empresas como OpenedHand o Italia, 
entre otras.

Otra de las novedades fue que paralela a la versión his-
pana, se celebró también la catalána, GUADEC-CA, de 
entrada libre y con participación autóctona.

Patrocinadores

La GUADEC ha contado ya en otras ocasiones con el patrocinio 

de empresas que giran en torno al Software Libre, organizaciones 

sin ánimo de lucro, Pymes tecnológicas de toda Europa, Adminis-

traciones Públicas y las Universidades donde se ha celebrado el 

congreso cada año.

En esta ocasión, cuenta con el patrocinio de oro de gnuLinEx 

(Junta de Extremadura), de la Consejería de Innovación, Ciencia 

y Empresa de la Junta de Andalucía, y de las empresas Cofiman 

e Intel. Como patrocinio de plata se encuentra la empresa Igalia. 

Y como entidades colaboradoras, cuenta con la participación de 

la Universidad de Granada y la Facultad de Ciencias y de CASFA 

(Centro Avanzado de Soporte de Fuentes Abiertas).  

Patrocinan Colaboran Media Sponsors Organizan

 ■ GUADEC-ES celebrada en Almendralejo.  ■ GUADEC-ES de Vilanova i la Geltrú.

2004 2005 2006

Almendralejo 2004
El 21, 22 y 23 de mayo se celebró la I GUADEC Hispa-
na en la localidad de Almendralejo, donde se reunieron 
desarrolladores de GNOME con la gran comunidad de 
usuarios de gnuLinEx existente en Extremadura y en otros 
puntos de España. Los objetivos marcados en este primer 
encuentro fueron: presentación de proyectos; mesas re-
dondas: análisis del estado actual de GNOME; desarrollo 
en grupo y acercamiento del proyecto a los asistentes.

En un pabellón con 16 expositores, un aula con un or-
denador por cada dos personas y 100 equipos con LinEX 
2004, fue el despliegue de medios con los que contó esta 
primera edición. Entre 200 y 250 personas acudieron a las 
más de 20 conferencias, charlas y talleres que se impartie-
ron a lo largo de estos días, una cifra nada desdeñable.

 ■ GUADEC-ES en A Coruña.
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La Corporación Venezolana de 
Guayana continúa promoviendo el 
desarrollo de cooperativas, en este 
caso, especializadas en el área tec-
nológica. A través de la Gerencia de 
Informática de CVG se han contra-
tado tres cooperativas para las labo-
res de configuración, distribución e 
instalación de equipos informáticos 
y de impresión para el Edificio Sede 
CVG, Edificio Centro Empresarial 
Alta Vista, Administrativo II, Ciu-
dad Bolívar y Tucupita. 

El gerente de Soporte Técnico 
de CVG, Gerson Contreras, ha 
explicado que, de esta manera, la 
Corporación cubre una necesidad 
de servicio a la vez que contribuye 
a la consolidación de cooperativas 
tecnológicas especializadas actual-
mente en la configuración de Soft-
ware Libre, cuya aplicación es una 
decisión del Gobierno Nacional de 
acuerdo con lo estipulado en el 

Decreto N° 3.390 de diciembre de 
2004. 

La Cooperativa Tecnológica, 
Informática y Telemática Guayana 
se encargará de la configuración 
de los 600 equipos Dell con herra-
mientas de Software Libre en el 
plazo estipulado de un mes. 

Por su parte, la Cooperativa 
Group Service R.L. tiene la respon-
sabilidad de distribuir y configurar 
500 de los 600 ordenadores Dell 

en el Edificio Sede CVG, centro 
Empresarial Alta Vista y Adminis-
trativo II, lo cual se estima culmi-
nará en dos meses. 

Y, finalmente, la Cooperativa 
Software Libre Consultores confi-
gurará impresoras de red y compu-
tadoras bajo Software Libre para las 
Oficinas Administrativas de Ciudad 
Bolívar y Tucupita. 

Esta iniciativa, apoyada por el 
presidente Machado Gómez, forma 
parte de la modernización de la 
plataforma tecnológica de la Cor-
poración Venezolana de Guayana 
para adecuarse a los nuevos tiem-
pos, traduciéndose, a corto plazo, 
en una mejora del servicio ya que se 
garantiza la adopción de tecnología  
punta. 

Asimismo, la CVG ha creado el 
Comité Corporativo de Telemática 
de CVG constituido por las máxi-
mas autoridades de la casa matriz 
y de las empresas tuteladas por 
ella con el objetivo de impulsar 
el empleo prioritario de Software 
Libre y de estándares abiertos por 
la Administración Pública nacional 
en sus sistemas, proyectos y servi-
cios informáticos.

400 funcionarios son
formados en Software Libre
Aproximadamente, unos 400 fun-
cionarios de la Gobernación del 
estado Yaracuy están siendo for-
mados en Software Libre a través 
de la labor emprendida por el pri-
mer mandatario regional Carlos 
Giménez, junto con la Dirección de 
Informática y Estadística y el Plan 
Nacional de Alfabetización Tec-
nológica,  encargado de la misión 
‘ciencia’ mediante los Infocentros.

Impulso del empleo prioritario del Software Libre

La CVG de Venezuela 
moderniza su 
plataforma informática 

 ■ Infocentro de Caracas, Venezuela.

g La Cooperativa Tecnológica, Informática y Telemática Gua-
yana (CVG) instrumentará la configuración de 600 equipos 
Dell con herramientas libres como OpenOffice.org y Firefox, 
además de programas como Planner, Acrobat o Winzip. 

El ministro para la Innovación y 
la Reforma en la Administración 
Pública, Luigi Nicolais, ha cons-
tituido la Comisión Open Sour-
ce, cuya misión es garantizar los 
aspectos técnicos, económicos y 
organizativos relativos al uso del 
Software Libre en la Administra-
ción Pública, además de definir las 
líneas de actuación para el sumi-
nistro de soluciones open source 
dentro de la misma.

Una primera comisión, crea-
da en 2002 y presidida por el 
profesor Meo, tenía como obje-
to de estudio los aspectos del 
open source y las ventajas que 
conllevaría su adopción en el 
sistema informativo interno de 
la Administración Pública. Con 
la nueva Comisión, en cambio, 
se ha querido dar un paso más, 
que el open source pueda entrar 
a formar parte del modelo orga-

nizativo y de gestión de la propia 
Administración.

El Centro Nazionale per Infor-
matica nella Pubblica Amminis-
trazione (CNIPA), a través de su 
Observatorio Open Source, y del 
Departamento de Innovación y 
Tecnología, aporta el soporte téc-
nico necesario para el trabajo de la 
Comisión. 

Asimismo, este Centro ha pues-
to a disposición pública un sitio 
web que alberga un repositorio 
para el desarrollo de aplicaciones 
de software abierto destinadas a las 
Administraciones Públicas. 

El Ministro Nicolais, que ha 
presentado este portal llamado 
‘Ambiente dice Sviluppo Coope-
rativo’ (Entorno de Desarrollo 
Colaborativo), ha destacado como 
principal valor la reducción de cos-
tes que lleva consigo la adopción y 
el uso del Software Libre.

UNICEF ha llevado a la reunión 
del pasado 1 de junio, que se ha 
celebrado durante la cumbre del 
G-8 en Heiligendamm (Alema-
nia), a 94 adolescentes de varios 
países, que han hecho una demos-
tración de cómo funcionan los XO 
y han preparado sus peticiones 
a los dirigentes de los países más 
industrializados del mundo. 

UNICEF ha aprovechado tam-
bién la ocasión para tratar de ani-
mar a los niños a utilizar su nuevo 
sitio participativo, denominado 
temporalmente ‘Uniwiki’. 

La organización sin fines de lucro 
One Laptop Per Child (OLPC) 
comenzará la producción en los 
próximos meses, según Michail 
Bletsas, uno de los responsables 
de la OLPC. El bautizado como 
XO será fabricado por el grupo 
chino Quanta, a razón de 40.000 
ordenadores por mes a partir de 
septiembre, y de 400.000 por mes 
desde finales de 2007, para llegar 
a los tres millones en una primera 
oleada.  Ha explicado que están 
“discutiendo con Argentina, Brasil, 
Uruguay, Perú, Nigeria, Tailandia, 
Pakistán, Rusia, Ruanda y otros”, 
para ver si se adscriben al pro-
yecto.

Ya se han distribuido algunas 
unidades a escolares de Nigeria, 
Tailandia y Uruguay con la espe-
ranza a largo plazo de entregar 
varias decenas de millones.

En el caso particular de Uruguay, 
160 niños en una escuela primaria 
pública en Villa Cardal ya han reci-
bido este portátil de manos de su 
presidente, Tabaré Vázquez. 

Presentación en Europa 
En Europa ha sido la ciudad suiza 
de Basilea la elegida para aco-
ger la presentación ‘en sociedad’ 
del ordenador de Negroponte, en 
concreto en la exposición “Diseño 
Miami/Basilea”.

El objetivo del plan, según la 
fundación, es “proveer a los niños 
alrededor del mundo, con nue-
vas oportunidades para explorar, 
experimentar y expresarse por sí 
mismos”.

Aunque, al principio sólo se 
planeaba distribuir estos orde-
nadores exclusivamente entre los 
niños de países en vías de desa-
rrollo, ahora Negroponte con-
templa la posibilidad de acercarlo 
también a niños de otros países 
como, por ejemplo, EEUU.

El proyecto de ofrecer millones 
de ordenadores portátiles econó-
micos a los escolares de los países 
pobres verá finalmente la luz en 
octubre.

UNICEF impulsa el 
‘ordenador solidario’ XO

nternacionalnternacional

 ■ Classmate de Intel, rival del XO.

Constituida en Italia la Comisión Open 
Source para garantizar su adopción en 
la Administración Pública 

La Universidad de Chile organiza un ‘cara a cara’ 
entre Software Libre y Software Propietario
La Escuela de Ingeniería de la Universidad San Sebastián 
(USS), ha organizado el I Encuentro de Software Libre y 
Propietario, en el Auditorio del Colegio de Ingenieros de 
Lambayeque.

g El famoso “portátil de los 100 dólares” ideado por Negro-
ponte para los niños que viven en países en desarrollo, cuenta 
con el apoyo de UNICEF, que ha decidido usarlo en un futuro 
para difundir información y poner en contacto a los niños 
entre sí con una herramienta propia.

MANUEL MADRID

El organismo lo ha llevado a la Cumbre del G-8

The New York Stock Exchange 
(NYSE) está migrando de 1,600 
millones de instrucciones por segun-
do (MIPS) mainframes a servidores 
IBM System p con AIX y máquinas 
HP con Linux.  El vicepresidente 
del centro de datos compartidos 
del Securities Industry Automation 
Corp. (SIAC), el brazo tecnológico 
de la Bolsa de Nueva York (NYSE), 
Francis Feldman, ha afirmado que 
el balance de la migración ha sido 
positivo, estimando que el movi-
miento reducirá a la mitad el coste 
de las transacciones y, aunque no 
detallaría cuánto puede significar 
esto en la base anual, afirma que es 
“un muy importante ahorro”.

Nueva York podría usar ODF para
sus documentos administrativos 
Una reciente propuesta en la Asam-
blea del estado de Nueva York pro-
pone el empleo del estándar ODF 
para los documentos creados, 

intercambiados y preservados por 
la Administración estatal. De este 
modo, se mejoraría en accesibilidad, 
capacidad de elección, interoperabi-
lidad e independencia del proveedor. 
Otros estados como Texas, Conética, 
Florida, Minessota, Oregón y Mas-
sachusetts ya han realizado propues-
tas similares. 

Sin embargo, sólo en Massachu-
setts es oficial su adopción.

La Bolsa de Nueva York migra a Linux 

 ■ Wall Street, New York.

Universitarios brasileños ocupan el
rectorado y reemplazan Windows por Linux
Un grupo de estudiantes ha asaltado el rectorado de la Univer-
sidad brasileña de Sao Paulo cambiando la configuración de los 
equipos informáticos. La rectora, Suely Vilela, ha acusado a los 
estudiantes de provocar la pérdida de datos de la institución.

Esta acción reducirá a la mitad el coste de las transacciones

El Departamento de Marina de 
los Estados Unidos ha adoptado 
una nueva política que obliga a 
que cada adquisición de software 
que se realice ha de tener en cuen-
ta el Software Libre como opción 
tecnológica. El responsable de 
Comunicación de la Marina, 
Robert J. Carey, ha firmado un 
memorándum titulado “Guía de 

Open Source del Departamento 
de la Marina”, en el que se reco-
noce expresamente la importan-
cia del software de código abierto 
para la defensa y adopta las me-
didas oportunas para corregir las 
interpretaciones equivocadas de 
algunos conceptos reglamenta-
rios que impedían su considera-
ción como opción de compra.

Chávez felicitó a VIT por la
consolidación del Computador Bolivariano 
En un acto realizado desde el 
palacio de Miraflores, el Presi-
dente Chávez ha hecho entre-
ga a través de las autoridades 
de la Universidad Francisco 
de Miranda, en Falcón, de 60 
equipos VIT, siendo los últimos 

de un total de 10.861 que ya 
han sido asignados a los estu-
diantes de Medicina Integral 
Comunitaria a nivel nacional, 
y que han sido fabricados por 
la Casa del Computador Boli-
variano

La Marina reconoce la importancia del Software Libre
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Una normativa puede atentar contra el libre ejercicio de la actividad

Informáticos argentinos se
oponen al título oficial obligatorio
g Profesionales independientes y entidades como la Funda-
ción Vía Libre de Córdoba, el Grupo de Usuarios de Software 
Libre del Litoral (Lugli) y la Asociación Nuevas Tecnologías 
de Rosario han manifestado su preocupación por la medida 
impuesta por el proyecto de ley del Consejo de Profesionales 
Informáticos.

Esta norma establece la matricu-
lación como condición obligatoria 
para ejercer esta actividad en la 
provincia de Santa Fe, ya sea en el 
sector público como privado. 

Las entidades consideran que 
esta iniciativa generará “muchos 
perjuicios” porque “tachará de ile-
gal el trabajo de mucha gente que 
está haciendo aportes muy valiosos 
a la sociedad y que, de la noche a 
la mañana, pasaría a estar fuera de 
la ley sencillamente por estar ofre-
ciendo servicios que podrían ser 
contratados”, comentó Federico 
Heinz, de la Fundación Vía Libre. 

De esta manera, entre las miles 
de personas que desarrollan y pro-
graman software sin poseer un tí-
tulo oficial sólo podrán matricular-
se durante los 365 días posteriores 
quienes puedan acreditar seis años 
de experiencia. Pasado ese período, 
las actividades que han desarrolla-
do hasta ese momento sólo podrán 
ser ejercidas por programadores 
provenientes de carreras específicas 
de informática. 

Asimismo, Heinz ha elaborado 
un documento para la Sociedad 
Argentina de Informática (SADIO) 
en el que hace referencia a algunas 
personalidades que no podrían 
ejercer su trabajo si la ley exigiera la 
matriculación, como Douglas En-
gelbart, ingeniero eléctrico, inventor 
del ratón y de la interfaz de usuario 
basada en ventanas, y Steven Woz-
niak, creador de Apple Computer, 

autor original del sistema de Apple, 
entre las decenas de físicos, mate-
máticos, ingenieros, pedagogos y 
autodidactas que contribuyeron al 
avance de la informática. 

Quienes se oponen a la matri-
culación sostienen que la “investi-
gación se verá restringida” porque 
hay muchos físicos que programan 
y modelan, y de aprobarse este pro-
yecto de ley “tendrán que buscar 
informáticos que puedan entender 
de física”. Igual sucederá con mu-
chos profesionales que desarrollan 
su propio software para fines espe-
cíficos.

En este sentido, las organizacio-
nes consideran que la normativa 
impediría el “libre ejercicio de la 
profesión” y atentaría contra “la 
libertad de expresión”, ya que con-
sideran a “la programación como 
una forma de expresión al igual que 
las matemáticas”, afirmó Heinz. 

Promueven la utilización de
Software Libre en las escuelas
Por iniciativa del concejal Juan 
Carlos Cordeu (El Frente-UCR) 
se ha celebrado una jornada de 
trabajo en el Concejo Deliberan-
te sobre “Educación, Informática 
y Software Libre en las Escuelas” 

destinado a directivos, docentes 
e integrantes de cooperadoras de 
establecimientos de enseñanza de 
la ciudad.

Según Cordeu, “en el siglo XXI 
es inconcebible que una disciplina 
formativa como la informática no 
pueda ser enseñada en la mayoría 
de las escuelas públicas de la ciu-
dad, teniendo en cuenta que la  
mayor parte de los establecimien-
tos privados sí incorporan estos 
conocimientos, por lo que existe 
una gran desigualdad entre unos 
y otros”.

Una web ofrece un mapa de
las conexiones inalámbricas
de Argentina
Un servicio gratuito disponible en 
Internet permite con sólo un click 
acceder a los más de 200 puntos 
Wi-Fi de la ciudad de Buenos Ai-
res y el resto del país.

Existen varias iniciativas para 
crear mapas con los hotspots, 
que son las zonas de cobertura de 
Internet inalámbrica, de Buenos 
Aires y sus alrededores, algunas 
de las cuales están aún en fase de 
desarrollo.

Las prácticas de la 
censura en Internet 
se cuelan en países 
de todo el mundo

 ■ Campaña de RsF contra la censura.

Según declaraciones de John Pal-
frey, director ejecutivo del Centro 
Berkman de Internet y profesor de 
Derecho en la Universidad de Har-
vard (EE.UU.), “el estudio mues-
tra que la censura de Internet está 
creciendo en todo el mundo”. “El 
filtro y la vigilancia por Internet 
pueden erosionar gravemente las 
libertades civiles y la privacidad y 
asfixiar las comunicaciones globa-
les”, ha agregado el experto. 

OpenNet Initiative es un pro-
yecto comandado por diversas 
instituciones académicas y cuyo 
cometido es “investigar y analizar 
las distintas prácticas de filtrado 
y vigilancia de Internet desde un 
punto de vista parcial y objetivo”.

Reporteros sin Fronteras denuncia
el encarcelamiento de 60 personas 
RsF (Reporteros sin Fronteras) 
ha denunciado que actualmente 
hay 60 personas encarceladas, por 
publicar en Internet textos crí-
ticos sobre las autoridades. Con 
medio centenar de personas entre 
rejas, China sigue siendo la mayor 
cárcel del mundo para los ciber-
disidentes. Pero el método chino 
ha conseguido algunos émulos: en 
Vietnam hay cuatro personas de-
tenidas por los mismos motivos, 
tres en Siria y una en Túnez, Libia 
e Irán. 

Los legisladores de esos países, 
y sus ‘ciberpolicías’, siguen atenta-
mente las evoluciones tecnológi-
cas. Cuando los correos instantá-
neos, del tipo MSN Messenger, se 
hicieron populares, China pidió a 
las empresas que comercializan el 
servicio que bloquearan algunas 
palabras clave.

A raíz de este decreto, AMESOL 
confía en que el próximo trimes-
tre traerá para la industria de Soft-
ware Libre un crecimiento impor-
tante en cuanto a ventas, aunque 
no ha brindado detalles sobre el 
porcentaje de crecimiento.

Capitalizar las alianzas de Li-
nux con otras empresas del sector 
tecnológico, así como los servi-
cios que una aplicación requiere, 
por pequeña que ésta sea, es una 
de las principales oportunidades 
que ofrece este sistema operativo 
a los distribuidores en el merca-
do mexicano, según la visión de 
AMESOL.

AMESOL ha señalado que sus 
asociados continúan recibiendo 
capacitación en las instalaciones 
de CompuEducación y de Open-
Intelligence, principalmente so-
bre servidores Linux, Software 
Libre en escritorio y telefonía 
sobre Internet. Asimismo, ha di-
cho que trabajan con Infotec para 
estructurar servicios enfocados al 
gobierno federal que les permitan 

hacer frente al Decreto de austeri-
dad del gobierno mexicano.

De acuerdo con la propuesta de 
AMESOL, quienes se desenvuel-
ven en el terreno de Linux logran 
generar recursos a través de los ser-
vicios, dado que una simple apli-
cación implica hospedaje, instala-
ción, configuración, capacitación, 
seguridad alrededor de la misma, 

desarrollo o modificaciones. Esto, 
según Nahim de Anda, abre las 
puertas a muchas empresas, espe-
cialmente a integradores quienes 
también tienen acceso a las alian-
zas del Software Libre con otros 
jugadores en el mercado. 

“La consolidación de Linux en el 
mercado va a ser muy importante 
para el canal porque va a encontrar 
que ahora vender un equipo les va 
a traer mayores márgenes ya que 
pueden agregar servicios alrededor 
del software de código abierto”, ha 
declarado Nahim de Anda. 

Primer Foro Nacional de
Software Libre de Méjico 
El pasado mes de julio ha tenido 
lugar en el Centro de Convencio-
nes de Coatzacoalcos, Veracruz, el 
Primer Foro Nacional de Software 
Libre, donde asistentes y ponentes 
nacionales e internacionales han 
revisado temas de actualidad sobre 
el uso y manejo del Software Libre. 
Según el fundador del Grupo de 
Usuarios del Tecnológico de esta 
localidad mejicana, Adib Saave-
dra Bocanegra, este foro pretende 
llevar información a la sociedad a 
partir del uso del Software Libre, 
en un esfuerzo por socializar y ma-
sificar el uso de estas tecnologías.

AMESOL propone hacer verdaderos negocios con Linux

El Decreto de austeridad del gobierno 
mejicano favorecerá al Software Libre
g Nahim de Anda, presidente de la Asociación Mexicana 
Empresarial de Software Libre (AMESOL), ha dicho que 
esperan que el Decreto de austeridad del gobierno mejicano 
tenga un impacto importante en la industria, al modificar los 
esquemas de adquisición.

El 59 por ciento de los trabajadores 
alemanes aseguran haber utilizado 
Software Libre en el trabajo. Se tra-
ta de un dato de una encuesta reali-
zada entre 600 empresas alemanas 
que también se ha llevado a cabo 
entre empresas de Gran Bretaña, 
Estados Unidos y Canadá.

De los tres pasos incluidos en la 
encuesta, Alemania es el que pre-
senta un mayor uso de aplicaciones 
de código abierto, en Gran Bretaña 
lo han hecho un 48 por ciento y en 
Estado Unidos y Canadá un 38 por 
ciento.

El informe indica que las em-
presas alemanas prefieren el Soft-
ware Libre por su flexibilidad y 
capacidad de adaptación, además, 
el 80 por ciento de los encuestados 
creen que uno de los principales 
beneficios de las aplicaciones de 
código abierto es que la licencia no 
tiene ningún coste.

WIKIPEDIA

 ■ Los asociados de AMESOL reciben 
formación en las instalaciones de 
CompuEducación.

Las empresas alemanas 
prefieren el open source

Extremadura 
conecta con un 
taller de gnuLinEx 
en Perú través de 
videconferencia 
El Plan de Alfabetización Tec-
nológica y Software Libre de 
Extremadura (PAT), con motivo 
del desarrollo del Taller on line 
gnuLinEx básico dirigido a la 
comunidad latinoamericana, ha 
organizado una videoconferen-
cia con una parte importante de 
su alumnado en la Universidad 
de Tacna en Perú. Este encuentro 
virtual ha tenido lugar en Mérida 
y Tacna el pasado mes de mayo.

Esta actividad se enmarca 
dentro del proyecto Red Ibero-
americana para la Cooperación 
Tecnológica (IBERCOTEC) que 
desarrolla el PAT y a través del 
que se oferta el taller a todas las 
personas del continente america-
no interesadas en trabajar con el 
Software Libre como instrumen-
to de desarrollo de los pueblos. 
En esta ocasión se cuenta con 
más de 100 alumnos matricula-
dos procedentes en su mayoría 
de Uruguay, Perú, Colombia y 
Chile.

Se ha puesto en marcha el plan 
de transferencia tecnológica entre 
las empresas petroleras estatales 
Petroecuador y Petrobras, a través 
del primer curso sobre el programa 
de Software Libre Spring, desarro-
llado por el Instituto Brasileño de 
Investigaciones Espaciales, y que se 
ha ofrecido al personal técnico de 
ambas compañías ecuatorianas.

Para el presidente ejecutivo de 
Petroecuador, Carlos Pareja Yan-
nuzzelli, “la utilización de Spring 
por parte de los técnicos ecuatoria-
nos está dentro de la línea marcada 
por el Presidente de la República, de 
usar Software Libre, ya que permi-
te desarrollos autónomos y reduce 
costos operativos”.

El proyecto, que se inició con 
la asistencia de técnicos brasileños, 
tiene una primera etapa de cuatro 
meses, según ha informado el Más-
ter Bolívar Flores de Petroecuador, 
en los que se combinarán datos 
tomados en tierra, fotos aéreas 
y tomas de satélite, con los que 
se completará la exploración del 
Sureste amazónico, determinándo-
se prospectos petroleros que aún 
no están explotados. Jiménez a su 
vez, ha indicado que el proyecto de 
cooperación tendrá una segunda 
etapa de 18 meses, donde se espera 
realizar la exploración del Litoral y 
Costa Afuera (Off Shore), tecno-
logía en la que Brasil es uno de los 
primeros países en el mundo.

 ■ Torre de perforación de petróleo en 
Ecuador.

Compañías petroleras 
ecuatorianas comienzan 
a utilizar Spring 

Quienes se oponen a la 
matriculación sostienen 
que la “investigación se 

verá restringida”

INTERNACIONAL
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mpresas

La mayoría de los encuestados en 
el estudio, realizado entre empre-
sas estadounidenses y europeas que 
han evaluado o utilizan ya software 
de código abierto, también lo usan 
en aplicaciones determinantes para 
sus objetivos, pero muestran cierta 
preocupación sobre la falta de dis-
ponibilidad de servicios que liberen 
el potencial ofrecido por este código. 
Los participantes en la encuesta ven 
el software de código abierto capaz 
de ofrecer importantes ventajas, 
sobre todo al reducir los costes ope-
rativos globales de la empresa.

Sin embargo, existen factores dis-
tintos a la posibilidad de una reduc-
ción de costes, como un aumento de 
la flexibilidad de negocio, que están 
animando a la aceptación del código 
abierto para utilizarlo en la infraes-
tructura informática. Mientras que 

el 62 por ciento de los encuesta-
dos afirma que el hecho de poder 
utilizar el software sin pagar una 
licencia lo convierte en un producto 
atractivo, casi el 80 por ciento señala 
otros agentes de importancia, como 
la compatibilidad con estándares 
abiertos, el uso de código sin res-
tricciones y el hecho de no quedarse 
limitados a un único proveedor.

Además, más de la mitad de los 
encuestados, un 58 por ciento en 
Norteamérica y un 51 por ciento 
en Europa, afirman que ahora uti-
lizan el software de código abierto 
en aplicaciones de misión crítica. 
Más del 79 por ciento señala que lo 
emplea en la infraestructura de apli-
caciones (bases de datos, servidores 
web y servidores de aplicaciones), lo 
que proporciona las bases para sus 
aplicaciones.

Diez empresas han participado en la 
reunión que se ha celebrado el pasa-
do 23 de mayo en la Escuela Supe-
rior de Ingeniería de la Universidad 
de Santiago de Compostela para 
evaluar y debatir sobre la creación 
de una Asociación de Empresas 
Galegas de Software Libre. 

En esta primera reunión se han 
mostrado optimistas y dispuestos 
a trabajar en este proyecto enca-
minado a defender los intereses 
comunes y a establecer redes de 
dinamización. Entre las conclusio-
nes extraídas de la reunión hay que 
destacar que la Asociación servirá 
de fomento de este movimiento 
informático en Galicia; que podrá 
asesorar a la propia Administración 
Pública en el proceso de migración 
e implantación de los estándares 
abiertos; y que promocionará la 
colaboración de negocio entre las 
empresas socias. 

Por otra parte, la Consellería de 
Innovación e Industria, a través de 
la Rede de Dinamización da Socie-
dade da Información en Galiza y 
Mancomun.org, ofrecen más de 
1.700 horas de formación en Soft-
ware Libre a pequeñas y medianas 
empresas, y usuarios en general, 
este año.

g Según refleja el estudio de Forrester Consulting para Unisys, 
el software de código abierto produce suficientes beneficios en 
las actividades empresariales como para utilizarlo en aplica-
ciones determinantes para el negocio en áreas clave como el 
control de ingresos y la mejora del servicio a los clientes. 

La mayoría de las empresas 
utilizan software de código abierto 

Según un estudio realizado por Forrester a petición de Unisys

Se sientan las bases 
para la creación de la 
Asociación de Empresas 
Galegas de Software Libre

El Consorcio Escuela de la Madera crea un sistema
de Vigilancia Tecnológica e Inteligencia Competitiva
Pondrá a disposición del sector del mueble en Andalucía todo tipo de 
información relevante, sobre nuevas tecnologías aplicadas a su sector 
procedentes desde bases de datos hasta documentos en formato libre.

Fain Ascensores apuesta por SAP bajo sistema
Linux para mejorar sus procesos de negocio
La plataforma tecnológica sobre la que se implantará estará compues-
ta por servidores basados en Intel, sistema operativo Linux y Oracle 
como gestor de base de datos. 

Las Cámaras extremeñas 
promocionarán gnuLinEx

La distribución extremeña de Soft-
ware Libre, gnuLinEx, y, en general, 
todas las aplicaciones libres verán 
potenciada su presencia en el sector 
tecnológico extremeño tras la firma 
en Mérida, en un mismo acto, de 
los dos convenios de colaboración 
entre las cámaras de Comercio de 
Badajoz y Cáceres, y la Fundación 
para el Desarrollo de la Ciencia y la 
Tecnología en Extremadura (FUN-
DECYT) y el Centro Internacional 
de Referencia Linux (CIRL).

Las partes firmantes, el director-
gerente de FUNDECYT, Luis Casas, 
el director del CIRL, Adolfo Loza-
no, y los residentes de las cámaras 
de Badajoz y Cáceres, Fernando 
Herrera y José Jarones, han acor-
dado apoyar desde sus respectivos 
ámbitos la difusión de las soluciones 
que aportan gnuLinEx, LinEx Pyme 
2006 y el Software Libre en general, 
al sector empresarial extremeño.

 ■ Momento de la firma del convenio.

El delegado provincial de Innova-
ción, Ciencia y Empresa, Andrés 
Luque, y el alcalde de Adamuz, 
Manuel Leyva, han presentado el 
proyecto para la creación de un 
Simulador Virtual de Empresas en 
el municipio con el fin de poten-
ciar iniciativas emprendedoras 
andaluzas y fomentar la creación 
de nuevo empleo local. El proyecto 
supondrá una inversión superior a 
los 191.000 euros, de los que se ha 
incentivado un 85%. 

El nuevo Simulador Virtual de 
Empresas, en marcha a finales de 
2008, estará alojado en un por-
tal de Internet con acceso directo 
desde la página web del Ayunta-
miento de Adamuz y ofrecerá a los 
ciudadanos interesados en montar 
su propia empresa, por primera 
vez en Andalucía, la posibilidad de 
crear una ‘Comunidad Virtual de 
Negocio Real’ con empresas anda-
luzas, en la que podrán familiari-
zarse con la gestión empresarial y 
estudiar la viabilidad de su proyec-
to. La intención es que el futuro 
empresario sea capaz de simular 

virtualmente la compraventa de 
sus productos, facturación, rela-
ción con sus clientes, proveedores, 
bancos, Administración, necesida-
des de empleo, etc, para que pueda 
anticiparse a sus necesidades y sea 
capaz de detectar posibles defi-
ciencias o carencias de su negocio 
a medio plazo. De este modo, se 
evitaría tener que subsanar en los 
dos o tres años siguientes a la 
puesta en marcha de la empresa, 
problemas que se encuentran en 
el origen de la iniciativa. 

A través de este Simulador 
Virtual de Empresas se persigue 
favorecer que las iniciativas que 
pertenezcan a un mismo sector de 
mercado interaccionen entre sí, 
conozcan la posible competencia 
y se lleguen a generar sinergias que 
ayuden a la materialización de los 
proyectos. Permite, por tanto, crear 
una empresa virtual completa e 
interaccionar con otros usuarios, 
al utilizar los últimos avances en 
Sistemas Expertos (aquellos que se 
autoalimentan del conocimiento 
de todos los usuarios).

Más de 162.000 euros para la
creación del primer Simulador
Virtual de Empresas de Andalucía 

El mercado de Software Open 
Source (OSS) está en una etapa de 
crecimiento significativa, según 
un nuevo estudio realizado por 
IDC. La adopción de OSS se ace-
lerará durante el período 2007-
2011, derribándose las barreras 
que impedían este crecimiento, y 
permitiendo un desarrollo de un 
26% en los próximos dos años, 

lo que significa un beneficio de 
5.800 millones de dólares al año. 
El estudio del IDC muestra que 
entre los motivos que argumen-
tan las empresas para la adopción 
de OSS se incluyen el interés del 
cliente hacia este tipo de software 
por sus grandes posibilidades y 
la no dependencia de un único 
distribuidor.

Casi 6.000 millones de dólares de beneficio en 2011

Linus Torvalds pide a Microsoft que
demuestre que Linux viola 235 patentes 

Brad Smith, principal abogado 
del gigante informático, ha ase-
gurado en una entrevista conce-
dida a la revista “Fortune” que 
los programas de código abier-
to violan hasta 235 patentes de 
Microsoft. De ellas, 107 serían de 
Linux (42 del kernel y 65 de la 
interfaz), 45 de OpenOffice.org
y 83 de otras aplicaciones (como 
los programas de correo electróni-
co, que violan 15). 

Pero, según el creador del siste-
ma operativo Linux, “si el código 
fuente de Windows pudiese some-
terse al mismo escrutinio al que 
se ha sometido el de Linux, se 
encontraría que Microsoft viola 
patentes de otras compañías”. Tor-
valds razona, además, que “el tra-
bajo fundamental se hizo ya hace 
medio siglo, y ha perdido hace 
mucho, mucho tiempo cualquier 
tipo de protección de patente”. 

En primer lugar, destacar el nom-
bramiento de Tom Hanraham, 
actualmente director de intero-
peratividad de la compañía, para 
encargarse del laboratorio con-
junto de interoperatividad crea-
do con Novell en el marco de la 
alianza Linux/Windows existente 
entre ambas compañías desde el 

pasado noviembre. Hanraham se 
encargará de la puesta en marcha 
del Microsoft/Novell Interopera-
bility Lab. 

Microsoft también ha anun-
ciado un acuerdo de patente, 
tecnología y marketing con el 
distribuidor de código abierto 
Xandros. 

Últimos movimientos de Microsoft y el open source 

Abiertamente Torvalds desafía a 
Microsoft a que “digan qué paten-
tes se están violando, para que los 
casos puedan someterse a examen 
judicial y, sobre todo, para que los 
desarrolladores puedan reescribir 
el código supuestamente ilegal”.

Pero, para el fundador de Cano-
nical y creador de la distribución 
Ubuntu, Linux y Microsoft están 
del mismo lado cuando se habla 
de la lucha contra las patentes 
software.

En definitiva, el aviso de Micro-
soft puede ser un ‘remake’ de la 
estrategia comercial lanzada en 
febrero por Steve Ballmer que 
provocó la creación de la iniciativa 
Show Us the Code (www.showus-
thecode.com/) en la que se desafia-
ba a Microsoft a mostrar, antes del 
1 de mayo, el código de Linux que 
presuntamente infringe patentes 
de Microsoft. Esto todavía no se 
ha conseguido. 

Posición de Novell
La compañía informática Novell, 
que en noviembre pasado firmó 
un acuerdo de interoperabilidad 
con Microsoft, a través de su pre-
sidente Ron Hovsepianm, ha ase-
gurado en un comunicado que su 
posición sobre el problema de las 
patentes “no ha cambiado”. En la 
carta abierta citada por Novell, se 
asegura que el acuerdo con Micro-
soft, que incluye una cláusula para 
evitar acusaciones a los clientes de 
la otra compañía por infraccio-
nes de patentes, no implica una 
aceptación de que Linux utiliza la 
propiedad intelectual de Micro-
soft. “Estamos en total desacuerdo 
con las declaraciones de Microsoft 
sobre las patentes”, ha dicho Hov-
sepian en alusión a las afirmacio-
nes del directivo Steve Ballmer.

g Linus Torvalds ha respondido a la acusación de Microsoft 
sobre la violación por parte de Linux de 235 patentes que les per-
tenecen, con una nota publicada por InformationWeek, donde 
señala que la única compañía en el mundo que viola las patentes 
son, precisamente, ellos.

ESLE firma un protocolo
de cooperación con Novell 

La Asociación de Empresas de Soft-
ware Libre de Euskadi (ESLE) y 
Novell han llegado a un acuerdo de 
colaboración en materia de Software 
Libre, en el que se reflejará tanto en 
el desarrollo de actividades como 
en iniciativas, a otros ámbitos que 
ambas entidades consideren.

En el protocolo se determinan los 
objetivos del acuerdo y los planes de 
acción mediante los que se llevará a 
cabo la colaboración. Además, Nove-
ll se compromete a suministrar a 
ESLE y a las empresas asociadas que 
lo requieran, sus productos y licen-
cias para su uso en la realización de 
pilotos y pruebas de concepto. 

 ■ Pere Martínez, partner sales manager de 
Novell, y Belén Gorosarri, gerente de ESLE.

 ■ Linus Torvalds.
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Igalia se incorpora al 
advisory board de GNOME

La Fundación GNOME ha anun-
ciado la incorporación de Igalia al 
consejo asesor -advisory board- de 
GNOME.

El consejo asesor de la Fundación 
GNOME es el medio por que las 
compañías alineadas con el Soft-
ware Libre se comunican con la 
junta directiva de la Fundación, 
colaborando con sus miembros 
en la especificación del futuro de 
GNOME. Creada en Galicia, Igalia 
es una compañía que ha estado 
usando y contribuyendo a GNOME 
a través de su involucración en la 
comunidad.

La donación está valorada en más de 52.000 euros

Sun Microsystems dona equipamiento 
informático para dos aulas de alta tecnología 

El vicerrector de Nuevas Tecnologías 
de la Universidad Rey Juan Carlos, 
David Ríos Insua, y el director de 
RSC de Sun Microsystems Ibérica, 
Pedro Montarelo, han llevado a cabo 
la inauguración oficial de las instala-
ciones que, ubicadas en la Escuela 
Técnica Superior de Ingeniería de 
Telecomunicación, podrán ser utili-
zadas por sus alumnos de cursos 
avanzados y postgrado en proyectos 
relacionados con las tecnologías de 
Sun. 

En cuanto al Aula Sun Microsyste-
ms en la Escuela Politécnica Superior 
de Ingeniería de Vilanova i la Geltrú 
(EPSVG) de la UPC, ha sido inaugu-
rada por Josep Casanovas, vicerrec-
tor de Política Universitaria de la 

UPC, y Pedro Montarelo, director de 
RSC de Sun. 

Para ambos casos, la donación, 
que incluye 20 estaciones de trabajo 
Sun Ultra 20 M2, además del soft-
ware necesario para su funciona-
miento, está valorada en más de 
52.000 euros. Así, tanto la URJC 
como la UPC dispondrán de nueva 
tecnología informática puntera 
ampliamente extendida en el ámbito 
profesional, lo que redundará en una 
mejor formación gracias al acceso a 
un equipamiento especializado. 

Por otra parte, Sun ha anunciado 
también la donación del código 
fuente Solaris cluster a través de la 
comunidad HA Clusters en el site de 
OpenSolaris. Por primera vez, con la 

apertura del código, los desarrolla-
dores podrán participar en la evolu-
ción del propio software, así como 
aprovechar la tecnología cluster de 
código abierto para desarrollar y 
soportar servicios para aplicaciones 
de alta disponibilidad.  

Asimismo, Sun liberará el código 
para el Solaris Cluster Automated 
Test Environment (SCATE) junto 
con la documentación relativa al 
agente, para ayudar en el ensayo de 
nuevos agentes, entre los que se 
encuentra Solaris Containers, el 
agente BEA Weblogic, y PostgreSQL.
 
Colaboración entre Sun y la ATI
Josep Molas i Bertrán, presidente de 
la Junta Directiva General de la ATI 
y Josep Figols, director de la Zona 
Noreste de Sun, han firmado un 
acuerdo de colaboración conjunta 
para fomentar la Sociedad de la In-
formación por medio de la promo-
ción de las TIC a través de Internet.

 ■ Aula Sun de la UPC.

La TVC ha emprendido, con 
la colaboración de Sun, la 
ampliación de su sistema de 
archivo histórico de vídeo 
digital accesible en Red, a tra-
vés de la adquisición de una 
plataforma tecnológica de Sun 
compuesta por soluciones de 
almacenamiento. El proyecto 
ha requerido una inversión de 
cerca de 240.000 euros.

Televisión de Cataluña amplía 
su archivo digital de vídeo
con tecnología Sun 

Dell se une a Microsoft y Novell

Como parte del acuerdo, Dell 
comprará certificados SUSE Linux 
Enterprise Server de Microsoft y 
establecerá servicios y programas de 
marketing para migrar a los usua-
rios de Linux existentes que no son 
clientes de Dell Linux a Suse Linux 
Enterprise Server. “Trabajamos para 
ofrecer soluciones que ayuden a los 
clientes a simplificar sus operacio-

nes TI” ha afirmado Rick Becker, 
vicepresidente de soluciones de Dell 
Product Group. “Nuestros clientes 
nos han transmitido que quieren 
más interoperabilidad y esperan 
que los proveedores de tecnología 
trabajen mejor juntos. Dell es el 
primer proveedor principal de siste-
mas que se une a Microsoft y Novell 
en esta colaboración”.

En el acuerdo, Dell establecerá 
un equipo de marketing de cliente 
para migrar a los usuarios de Linux 
que no sean clientes de Dell Linux a 
SUSE Linux Enterprise Server.

g Microsoft y Novell han anunciado que Dell es el primer gran 
proveedor de sistemas que se une a la colaboración empresarial 
acordada entre ambas compañías, con el fin de satisfacer las 
exigencias de sus clientes de mayor interoperabilidad y garantía 
de propiedad intelectual. 

La cadena de
ópticas Specsavers 
migra a Red Hat
Specsavers, la cadena de ópticas 
inglesa, está migrando todos sus 
servidores y desktops de Microsoft 
Windows 2000 a Red Hat Enter-
prise Linux, para sus 830 estableci-
mientos de Reino Unido, República 
de Irlanda, Países Bajos, Escandina-
via y España. 

La compañía ha seleccionado 
las soluciones de Red Hat como 
modo de estandarizar la aplicación 
SOCRATES 7 sobre una plataforma 
Java, lo que le ha permitido reducir 
el mantenimiento, incrementar la 
fiabilidad y flexibilidad del desarro-
llo de software y mejorar la segu-
ridad, además de minimizar los 
costes. Red Hat  Enterprise Linux 
corre sobre una plataforma Intel 
sobre hardware Fujitsu Siemens, 
tanto para servidores como para los 
desktops de los establecimientos.

“Hemos seleccionado las solu-
ciones de Red Hat por nuestra con-
fianza en su negocio, su gente y 
su tecnología”, ha explicado Niger 
Spain, director de arquitectura 
global de Specsavers. “Estábamos 
convencidos de que Linux tendría 
un impacto positivo importante en 
nuestro negocio y Red Hat nos ha 
ofrecido exactamente lo que pro-
metió”. 

SAP y Novell han anunciado la 
ampliación de su colaboración 
con el fin de ofrecer una nueva 
solución  conjunta de soportes 
para clientes cuyas aplicaciones 
corran bajo SAP en SUSE Linux 
Enterprise Server de Novell. 

Con este anuncio, los clientes 
que ejecuten sus aplicaciones SAP 
en SUSE Linux Enterprise Server 
disponen de un soporte único para 
el punto de entrada, desde el siste-
ma operativo y a través de la apli-
cación, para hacer más eficiente la 
resolución de incidentes de soporte, 
reducir la complejidad y reducir el 
coste total de propiedad. 

Con el nombre de “SUSE Linux 
Enterprise Server Priority Support 
para aplicaciones SAP” esta oferta 
está compuesta por un paquete de 
mantenimiento y soporte propor-
cionado por Novell, que formará 
parte de la aplicación de gestión 
de soluciones SAP Solution Mana-
ger. A través de este acuerdo, SAP 
mantiene su compromiso de ofre-
cer un servicio de valor a los clien-
tes que elijan ejecutar software de 
código abierto y comercial basado 
en estándares abiertos.

“Los clientes quieren elegir, y ya 
que la mayoría de ellos trabajan en 
entornos TI heterogéneos los que 
se usa tanto Software Libre como 
comercial, nos damos cuenta de 
la necesidad de hacer el servicio 
y el soporte tan sencillo como sea 
posible”, ha afirmado Gerhard 
Oswald, miembro del comité eje-
cutivo, Global Service y Support, 
SAP AG. “

Novell y SAP amplían 
las opciones de 
soporte Linux para
sus clientes

 ■ Momento del acuerdo entre 
Microsoft y Novell.

g Sun Microsystems ha donado a la Universidad Rey Juan Car-
los de Madrid (URJC) y la Universidad Politécnica de Cataluña 
(UPC) la plataforma tecnológica necesaria para equipar un 
nuevo aula destinada a proyectos de investigación, de desarrollo 
o con fines docentes.

EDM es galardonada en la II 
Edición de los Premios de la 
Sociedad de la Información

La Consejería de Innovación, Cien-
cia y Empresa de la Junta de Anda-
lucía ha dado a conocer el resultado 
del jurado sobre los ganadores de 
los II Premios Sociedad de la Infor-
mación Andaluza.

Así, el premio a la Mejor Empresa 
de Nueva Creación en el Sector TIC 
ha sido para Electronics Devices 
Manufacturer. EDM tiene Respon-
sabilidad Social y está constituida 
como Centro Especial de Empleo, 
contando con la mayor cadena de 
producción de equipos que, hasta 
ahora, se ha construido en España.

 ■  Un establecimiento de Specsavers.

EMPRESAS
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g La Free Software Foundation (FSF) ha 
lanzado, tras quince años sin modificaciones, 
la tercera versión de la GNU General Public 

License (GNU/GPL), una licencia que busca 
proteger la libre distribución de programas 
informáticos. 

Ésta es la tercera versión de la licen-
cia, cuyo objetivo principal es el de 
reforzar su compromiso para que 
los usuarios puedan modificar el 
Software Libre a su gusto y utilizar-
lo como crean conveniente, además 
de otorgar las patentes pertinentes a 
cada uno.  Otro de los puntos fuer-
tes de la nueva GNU/GPL es que la 
compatibilidad con otras patentes 
de Software Libre es mayor, lo que le 
otorga un carácter de uniformidad al 
sistema internacional de este tipo de 
permisos.

Según sus promotores, con esta 
nueva versión se incrementarán 
las defensas del Software Libre y 
será posible una mayor protección 
ante las crecientes amenazas que ya 
comenzaban a aparecer contra la 
versión anterior, bajo la cual, algunos 
usuarios se estaban viendo perjudi-
cados por otros que se dedicaban a 
patentar sus desarrollos.

La nueva GPL es el resultado de 
un proyecto largo. Durante 18 meses 
se han presentado cuatro borrado-
res, hasta llegar al último y defini-
tivo que, según sus creadores, es el 
que finalmente ha conseguido un 
“amplio apoyo por la mayoría de la 
comunidad”. 

En el proceso de elaboración del 
proyecto, la FSF ha mantenido abier-
tos varios foros de discusión, desde 
los que los usuarios han manifestado 
sus opiniones acerca de cómo creían 
que debería ser la nueva licencia, opi-
niones que se han tenido en cuenta, 
junto a las de los comités represen-

tativos de sectores, y al asesoramien-
to legal del Software Freedom Law 
Center, para desarrollar la licencia.

Esta licencia se ha desarrollado 
en medio de las perplejidades por 
la alianza entre Microsoft y Novell, 
“Microsoft cometió algunos errores 
en el pacto con Novell, y la GPLv3 fue 
diseñada para apuntar esos errores, 
extendiendo la protección limitada 
de patentes a toda la comunidad”, 
según ha escrito en la página de FSF 
Richard Stallman. Palabras que se 
ubican en la polémica que han gene-
rado las declaraciones de directivos 
de Microsoft, realizadas al magazine 
Forbes, según las cuales esta empresa  
exigirá a usuarios y desarrollado-
res de Linux las regalías que se des-
prenden por el uso de, al menos, 235 
patentes de su propiedad.

Así mismo,  ha sido liberado tam-
bién la segunda revisión de la versión 
3 de la GNU Lesser General Public 
License, referida a la redistribuición 
de la biblioteca como tal.

Fedora Core y 
Fedora Extras se 
fusionan en Fedora 7
Fedora, proyecto de código abierto 
patrocinado por Red Hat y soporta-
do por la comunidad open source, 
ha anunciado la disponibilidad de 
la última versión de su distribución, 
Fedora 7. En ella se ofrece las mejo-
res tecnologías de código abierto 
de nueva generación e incluye una 
nueva capacidad integrada que per-
mite la creación de versiones perso-
nalizadas.

La versión Fedora 7 marca un hito 
significativo con el abandono de la 
nomenclatura tradicional “Core”, al 
incluir la base y los extras por defec-
to. Anteriormente, los paquetes de 
Fedora Core se mantenían sólo por 
los empleados de Red Hat, mien-
tras que de los paquetes de Fedora 
Extras se encargaban los miembros 
de la comunidad. Ahora se abando-
na esta distinción, ya que el nuevo 
repositorio único de Fedora es acce-
sible tanto para los empleados de 
Red Hat como para los miembros 
de la comunidad.

Anuncio de Global Desktop
para los mercados emergentes
Red Hat también ha anunciado la 
disponibilidad de un nuevo pro-
ducto, Red Hat Global Desktop, que 
rompe las barreras del precio y del 
rendimiento. Además, la compañía 
ha dado a conocer varios detalles de 
su estrategia para desarrollar solu-
ciones que cambien la noción tradi-
cional de la informática de escritorio 
para públicos específicos.

Su objetivo es permitir que los usuarios puedan modificar el software según sus necesidades

Publicada la versión definitiva de la GPLv3 

 ■ La FSF quiere distribuir en breve el 
sistema GNU bajo GPLv3.

No obstante, Sun espera que la 
comunidad open source contri-
buirá a resolver un problema rela-
cionado con el código fuente Java 
por el que no tiene los suficientes 
derechos como para liberarlo bajo 
GPLv2, tal y como ha declarado 
Rich Sands, director de Marketing 
para la comunidad OpenJDK en 
Sun. Si bien ha declinado realizar 
comentarios del porcentaje de 
código “problemático” sobre el 
total de 6,5 millones de líneas de 
código de Java, Sands ha indicado 
que el problema está relacionado 
principalmente con la tecnología 
de gráficos 2D, particularmente 
la que tiene que ver con el raste-
rizado de gráficos y fuentes. Aun-
que ya existen alternativas open 
source, éstas no soportan todas las 
características necesarias de la API 
Java 2D.

Por el momento, Sun ofrecerá 
plugins para la tecnología Java 2D, 
que puede combinarse con el resto 
de Java disponible bajo GPLv2, de 
modo que los desarrolladores ten-
drán un acceso completo al Java 
Development Kit (JDK).

Nueva era en la
supercomputación en red 
Por otro lado, Sun Microsystems ha 
presentado, durante la Conferencia 
Internacional de Supercomputa-
ción (ISC) celebrada en Dresden, 
Alemania, sus soluciones de Com-
putación de Alto Rendimiento 
(High Perfomance Computing o 
HPC). La compañía ha ofrecido una 
primera visión de Sun Constellation 
basado en el sistema operativo Sola-
ris 10, uno de los primeros entornos 
abiertos de computación Petascale 
del mundo. 

 ■ Sun Microsystems en la JavaOne 2007.

Epson se convierte en 
el segundo fabricante 

que ofrece ordenadores 
portátiles y de 

sobremesa con sistema 
operativo GNU/Linux

Jimbo Wales crea la 
Wikia, un nuevo proyecto 

basado en Software 
Libre, que puede cambiar 
el modelo de negocio de 

los buscadores

La mayoría de Java es open source

ovedadesovedades

Con motivo del II Encuentro Inter-
continental de Ajedrez on line y 
la Exhibición de Partidas Simul-
táneas, organizadas por la Junta 
de Extremadura y el Club LinEx 
Magic en Mérida para conmemo-
rar el Día de Internet, se ha inau-
gurado, en competición oficial, el 
uso de la primera versión definitiva 
de “Tomate”, la aplicación de Soft-
ware Libre extremeña con la que 
se puede seguir la evolución de las 
partidas, tanto a través de pantallas 
instaladas en los recintos en los que 
se reúnen los aficionados, como a 
través de Internet.

Inaugurada la
primera versión 
definitiva de “Tomate”

CARTOMOD 
amplía sus 
funcionalidades 
La Agencia Andaluza de la Energía, 
en colaboración con la Dirección 
General de Innovación y Adminis-
traciones Públicas, dependiente de 
la Consejería de Innovación, Ciencia 
y Empresa, y la consultora SADIEL, 
ha desarrollado una solución basada 
en estándares abiertos y en Software 
Libre que permite la edición carto-
gráfica de líneas y polígonos a través 
de web, usando el estándar WFS/T.

El origen de esta aplicación se ha 
debido a las necesidades de la Agen-
cia Andaluza de la Energía y la adap-
tación de ésta al uso de nuevas tec-
nologías, y para ello, se ha querido 
desarrollar un visor de información 
cartográfica en un entorno web en 
el que sólo sea necesario un nave-
gador como interfaz de usuario, 
que contemple la funcionalidad de 
edición del callejero de los distintos 
municipios que forman parte del 
sistema de información INVIEM 
(Inventario de Instalaciones Ener-
géticas Municipales), herramienta 
que se proporciona a los municipios 
para que inventaríen sus semáforos, 
puntos de luz, centros de mando y 
módulos de medida. 

 ■ La aplicación posibilita el
levantamiento de semáforos.

 ■ Max Spevack, de Fedora Project.

Liberada bajo licencia GPLv2

g Sun Microsystems ha anunciado, en el marco de la JavaOne 
celebrada en San Francisco, que ya se ha completado el pro-
ceso de trasladar el grueso del núcleo correspondiente a la 
tecnología Java para que esté disponible como código abierto, 
bajo la licencia pública general GNU en su versión 2 (GPLv2). 

OpenVZ en un ‘Live CD’ 

El proyecto OpenVZ (http://openvz.
org) ha anunciado la disponibilidad 
de su software de virtualización a 
nivel de sistema operativo como 
una versión modificada del Live CD 
de Knoppix 5.1.1. De esta forma los 
usuarios pueden probar el software 
sin necesidad de introducir cambios 
en sus ordenadores ni instalar nada 
en el disco duro.   

“Es la primera vez que hemos 
podido ofrecer nuestra virtualiza-
ción a nivel de sistema operativo de 
código abierto en este formato que 
facilita a los usuarios testar OpenVZ 
sin ningún riesgo junto con la distri-
bución de Knoppix”, ha comentado 
Kir Kolyshkin, director de OpenVZ. 
“Knoppix es muy popular entre los 
aficionados y entusiastas de Linux 
que ahora pueden probar el software 
de virtualización open source”.

IBM está desarrollando un super-
computador que superará la veloci-
dad de cálculo del actual líder de esta 
clasificación, el NEC’S Earth Simu-
lator. El Blue Gene/L, que es como 
se llamará esta máquina, funcionará 
bajo GNU/Linux y puede operar 
de forma continuada con un ritmo 
de mil billones de operaciones por 
segundo. Además, puede configu-
rarse para que alcance una velocidad 
tres veces superior a la actual.

La clave de este nuevo desarro-
llo ha sido el empleo de chips de 
baja potencia que se encuentran 
conectados a cinco redes especia-
lizadas del sistema. Según IBM, 
el uso de Linux es crucial para 
poder emplear aplicaciones que 
no podrían conseguirse de otro 
modo. 

En la web Top500.org se muestra 
una lista periódicamente actuali-
zada de los superordenadores más 

potentes del mundo. Un 77% de 
los superordenadores de esta lista 
emplean Linux. 

Helios lanza una 
distribución Linux para 
PlayStation 3
La compañía Helios ha anunciado 
el lanzamiento de una distribución 
de Linux para PlayStation 3, de 
Sony, que convierte a la consola en 
un servidor con el sistema operati-
vo Yellow Dog Linux, a un precio 
sensiblemente inferior al de otras 
plataformas. La descarga ya está 
disponible, gratuitamente, en la 
página web del distribuidor (www.
jpy.com/helios/HELIOSPS3.html). 

Conseguir ejecutar este software 
en PlayStation 3 ha sido todo un 
reto, según John Yardley, alto cargo 
de Helios, para el que “¡Conseguir 
que Helios se ejecute en esta plata-
forma es como poner un motor de 
un Spitfire dentro de un Mini!”.

La descarga instala el sistema 
en PlayStation 3 en 10 minutos y 
está optimizada para aprovechar la 
memoria de la consola.

La Consejería de 
Innovación, Ciencia y 

Empresa de la Junta de 
Andalucía desarrolla dos 
nuevas voces sintéticas 
que están disponibles 
para su descarga en la 

Forja de Guadalinex

Ubuntuparatodos.org 
ofrece un nuevo servicio 
de instalación de Ubuntu 

a domicilio

La Enciclopedia de la Vida (EOL), 
que utilizará el concepto ‘wiki’, 
es un proyecto que recopilará la 
información disponible sobre los 
1,8 millones de especies, vegetales, 
animales y otras formas de vida, 
conocidas en la Tierra a día de 
hoy, y que estará disponible para 
su consulta en Internet a princi-
pios de 2008.

La Enciclopedia de 
la Vida on line estará 
disponible en 2008

El supercomputador más rápido 
del mundo funcionará bajo Linux

 ■ El supercomputador Blue Gene/L.
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ventos

La convención se ha dividido en tres 
eventos distintos. Por un lado, la 
Ubuntu Education Summit, donde 
se ha discutido el uso de las TIC en 
educación; el UbuCon, desarrollado 
en el salón de Actos de la Escue-
la Técnica Superior de Ingeniería 
Informática de la Universidad de 
Sevilla, donde ha estado presente el 
equipo de Guadalinex; y el Ubun-
tu Developer Summit, reunión de 
desarrolladores donde Mark Shutt-
leworth, impulsor de Ubuntu, pre-
sentó la siguiente versión de Ubun-
tu (“Gutsy Gibbon”) y se definieron 
sus requisitos y especificaciones.

Al término de la cumbre mundial, 
Mark habló de la decisión de Dell 
de instalar en sus ordenadores este 
sistema operativo como respuesta 
a la petición de sus clientes. Según 
Shuttleworth, durante mucho tiem-

po “la gente tenía preocupaciones 
sobre la compatibilidad” y se veían 
forzados a usar programas como los 
de Microsoft, pero ahora, en su opi-
nión, los usuarios se preocupan más 

por “disponer de una plataforma 
para hacer cosas útiles para ellos”, 
independientemente del sistema 
operativo con el que cuenten. 

Shutteworth también ha aprove-
chado la ocasión para elogiar Gua-
dalinex, que promueve la Junta de 
Andalucía, porque “está aportando 
muchas ideas” para adaptar los pro-
gramas a las necesidades andaluzas 

que “además son valiosas e intere-
santes globalmente”. Para Mark, la 
mayor innovación de Guadalinex 
son “sus mecanismos de colabo-
ración”, que en breve permitirán 
trabajar “en paralelo” a los pro-
gramadores de ambos proyectos. 
Esto, unido a la “gran comunidad 
de desarrolladores” de Andalucía, 
le ha llevado a elegir Sevilla como 
sede de la cumbre mundial. 

El empresario surafricano 
ha reconocido la importan-
cia de los “actores locales” que 
han comprendido “estos proce-
sos” y utilizan el Software Libre 
como motor de desarrollo, ya sea 
adaptando los programas a las 
necesidades locales, como Emer-
gya o proporcionando soporte y 
compatibilidad a los dispositivos 
electrónicos, como la jiennense 
EDM Electronics. De esta forma, 
ha señalado, Andalucía es pionera 
porque está empezando a contar 
con empresas que “saben propor-
cionar” plataformas informáticas 
que responden a las necesidades 
locales y, además, proceden del 
“esfuerzo local que crea rique-
za local con un modelo sosteni-
ble”, el cual puede aplicarse en la 
mayoría de las regiones.

 
Versión móvil de
Ubuntu Linux en octubre
Este anuncio se ha realizado 
durante la Ubuntu Developer 
Summit por Matt Zimmerman, 
responsable técnico de Ubun-
tu, donde se han discutido los 
detalles sobre el nuevo proyecto, 
denominado Ubuntu Mobile and 
Embedded. 

Éxito de la jornada de Empresa y Nuevas
tecnologías de la Sociedad de Desarrollo en Canarias
Más de un centenar de asistentes en la jornada Empresa y Nuevas tec-
nologías celebrada el pasado mes de junio, donde se han desgranado las 
novedades de Internet y Software Libre para el mundo empresarial.

 ■ Primera sesión de la Ubuntu Developer Summit. Paul Sladen presentando.

Numerosas novedades en
la Ubuntu Summit de Sevilla

g El pasado mes de mayo ha tenido lugar en Sevilla un even-
to internacional sobre Ubuntu, abierto a todos los públicos, 
donde se han llevado a cabo interesantes demostraciones de 
este sistema. 

Se ha presentado la nueva versión de Ubuntu y otra para móviles

A lo largo del LibreMeeting se han 
sucedido varias sesiones temáticas, 
organizadas en talleres o mesas de 
trabajo, actividades, eventos y con-
ferencias. El elemento distintivo ha 
sido la diversidad de sus participan-
tes, mostrando la fórmula ideal para 
llevar el Conocimiento Libre a todos 
los rincones de la sociedad. 

Especialmente interesante han 
resultado las charlas de Susan 
George y Richard Stallman, en las 
que ambos activistas mostraron sus 
puntos en común en temas como, 
por ejemplo, la necesidad del esfuer-
zo activo para conseguir un mundo 
mejor, así como la permeabilidad 
de las iniciativas a todas las capas 
de la sociedad. También estuvo pre-
sente Georg Greve, Presidente de la 
Free Software Foundation Europe 
(FSFE), que impartió una intere-
sante charla sobre la FSFE y sus 
actividades europeas.

Asimismo en Libremeeting 2007 
ha tenido lugar el encuentro nacio-
nal de GNU España, que ha reunido 
a los principales hackers de este 
grupo. El Taller de Filosofía también 
ha dado resultados muy positivos. 
Con la participación presencial de 
Andoni Alonso, Javier Bustamante, 
Luis Joyanes, Kim Tucker y Pablo 
Machón, y la colaboración virtual 
de Javier Echeverría, y un plantea-
miento orientado a la generación de 
un documento final de consenso, la 
iniciativa ha contado con los ingre-

dientes necesarios para dar lugar a 
un encuentro trascendente para el 
Conocimiento Libre.

Por otro lado, el Taller de Arte ha 
contado con la presencia de Natxo 
Rodríguez, Pedro Soler, Alberto 
Moral y de nuevo Pablo Machón, 
entre otros. Ha tenido lugar en los 
jardines de La Cristalera y en él se 
han identificado los puntos más 
importantes del debate en torno al 
Conocimiento Libre y el arte, como 
la posibilidad de importar el modelo 
del Software Libre o las diferencias 
éticas entre las dos disciplinas.

En el Taller de Opinión y Medios, 
Juan Pablo Silvestre, Emanuel 
Rodríguez, Esteban Sánchez-Ocaña 
y Pablo Machón han discutido el 
papel de los medios de comuni-
cación y la edición de obras de 
opinión en el Conocimiento Libre. 
Finalmente, el Taller de Asamblea 
Ciudadana/Libre Organización, 
coordinado por Manuel Gualda, 
ha versado sobre este modelo en el 
que todos los miembros participan 
en régimen de igualdad en la toma 
de decisiones.

Premios “libre.org”
Dentro del marco del “LibreMeeting 
2007”, se han entregado los premios 
“Libre.org”. Uno de ellos ha recaído 
en el Ayuntamiento de Zaragoza, el 
cual ha sido recogido por el Concejal 
de Ciencia y Tecnología, Ricardo 
Cavero, en nombre del Alcalde, Juan 
Alberto Belloch. Este galardón lo 
concede la Fundación internacio-
nal del Conocimiento Libre (FKF) 
a las personas o instituciones que 
destacan por defender y promover 
el Conocimiento Libre y el Software 
Libre.

La Junta de Andalucía ha sido otra 
de las premiadas, como Administra-
ción, por el desarrollo de Guadalinex 
y el repositorio de Software Libre.

Un foro abierto a filósofos, artistas, 
hackers, activistas y políticos

Google ha celebrado de manera 
simultánea, el pasado 31 de mayo, 
en Sydney, Tokio, Beijing, Moscú, 
Sao Paulo, París, Hamburgo, Lon-
dres, California y Madrid, el Deve-
loper Day, donde han acudido más 
de 5.000 prestigiosos programa-
dores de diferentes rincones del 
mundo para analizar el futuro de 
las aplicaciones web quienes se han 
reunido con aquellos que se encar-
garán de convertirlo en realidad a 
lo largo de los próximos años: los 
desarrolladores. A las 19:00 horas 
tuvo lugar una conexión simultá-
nea por videoconferencia en todo 
el mundo con los fundadores de 
Google. 

El Palacio de Congresos de 
Madrid ha acogido este evento 
donde se han analizado las nuevas 
tendencias en el mundo de Inter-
net, al mismo tiempo que Google 
ha presentado algunas de sus herra-
mientas más novedosas. La convo-
catoria en España ha sido todo un 
éxito, convirtiéndose en la tercera 
ciudad, sólo detrás de California 
y Londres, con mayor número de 
asistentes. Programadores, bloggers, 

‘techies’... alrededor de 400 personas 
han participado en este evento.

“El mundo Internet se encuentra 
en estos momentos ante un cam-
bio de paradigma, ya que se está 
pasando de modelos de licencias 
a entornos colaborativos y abier-
tos. Lo que pretendemos hoy es 
demostrar, una vez más, la apuesta 
de Google por los sistemas open 
source y de comunidad”, ha expli-
cado Bernardo Hernández, director 
de Marketing de la compañía para 
España y Portugal.

Del 27 al 29 de junio, más de 
40 ponentes han participado en 
las Jornadas de Alfabetización 
Digital, celebradas en la sede 
del Ministerio de Industria en 
Madrid, que han contado con 
la colaboración, entre otros, de 
Red.es. 

Amparo Moraleda, Fernando 
Sáez, Javier Bustamante, José Luis 
Molinuevo, Richard Stallman, 
Alfonso Gutiérrez, David Cierco, 
Alfons Cornella, Andoni Alonso 
o Margarita Barañano han sido 
algunos de los expertos que han 
compartido sus experiencias con 
el numeroso público presente. 
El objetivo de estas II Jornadas 
ha sido el de profundizar en el 
estudio y análisis de los procesos 
de cambio desde el paradigma 
del industrialismo (no web) al 
paradigma del informacionalis-
mo (Web 1.0), y sobre todo del 
conocimiento (Web 2.0), en los 
diferentes ámbitos de experien-
cia, cuando estos incorporan las 
TIC y son atravesados por proce-
sos de alfabetización digital. 

Madrid ha debatido 
durante tres días 
sobre las claves de la 
Alfabetización Digital

400 programadores de todo el mundo se 
dan cita en la Google Developer Day Madrid 

La actividad comenzó con dos 
ponencias. La primera corrió a cargo 
de Karen Spence, quien mostró el 
portal Information Bridge (DOE 
Scientific and Technical Informa-
tion) que proporciona acceso abierto 
al texto completo de documentos y 
citas bibliográficas de los informes 
de investigación del Departamento 
de Energía de los EE.UU. A conti-
nuación, Juan Corrales, Ingeniero 
Informático del Consorcio Madro-
ño, hizo una descripción del Portal 
e-ciencia, de los contenidos de los 
distintos repositorios de las Univer-
sidades Públicas de Madrid y de la 
UNED, los servicios que ofrece y los 
proyectos para un futuro próximo. 

En la siguiente sesión intervinie-
ron José Manuel Báez de la Fun-
dación Española para la Ciencia y 
la Tecnología y Mª Isabel Cuadra-
do, representantes del Ministerio 

de Educación y el Ministerio de 
Cultura, respectivamente. Dejaron 
patente el interés de ambos minis-
terios por el tema del Open Access 
y su repercusión en la visibilidad de 
la producción científica española. 
En el debate, Reme Melero (CSIC) 
intervino frente a la posición de 
José Manuel Báez, apoyando la idea 
de que las instituciones tengan sus 
propios repositorios, independien-
temente del número de documentos 
auto-archivados y que un proveedor 
de servicios recolecte los metadatos. 

En la última sesión participaron 
Manuela Palafox, de la Universi-
dad Complutense , que describió las 
Colecciones Digitales Compluten-
ses: Biblioteca Digital Dioscórides, El 
Portal de Revistas Científicas UCM, 
que pronto será conforme al proto-
colo OAI-PMH, y el Archivo Institu-
cional E-Prints Complutense.

 ■ Jardines de La Cristalera.

Shutteworth ha 
aprovechado la ocasión 

para elogiar la
distribución Guadalinex

LibreMeeting 2007

g El Encuentro Internacional de Conocimiento Libre y Soft-
ware Libre de Madrid, “LibreMeeting 2007”, ha reunido a 
filósofos, artistas, hackers, activistas, políticos y otras perso-
nalidades del mundo del saber, la ciencia, la política, el arte 
y la innovación.

La tendencia en Internet es adoptar modelos abiertos

 ■ Alrededor de 500 personas han
participado en este evento en España.

IBM celebra su mayor evento en Europa sobre SOA
Clientes y socios comerciales de IBM se han reunido en Madrid para asistir 
al SOA Executive Summit 2007, un evento organizado por la Compañía para 
seguir desarrollando un mercado, el de las Arquitecturas Orientadas a Servi-
cios, que mueve más de 135.600 millones de euros en todo el mundo. 

Buena acogida para la actividad “Presente y
futuro de la Open Archives Initiative en España” 
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“Administración 2.0: 
nuevos servicios,
nuevos derechos”,
lema de Tecnimap 2007

Las X Jornadas sobre Tecnologías de 
la Información para la Moderniza-
ción de las Administraciones Públi-
cas, Tecnimap, tendrán lugar entre 
los días 27 y 30 de noviembre.

El lema resume las nuevas líneas 
de actuación que están desarro-
llando las administraciones de los 
países más avanzados de nuestro 
entorno y que también realizan el 
Gobierno de España, el Principado 
de Asturias y el Ayuntamiento de 
Gijón, organizadores de Tecnimap 
2007.  

Como principal novedad incor-
porará la apertura de las Jornadas 
a los ciudadanos.

gendagenda

Está previsto que participen cerca 
de 1.000 personas este año en el 
e-verano.org, un conjunto de 
actividades en torno al software 
y al conocimiento libres, que por 
segundo año organizan Iniciativa 
Focus e Hispalinux, avalado por las 
Juntas de Andalucía y Extremadu-
ra, y cuenta con el apoyo del Centro 
de Gestión Avanzado de Andalu-
cía y, por supuesto, la Universidad 
Pablo de Olavide, con el objetivo de 
celebrar una gran evento de convi-
vencia y formación en torno a las 
Nuevas Tecnologías. 

El futuro y el desarrollo de las 
tecnologías basadas en el cono-
cimiento libre y las normativas 
que las rijan en el Estado espa-
ñol serán los principales puntos 
centrales de esta reunión. Con 
especial hincapié en la actual Ley 

de Impulso de la Sociedad de la 
Información (LISI).

Uno de los objetivos del evento es 
servir como punto de unión entre 
desarrolladores, técnicos y respon-
sables de proyectos de I+D+i, así 
como marco para presentar los 
distintos proyectos y planes de las 
distintas administraciones, univer-
sidades y empresas en el ámbito 
del Software Libre. Por este motivo, 
además de los talleres y conferen-
cias que se realizarán durante las 
jornadas, se han elaborado unos 
cursos específicos dirigidos exclu-
sivamente a profesionales y empre-
sas que estén llevando a cabo una 
modernización tecnológica hacia el 
Software Libre, se lo estén plantean-
do o quieran mejorar sus servicios.

Este encuentro se ha convertido 
en la continuación de la Confe-

rencia Internacional de Software 
Libre, y en el que se ofertará no 
sólo la formación específica en sec-
tores directamente interconectados 
como son educación, innovación, 
empresa y sociedad, sino también 
la interrelación, buscando el apro-
vechamiento de experiencias y la 
búsqueda de sinergias.

Sevilla acoge el “e-verano.org:
Una mirada a la Sociedad Libre”
g La Universidad Pablo de Olavide de Sevilla acogerá entre los 
días 16 y 29 de julio las cuartas jornadas de “e-verano.org: Una 
mirada a la Sociedad Libre”, uno de los eventos más importan-
tes a nivel nacional de divulgación de las Nuevas Tecnologías y, 
más concretamente, del Software Libre.

Todo está preparado para la Campus 
Party, que tendrá lugar del 23 al 29 de 
julio en Feria Valencia, y la zona de 
Software libre adquiere personalidad 
propia dentro de este evento, refe-
rencia de las nuevas tecnologías, la 
creatividad y el ocio digital en Euro-
pa. La presencia de Jon Maddog Hall 
o Mark Shuttleworth, sólo hace que 
consolidar éste área dentro de esta 
mini-ciudad tecnológica, que cum-
ple once años de existencia.

Dentro de los talleres, competicio-
nes y conferencias que se desarrolla-
rán en el Área Software Libre durante 
esta edición, destacar la presencia de 
Jon Maddog Hall, Director Ejecuti-
vo de Linux Internacional y todo un 
referente dentro de la comunidad de 
programadores del Software Libre 
y líder del movimiento de código 
abierto. Su conferencia en Valencia 
girará en torno a clientes livianos y 

sus beneficios, analizando los pro-
blemas que ha tenido el ordenador 
frente al teléfono (como el precio o la 
velocidad de conexión). Asimismo, 
tratará las soluciones que se pueden 
ofrecer a través de la cooperación y 
de una buena planificación, y cómo 
hacer que el Software Libre resulte 
rentable para los programadores y 
la sociedad. 

Otro de los conferenciantes a des-
tacar es el joven empresario, multi-
millonario y primer africano en el 
espacio, Mark Shuttleworth, cono-
cido también por ser el creador de 
la famosa distribución Ubuntu, de 
la que hablará durante el encuentro. 
También es muy esperada la ponen-
cia del brasileño Marcelo Tosatti, 
quien presentará el proyecto One 
Laptop per Child y hablará sobre el 
futuro y las expectativas que han sur-
gido entorno a este ordenador desde 

su perspectiva como desarrollador 
de software. 

Completa el destacado elenco de 
ponentes del área de Software Libre 
Marcelo D’Elia Branco, uno de los 
mayores impulsores del movimiento 
del Software Libre en Brasil y actual-
mente consultor de tecnología para 
la Sociedad de la Información en la 
Generalitat de Catalunya.

Crece la zona de Software Libre en Valencia

Jon Maddog Hall y Mark Shuttleworth, 
conferenciantes de la Campus Party  

Fecha: del 16 al 29 de julio.
Lugar: Universidad Pablo de
Olavide (Sevilla).
+Info.: www.e-verano.org 

 ■ Campus Party 2006.

La primera Conferencia Internacio-
nal que se celebra en Cataluña sobre 
Drupal tendrá lugar entre el 19 y 22 
de septiembre en la CitiLab de Cor-
nellá de Llobregat. Estará orientada 
a ofrecer un espacio de debate, desa-
rrollo y aprendizaje para los miem-
bros de la comunidad de Drupal, así 
como para los profesionales, usuarios 
y cualquier entidad que tenga interés 
en conocer este sistema de gestión de 
contenido. Entre estas sesiones des-
taca la DrupalShow, donde se rea-
lizarán diferentes demostraciones y 
jornadas didácticas con el objetivo de 
mostrar las posibilidades de Drupal 
como herramienta de gestión.

Este encuentro será organizado 
por la comunidad de Drupal, con el 
patrocinio de la Fundación Privada 
para el Fomento de la Sociedad del 
Conocimiento de Cornellá, la Gene-
ralitat de Cataluña, PickTek, CivicAc-
tions, Development Seed, Achieve 
Internet, Lullabot y Makalumedia.

Esta cita coincidirá con la Open-
Office.org Conference, el encuentro 
más importante a nivel internacional 
sobre este paquete ofimático, que se 
organizará durante los días 19, 20 y 
21 en la Universidad de Barcelona.

La OpenOffice.org Conference 
atrae a personas y empresas de todo 
el mundo, que analizan los avances 
de esta suite de código abierto y los de 
estándares abiertos por el intercam-
bio de información.  La Comunidad 
de OpenOffice.org, con el soporte de 
Softcatalá, la Universidad de Barcelo-
na y Sun serán los organizadores, que 
cuenta con el patrocinio de la Gene-
ralitat de Cataluña, el Ayuntamiento 
de Barcelona e IBM, entre otros.

Cataluña acogerá las conferencias 
internacionales de OpenOffice.org y DrupalCon

Se celebra la
Primera Conferencia 
IBERGRID en Galicia

Ha sido organizada por el CESGA

g El pasado mes de mayo tuvo lugar la Primera Conferencia 
Ibérica IBERGRID celebrada en Santiago y que tendrá una 
periodicidad anual moviéndose geográficamente por dife-
rentes ciudades de España y Portugal.

El elevado grado de especialización 
y la relevancia internacional del Plan 
IBERGRID ha despertado el interés 
de empresas que han patrocinado la 
conferencia como Bull, Dell, Fujitsu 
Siemens, Sun Microsystems, Intel, 
HP Invent o Telindus. 

La computación distribuida o 
grid está diseñada para resolver 
problemas demasiado grandes para 
cualquier supercomputadora, sien-
do una infraestructura que permite 
la integración y el uso colectivo 
de ordenadores de alto rendimien-
to, redes y bases de datos que son 
propiedad y están administrados 
por diferentes instituciones. En este 
sentido, IBERGRID debe ser una 
marca que simbolice una coopera-
ción amplia y abierta entre España 
y Portugal en materia de e-Ciencia, 
así como una alianza estratégica 
para defender en común los inte-
reses de ambos países en la Unión 
Europea.

La ministra de Educación y Cien-
cia, Mercedes Cabrera, ha sido la 
encargada de inaugurar la Confe-
rencia, acompañada por el ministro 
de Ciencia, Tecnología y Educación 
Superior de Portugal, José Mariano 
Gago, por el conselleiro de Innova-
ción e Industria de la Xunta, Fer-
nando Blanco y por el responsable 

de Infraestructuras para Investiga-
ción de la Unión Europea, Mario 
Campolargo.

En este marco, los ministros de 
Educación y Ciencia de España y 
Portugal anunciaron la creación de 
una potente infraestructura con-
junta entre ambos países en materia 
de computación distribuida GRID 
y de supercomputación. 

La red IBERGRID conlleva 
la interconexión entre las redes 
de investigación de ambos países 
creando un anillo cerrado por Gali-
cia y Extremadura. Así, la infraes-
tructura anunciada por los gobier-
nos español y luso es el fruto de 
varios años de trabajo y será una 
realidad próximamente. 

Por su parte, Andrés Gómez, res-
ponsable de Proyectos del CESGA, 
explicó que IBERGRID es una 
infraestructura de investigación y 
desarrollo “destinada fundamental-
mente a investigadores, profesores 
universitarios, técnicos de centros 
de investigación que tengan una 
conexión buena y unos servicios 
sobre esta conexión que les permita 
usar en sus investigaciones”. Además, 
informó de algunos de los proyectos 
en los que se está trabajando como, 
por ejemplo, cómo unir la predic-
ción meteorológica con los desastres 
naturales asociados a ella para saber 
si la cantidad de lluvia prevista va a 
generar inundaciones en un deter-
minado lugar. 

Finalmente Gaspar Barreira, del 
Laboratorio de Instrumentación y 
Física Experimental de Partículas de 
Porgugal, anunció la fecha y lugar de 
la II Conferencia IBERGRID, que se 
llevará a cabo del 12 al 14 de mayo 
de 2008 en la ciudad portuguesa 
de Porto. 

 ■ Mercedes Cabrera y José Mariano Gago.

II WhyFLOSS 
Conference Madrid
Bajo el lema “Conferencias gratuitas 
de Java, GNU/Linux y OpenSolaris”, 
ha tenido lugar el día 6 de julio, en 
Escuelas Pías, centro asociado de la 
UNED, la WhyFLOSS Conferen-
ce, una jornada de conferencias de 
difusión de tecnologías abiertas y 
Software Libre en general, de entra-
da libre y totalmente gratuita.

Organizada por Neurowork, con 
la colaboración de Innova, UNED, 
Sun Microsystems Inc., Linux+, 
Linux Magazine, Todo Linux, 
Mundo Linux y Gaceta Tecnológica, 
la WhyFLOSS Conference (www.
whyfloss.com/conference-madrid) ha 
tenido como objetivo divulgar las 
tecnologías libres de IT a la comu-
nidad en general, empresas, organis-
mos públicos y profesionales.

A lo largo del día han tenido 
lugar distintas charlas técnicas e 
introductorias, además de sorteos 
entre los preinscritos presentes y 
workshops.

Todos los participantes también 
han recibido un certificado de asis-
tencia. 

rencia Internacional de Software 

Fecha: del 23 al 29 de julio.
Lugar: Feria Valencia.
+Info.:  http://web7.campus-party.
org//index.php3

Fecha: del 19 al 29 de septiembre.
Lugar: Universidad de Barcelona y el 
CitiLab de Cornellá de Llobregat.
+Info.: http://barcelona2007.drupal-
con.org   y   http://marketing.open-
office.org/ooocon2007/

Fecha: del  27 y 30 de noviembre.
Lugar: Palacio de Congresos
de Gijón.
+Info.: www.tecnimap.es

Se consolidan las VI 
Jornades de Programari 
Lliure que han tenido 
lugar en Gerona

Después de los éxitos logrados 
en las ediciones de Barcelona (3), 
Manresa y Vilanova i la Geltrú, 
este año le ha tocado el turno 
a Gerona, bajo el auspicio de la 
Cátedra de Programari Lliure 
de la Universidad Politécnica de 
Cataluña (UPC). Las VI Jornades 
de Programari Lliure Superior de 
Girona, cuatro días llenos de acti-
vidades muy diversas, han tenido 
como principal objetivo la difu-
sión del Software Libre y la pro-
moción de los aspectos técnicos, 
industriales y sociales del mismo.

Importantes empresas 
acuden a las jornadas 
sobre Software Libre y 

Empresa de Bilbao
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Consíguelo en tu tienda www.librosdelinux.com

www.gacetatecnologica.com
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